
Сбербанк 
ждет 
покупателей
В его отделениях могут 
появиться пункты 
выдачи онлайн-заказов

Рост российского рынка интер-
нет-торговли способствует уве-
личению интереса и к логисти-
ческой составляющей этого 
бизнеса. Сбербанк, в несколь-
ких отделениях которого уже ра-
ботают постаматы PickPoint, хо-
чет привлечь онлайн-ритейлеров 
к организации там пунктов вы-
дачи заказов (ПВЗ). Это помо-
жет банку заполнить 150 тыс. 
кв. м пустующих площадей по 
всей стране и улучшить их финан-
совые показатели в небольших 
населенных пунктах.

Сбербанк хочет привлечь интер-
нет-ритейлеров к открытию ПВЗ в сво-
их отделениях, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник на рынке онлайн-торговли. Ини-
циатива, по его словам, вызвана жела-
нием банка загрузить 150 тыс. кв. м пу-
стующих площадей, в числе партне-
ров рассматриваются онлайн-ритей-
леры в сегменте non-food. Последний 
раз такие предложения с представите-
лями Сбербанка обсуждались этим ле-
том, добавил собеседник 

”
Ъ“.

Президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) Ар-
тем Соколов и управляющий парт-
нер ГК «220 Вольт» Алексей Федоров 
слышали об интересе Сбербанка к та-
кой форме партнерства. Гендиректор 
PickPoint Надежда Романова также 
знает, что у банка была идея откры-
вать ПВЗ в небольших населенных 
пунктах с населением около 5 тыс. 
человек, чтобы повысить рентабель-
ность работающих там отделений.

У Сбербанка уже есть эксперимен-
тальный проект в сфере инфраструк-
туры для доставки онлайн-покупок. 
В круглосуточной зоне нескольких 
отделений банка работают постама-
ты PickPoint для самовывоза зака-
зов. Также в апреле Сбербанк и «Ян-
декс» закрыли сделку по созданию 
совместного предприятия, которое 
будет развивать маркетплейс «Беру» 
на базе «Яндекс.Маркета». Операци-
онный директор «Яндекса» Грег Абов-
ский ранее говорил, что компания 
видит возможность использования 
отделений Сбербанка в качестве ПВЗ.
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Распад «Союза»
Впервые с 1983 года запуск пилотируемого корабля  
сорвался из-за проблем с ракетой-носителем
Вчера потерпела крушение ракета-но-
ситель «Союз-ФГ», которая должна бы-
ла отправить к Международной косми-
ческой станции пилотируемый корабль 
«Союз МС-10» с космонавтом «Роскос-
моса» Алексеем Овчининым и астро-
навтом NASA Ником Хейгом. Избежать 
жертв помогла система аварийного спа-
сения, вовремя отстрелившая спускае-
мый аппарат с экипажем. Причиной ава-
рии, по данным ”Ъ“, стало неотделение 
одного из четырех боковых блоков пер-
вой ступени «Союза-ФГ». Уже создан-
ная специальная комиссия расследу-
ет причины аварии и определит степень 
виновности должностных лиц. Следст-
венный комитет России возбудил уго-
ловное дело по факту происшествия, 
в  Белом доме по итогам «разбора поле-
тов» не исключают и кадровых решений.

Запуск космического корабля «Союз МС-
10» со стартовой площадки №1 («Гагарин-
ский старт») космодрома Байконур при по-
мощи ракеты «Союз-ФГ» состоялся в 11:40 по 
московскому времени. Проблем с предстар-
товой подготовкой носителя не возникло: 
специалисты ракетно-космической корпо-
рации (РКК) «Энергия» (разработчик кора-
бля) штатно выполнили общую сборку. Впо-
следствии ракета была вывезена на площад-
ку и заправлена. За запуском на Байконуре 
наблюдали гендиректор «Роскосмоса» Дмит-
рий Рогозин и руководитель NASA Джим 
Брайденстайн, он был посвящен 100-летию 
завода экспериментального машинострое-
ния РКК «Энергия».

Начало не предвещало проблем: раке-
та штатно ушла со старта, показатели рабо-
ты систем и агрегатов находились в допусти-
мых пределах, о чем своевременно опове-
щал диктор по общей трансляции на Байко-
нуре. Ситуация кардинально поменялась по-
сле 117-й секунды полета. В этот момент, со-
гласно циклограмме, должно было произой-
ти отделение первой ступени (четырех бо-
ковых блоков) носителя. В этот момент про-
изошла некая нештатная ситуация, повлек-
шая на 123-й секунде полета срабатывание 
системы аварийного спасения. Спускаемый 
аппарат отделился от ракеты и начал балли-
стический спуск по аварийной программе. 

Он приземлился примерно в 25 км к востоку 
от казахстанского города Джезказган. Связь 
с экипажем была установлена практически 
сразу. Спустя 41 минуту после аварии спаса-
тельная поисковая группа десантировалась 
с самолета Ан-12 на парашютах и взяла ко-
рабль под охрану. В течение часа в район при-
земления прибыла наземная группа спасате-
лей на вездеходах и четыре вертолета Ми-8.

Космонавт Овчинин и астронавт Хейг бы-
ли извлечены из капсулы и отправлены на 
обследование в одну из больниц Джезказга-
на. Вчера они уже перелетели на Байконур, 

откуда сегодня утром должны прибыть на 
подмосковный аэродром Чкаловский. Их со-
стояние оценивается как удовлетворитель-
ное, травм они не получили: перегрузка со-
ставила допустимые 6g (во время старта ра-
кеты этот показатель достигает 7g). И Дмит-
рий Рогозин, и вице-премьер Юрий Борисов 
отметили высокую надежность системы ава-
рийного спасения, благодаря которой эки-
пажу удалось сохранить жизнь. Это первое за 
35 лет чрезвычайное происшествие с носите-
лями, используемыми в пилотируемой про-
грамме. 26 сентября 1983 года экипаж «Сою-

за Т-10» в составе Владимира Титова и Генна-
дия Стрекалова столкнулся с пожаром раке-
ты на старте и выжил только благодаря сис-
теме аварийного спасения. Испытанная ими 
перегрузка при спуске доходила до 18g. А за 
восемь лет до этого, 5 апреля 1975 года, эки-
паж «Союза-18» (Василий Лазарев и Олег Ма-
каров) эвакуировался спустя 21,27 минуты 
полета из-за аналогичных проблем с отделе-
нием второй ступени ракеты. Тогда спускае-
мый аппарат приземлился на Алтае.
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Узкие места подорожают
За ограничения пропускной способности 
железных дорог доплатят клиенты

ОАО РЖД нашло новый способ  борьбы 
с ограничениями инфраструктуры — 
до четверти пропускной способности 
узких мест железных дорог может про-
даваться по повышенным тарифам. По-
лученные доходы в монополии обещают 
направить на расшивку тех самых  узких 
мест. Однако клиенты ОАО РЖД  против 
этой идеи, подчеркивая, что система 
 исполнения заявок на перевозки и так 
непрозрачна. Эксперты согласны, что 
повышенные тарифы скорее стимулиру-
ют ОАО РЖД сохранять, а не расшивать 
 узкие места, а торговля пропускной спо-
собностью создаст пространство для 
манипуляций и спекуляций.

Несоответствие динамики экспортных по-
токов и развития сети железных дорог выну-
дило руководство ОАО РЖД поставить вопрос 
о смене ценовой политики, сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с планами монополии. В ОАО 

РЖД говорят о «парадоксальной ситуации»: 
грузовая база на 2019 год «находится в доста-
точно хорошем состоянии, объем растет очень 

серьезно и быстрее, чем ВВП», но запрос на пе-
ревозку есть в основном по трем направлени-
ям — Дальний Восток, Азово-Черноморский 
бассейн и Северо-Запад. Сеть загружается не-
равномерно и на определенных направлени-
ях создается дефицит пропускной способно-
сти, подчеркивают в ОАО РЖД. Эта ситуация не 
нова, проблемы с пропускной способностью 
обсуждаются с 2000-х годов в связи с переори-
ентацией поставок энергоресурсов и сырья на 
экспорт. Но в 2018 году рост экспорта, в основ-
ном угля, обострил проблему.

Не сумев вовремя адаптировать инфра-
структуру, в ОАО РЖД теперь нашли другое 
решение: изменить порядок пользования ее 
узкими местами. Сейчас грузоотправители 
подают заявки на перевозки, причем нере-
дко с большим запасом. Если общий объем 
превышает пропускную способность, все за-
явки урезаются пропорционально, без учета 
их реалистичности. В ОАО РЖД сформулиро-
вали целый ряд нововведений в этот режим.
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Уфа не Чита Курску
Кремль вновь сменил  
трех губернаторов за один день

Вчера сменилась власть в трех регионах. 
Главу Башкирии Рустэма Хамитова сме-
нил глава Красногорска Радий Хабиров, 
вместо Александра Михайлова на пост 
губернатора Курской области пришел 
замминистра транспорта Роман Ста-
ровойт, преемника главы Забайкалья 
 Натальи Ждановой еще не подобрали. 
По итогам последних кадровых решений 
уже в 36 регионах губернаторы или врио 
глав работают год или меньше года.

Вчерашний этап ротации в губернатор-
ском корпусе шел с нарушением традиций: 
об отставках сообщал не Кремль, а те, кто 
складывал полномочия. Глава Забайкаль-
ского края Наталья Жданова, которая не 
проработала и одного срока (ее полномо-
чия заканчивались в 2021 году), заявила об 
отставке в видеообращении, которое транс-
лировали местные телеканалы. «Принятое 
решение обусловлено моими внутренни-
ми мотивами и объективными обстоятель-
ствами»,— сказала она. Сообщение об от-
ставке Александра Михайлова, который ру-

ководил Курской областью с 2000 года (его 
полномочия истекали в 2019 году), появи-
лось на сайте обладминистрации: «Считаю, 
что развитие Курской области должно про-
должиться под руководством молодого ру-
ководителя!» Сам он в день отставки нахо-
дился в Могилеве вместе с российской де-
легацией, рассказал 

”
Ъ“ источник в облад-

министрации: «Ехал губернатором, а по до-
роге стал туристом. Может, ему так даже лег-
че». Глава Башкирии Рустэм Хамитов (пол-
номочия истекали в 2019 году) сообщил об 
отставке на экстренном совещании с узким 
кругом членов правительства. Позже сооб-
щение появилось на сайте администрации. 
«Причина в следующем: я не планирую уча-
стия в выборах главы республики в 2019 го-
ду. По моему глубокому убеждению, руково-
дители регионов в зрелом возрасте (госпо-
дину Хамитову 64 года.— 

”
Ъ“) должны сво-

евременно принимать решение о заверше-
нии»,— объяснил он.
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Жилищно-коммунальному ком-
плексу требуется снижение го-
сударственного влияния на от-
расль и стимулирование самих 
жильцов к модернизации их не-
движимости, говорится в анали-
тическом докладе Центра стра-
тегических разработок (ЦСР), 
посвященном проблемам ЖКХ. 
ЦСР рекомендует изменить про-
порции затрат на жилищные и 
коммунальные услуги в пользу 
первых. Фактически центр пред-
лагает увеличить коммунальные 
тарифы, которые сейчас не по-
крывают текущие издержки из-за 
законодательных ограничений, 
а за счет экономии ресурсов и 
энергоэффективности повысить 
качество жилищных услуг.

Стратегической задачей на бли-
жайшие десять лет для российского 
жилищно-коммунального комплек-

са является «структурный маневр», 
следует из аналитического докла-
да ЦСР «Жилищно-коммунальный 
комплекс: между политикой и эко-
номикой». Предполагается, что вме-
сто «замораживания» тарифов на 
коммунальные услуги необходимо 
стимулировать работы по повыше-
нию энергоэффективности жилищ-
ного фонда — при сохранении ны-
нешнего уровня средней доли рас-
ходов домохозяйств на оплату ЖКУ 
(11%). Текущие обязательные плате-
жи граждан за капремонт (в янва-
ре—мае 2018 года собрано 68,1 млрд 
руб.) эту задачу не решат, «более то-
го, ее решение административным 
путем заведомо не приведет к поло-
жительному результату», говорится 
в докладе. Целесообразным в ЦСР 
считают увеличение расходов на со-
держание жилья за счет их перера-
спределения внутри совокупного 

платежа: «Необходимо капитализи-
ровать деньги на улучшение недви-
жимости, а не на оплату потерь те-
пла и воды».

Главное решение для запуска ин-
новаций в жилищном секторе ЦСР 
видит в уходе от политики государ-
ства «все или почти все решать за 
собственников жилья», стимулиро-
вании частных инициатив жителей, 
повышении ответственности собст-
венников жилья за состояние недви-
жимости, а также в упрощении про-
цедуры принятия решений. Напри-
мер, отсутствие ответственности со-
собственников по общим обязатель-
ствам (на основании решений об-
щего собрания), в частности, пре-
пятствует привлечению кредитных 
средств для проведения капремонта 
или повышения энергоэффективно-
сти — «сообщество собственников 
не рассматривается в качестве заем-

щика, а ТСЖ справедливо считают-
ся ненадежными заемщиками». В 
результате управление собственни-
ков общим имуществам замещает-
ся «внешним управлением». Стиму-
лировать собственников предлага-
ется созданием для них относитель-
но недорогих кредитных продуктов, 
а также компенсацией части расхо-
дов на повышение энергоэффектив-
ности из бюджета в зависимости от 
результата.

Параллельно с привлечением 
средств жильцов в модернизацию 
жилого фонда ЦСР рекомендует за-
ниматься и общим обновлением 
коммунальной инфраструктуры. 
Пока низкое качество коммуналь-
ных услуг и ненадежность инфра-
структуры объясняется высоким из-
носом основных фондов и плохим 
финансовым состоянием комму-
нальных предприятий. При этом 

ключевая причина тяжелого фи-
нансового состояния коммунально-
го сектора — тарифы на коммуналь-
ные ресурсы, не покрывающие те-
кущие издержки (в частности, из-
за политического ограничения на 
рост тарифов ниже уровня инфля-
ции). «Изменение ситуации зависит 
в первую очередь от снижения та-
кого административного (а сейчас 
— и законодательного) давления и 
децентрализации полномочий по 
установлению тарифов до муници-
пального уровня»,— считают в ЦСР. 
Возможный рост коммунальных та-
рифов, по мнению авторов докла-
да, может стимулировать и сниже-
ние расходов на коммунальные ре-
сурсы за счет существенного умень-
шения потребления ресурсов (в пер-
вую очередь тепловой и электриче-
ской энергии).

Евгения Крючкова

Сэкономить и зажить
ЦСР предлагает дать собственникам жилья больше экономических свобод

В России, как и в других странах, 
большинство населения имеет 
очень неточное представление о 
реальной картине экономическо-
го неравенства и своем личном 
месте в страновом распределе-
нии доходов, констатируют в го-
товящейся работе, посвященной 
этому вопросу, Евгения Чернина и 
Владимир Гимпельсон из Высшей 
школы экономики (ВШЭ). 67% на-
селения субъективно недооцени-
вают материальное положение 
своей семьи в сравнении с други-
ми, и лишь 11% точно знают, на 
какой ступени «лестницы богатст-
ва» в России они находятся.

Доклад Черниной и Гимпельсо-
на «Знаем ли мы, насколько мы обес-
печены: действительное и ощуща-
емое место в распределении дохо-
дов» был представлен вчера на от-
крывшейся в Москве исследователь-
ской конференции боннского Ин-
ститута трудовой экономики (IZA) и 
ВШЭ, посвященной состоянию рын-

ка труда в развивающихся и постсо-
ветских странах (в 2018 году конфе-
ренция посвящена 10-летию кризи-
са 2008 года). Речь идет о пока гото-
вящейся работе. Владимир Гимпель-
сон вместе с Дэниелом Трейсманом в 
2018 году опубликовали близкую по 
теме статью «Неверное восприятие 
неравенства» в Economics & Politics. 
Предмет исследования Черниной и 
Гимпельсона — разница между объ-
ективным и субъективным восприя-
тием неравенства в России.

Экономисты и социологи в по-
следние годы активно изучают раз-
ницу между субъективным воспри-
ятием и реальными показателями 
экономического неравенства: эта те-
ма лежит в основании большой части 
политических процессов не только в 
демократиях. То, что в большинстве 
своем люди ошибаются в представ-
лениях и о масштабах неравенства, и 
о своем месте на «шкале благососто-
яния», известно давно, однако пря-
мые (а тем более количественные) 

измерения этого эффекта сложны и 
редки. Это делает сложной проверку 
многочисленных гипотез о том, поче-
му люди склонны ошибаться в таких 
оценках. В работе 2018 года Гимпель-
сон и Трейсман предпринимали по-
пытку вычислять на основе ряда дан-
ных «предполагаемый» респондента-
ми коэффициент Джини, которые по-
дразумевается ими при описании не-
равенства. В работе Элизабет Бублиц 
из университета Гамбурга, в 2017 го-
ду исследовавшей восприятие нера-
венства в шести странах, обнаруже-
но, что сильнее всего «прибедняться» 
склонны в России и Германии,— там 
в опросах оценивали процент насе-
ления страны, который имеет доход 
меньше. Данные сходных работ по 
этой теме нередко расходятся.

Работа Черниной и Гимпельсо-
на основывается на данных опро-
са RLMS-HSE (с привлечением дан-
ных ЕБРР в третьей волне опросов 
LiTS). Респонденты (9 тыс., опрос ок-
тября 2016 года) отвечали в том чи-

сле на два вопроса — «денежные до-
ходы домохозяйства за последние 30 
дней» и «положение на 

”
лестнице до-

ходов“». В последнем случае их про-
сили представить общество, равно-
мерно расположившееся на десяти 
восходящих ступенях лестницы (по 
уровню доходов), и поместить туда 
свою семью в текущий момент. RLMS 
содержит большое число дополни-
тельных данных о респондентах, 
анализ позволяет проверять гипоте-
зы о том, как ответы могут быть свя-
заны с другими характеристиками.

Свойственные населению всех 
стран ошибки в определении свое-
го матстатуса для России оказывают-
ся очень большими. Лишь у 11% опро-
шенных объективные и субъектив-
ные оценки их места на «шкале» сов-
падали. 67% недооценивают уровень 
своих доходов, это чаще представите-
ли не богатых децилей, а члены домо-
хозяйств на ступенях 3–5. 23%, напро-
тив, переоценивают место своих до-
ходов на «лестнице», среди них боль-

ше обеспеченных. 21% опрошенных, 
констатируют Чернина и Гимпельсон, 
«ошибается» на пять ступеней и боль-
ше (очевидная неадекватность оцен-
ки). В среднем размер занижения — 
2,9 ступени. Беднейшие (1–2-я ступе-
ни) чаще оценивают свои доходы вы-
ше реальности, относительно богатые 
(5–10-я ступени) чаще считают себя 
беднее, чем они есть, а начиная с ше-
стой ступени — почти никогда не пе-
реоценивают уровень своих доходов.

Чернина и Гимпельсон сейчас 
склонны подтверждать для РФ часть 
высказываемых ранее гипотез о 
природе таких расхождений. Отме-
чается при этом высокая однород-
ность «ошибок» — разницы в «ошиб-
ке» между мужчинами и женщина-
ми нет, влияние возраста на нее не-
велико, размер «ошибки» немно-
го выше для жителей облцентров (в 
сравнении с мегаполисами) и для 
высокоообразованных: они более 
склонны занижать доходы.

Дмитрий Бутрин

Наука прибедняться
Две трети граждан России недооценивают размеры своих доходов
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миллиардов долларов составил внешний долг РФ в третьем квартале 2018 года, оценил Банк 
России. За этот период показатель сократился на $23,6 млрд (на 4,8%), а за второй и третий квартал — на 
$53,1 млрд (на 10,2%), вернувшись к уровню третьего квартала 2010 года. Долг небанковских секторов за 
третий квартал снизился на $15 млрд (до $317,3 млрд) главным образом за счет снижения задолженности 
компаний перед прямыми инвесторами. Банки сократили свои обязательства на $3,7 млрд (до $91,8 млрд), 
госорганы — на $3,3 млрд ($46,5 млрд), а ЦБ — на $1,5 млрд (до $11,5 млрд). За девять месяцев 2018 года 
объем внешнего долга снизился на $51 млрд, или на 9,8%.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ 

Российские дети  
теряют капитализацию

Индекс человеческого капитала, 
позволяющий оценить вклад 
здравоохранения и образования 
в производительность и уровень 
дохода нового поколения граждан, 
составляет в России 0,73 балла, 
или 73% от идеального уровня. 
Новый индекс был представлен 
Всемирным банком (ВБ) в рамках 
встречи с Международным валют-
ным фондом (МВФ). 

Индекс включает пять инди-
каторов: вероятность выживания 
до пяти лет, ожидаемая продолжи-
тельность обучения детей в школе, 
оценки по единому экзамену как 
показатель качества обучения, 
выживаемость взрослого населения 
(доля населения в возрасте 15 лет, 
доживших до 60 лет) и процент 
детей, не имеющих задержек в раз-
витии. Индекс позволяет соотнести 
производительность труда будущего 
работника с идеальным уровнем, 

возможным при полном образова-
нии и хорошем здоровье. Итог вы-
ражается в виде значения в баллах 
от нуля до единицы. У рожденных 
в 2017 году в России, по оценкам 
Всемирного банка, этот показатель 
(73%) оказался выше среднего 
значения по региону и группе стран 
с аналогичным уровнем доходов. 
«Если, например, индекс страны 
равен 0,5, она теряет половину 
своего будущего экономического 
потенциала, что при экстраполяции 
этих расчетов на 50-летний период 
указывает на замедление роста ВВП 
на 1,4% в год»,— пояснил глава 
банка Джим Ён Ким. 

По данным ВБ, 99 российских 
детей из ста доживут до пятилетнего 
возраста, к совершеннолетию завер-
шат курс дошкольного и школьного 
обучения общей продолжительно-
стью 13,8 года (однако с учетом объ-
ема знаний — 11,9 года). По резуль-
татам тестов российские школьники 
набирают 538 баллов по шкале, 
где 625 соответствуют наивысшим 
образовательным достижениям, 
а 300 — минимальным. 78% 15-лет-
них россиян, рожденных в 2017 году, 
доживут до 60 лет. По всем показате-
лям девочки опережают мальчиков, 
поэтому их индекс составляет 78%, 
а мальчиков — 68%. 

При этом потенциал, нако-
пленный россиянами в детстве, 
по оценке директора по социаль-
ным исследованиям Высшей школы 
экономики Лилии Овчаровой, плохо 
капитализируется во взрослой жиз-
ни. «Все более весомым фактором 
становится не человеческий, а со-
циальный капитал человека — где 
он родился, а не что он умеет»,— 
отмечает она. Этому, по ее словам, 
в том числе способствует нехватка 
в российских школах механизмов 
адаптации для детей из бедных или 
неблагополучных семей. 

Анастасия Мануйлова 

РЕЙТИНГ СТРАН МИРА ПО ИНДЕКСУ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА (%)   
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Запрет Минфина возмещения 
НДС концессионерам, пользую-
щимся бюджетными инвестиция-
ми, признан преждевременным. 
Вчера Госдума приняла во вто-
ром чтении поправки, снима-
ющие такой запрет до 2023 го-
да. Инициировали законопроект 
строители выезда из Уфы на фе-
деральную трассу М5 «Урал» 
в Башкортостане — норма грози-
ла проекту дефицитом в 3,75 мл-
рд руб. Ранее о той же уступке 
просили власти Хабаровского 
края — также для дорожных про-
ектов (в них чаще всего соединя-
ются концессии и бюджетные ин-
вестиции). Госдума отодвинула 
запрет на возврат НДС с бюджет-
ных денег на пять лет, но что бу-
дет за этим горизонтом, законо-
датели пока не знают.

Вчера Госдума продлила право 
на возмещение НДС компаниями-
концессионерами с бюджетных ин-
вестиций на ремонт или строитель-
ство дорог до 2023 года. Норма за-
фиксирована принятыми во вто-
ром чтении поправками к ст. 4 ФЗ-
303, которая в свою очередь вноси-
ла изменения в редакцию ст. 170 НК 
РФ, принятую еще в конце 2017 го-
да. Сам запрет на возврат НДС с бюд-
жетных инвестиций включен имен-
но в ст. 170 НК и заработал с 1 янва-

ря 2018 года. ФЗ-303 в свою очередь 
выводил из-под него госмонопо-
лии, аграриев, машиностроителей 
и концессии — но только на один 
год, до 2018 года.

Уже в феврале 2018 года влас-
ти Хабаровского края обратились в 
Минэкономики с просьбой вывес-

ти транспортные ГЧП-проекты из-
под запрета на вычет НДС. В качест-
ве примера приводилась концесси-
онная автодорога «Обход Хабаровс-
ка» с объемом финансирования бо-
лее 37 млрд руб., из которых более 
30 млрд руб. были бюджетными. По 
сведениям 

”
Ъ“, с подобными прось-

бами строители обращались в Мин-
промторг, в итоге был проведен ряд 
совместных совещаний с Минфи-
ном, где обсуждалось ухудшение по-
ложения концессионеров, заклю-
чивших соглашения до введения за-

прета. Впрочем, результативными 
стали действия башкирских депута-
тов. Принятые вчера во втором чте-
нии поправки внесло Госсобрание 
Башкортостана, ссылавшееся на по-
тери от действующей нормы при 
концессионном строительстве вые-
зда из Уфы на трассу М5 «Урал» (18 км 
с учетом тоннеля и моста) — 24,5 мл-
рд руб. Отказ в вычете стоил бы про-
екту 3,75 млрд руб.

Финансово-экономическое обо-
снование принятого вчера проекта 
признает, что новация приведет «к 
выпадающим доходам федерально-
го бюджета в виде возмещаемых из 
федерального бюджета сумм НДС». 
Впрочем, как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Минфина, «применительно 
к этому законопроекту неправильно 
говорить о выпадающих доходах бюд-
жета, потому что эти средства до сих 
пор в бюджет не поступали. Можно 
сказать, что это недополученные до-
ходы, а оценить их размер сложно». 
При этом в министерстве признают, 
что отказ от запрета на возврат НДС 
положительно скажется на реализа-
ции концессий. Третье чтение попра-
вок намечено в Госдуме на 16 октября. 
Что будет с этой нормой после 2023 го-
да, законодатели пока не знают.

Отметим, что вчера же в первом 
чтении Госдума поддержала и зако-
нопроект Минстроя, освобождаю-

щий инвесторов от уплаты НДС при 
переходе с договоров аренды комму-
нальной инфраструктуры на догово-
ры концессии (см. 

”
Ъ“ от 24 августа). 

Необходимость уплаты НДС тормо-
зила развитие концессий — так как 
арендаторы НДС не платят. В Мин-
строе ждут, что освобождение от не-
го и участников ГЧП за три года по-
зволит перевести в концессии до по-
ловины арендных договоров. 

В спорах о бюджетном финанси-
ровании дорожных концессий ра-
нее также участвовали Минэконо-
мики и ФАС — последняя требовала 
признания госзакупками (которые 
подчиняются более жестким прави-
лам) концессий, получающих бюд-
жетные платежи на создание и экс-
плуатацию объектов. Против высту-
пили Минтранс и Минэкономики — 
а разрешал спор тогда первый вице-
премьер Игорь Шувалов, поручив-
ший разработать законопроект, раз-
граничивающий концессии и госза-
купки. Компромисс в итоге предло-
жила сама ФАС, согласившись на воз-
мещение 100% затрат концессионе-
ров из бюджета, но только после за-
вершения строительства объекта и 
не ранее чем через пять лет после за-
ключения соглашения (см. 

”
Ъ“ от 29 

июня 2017 года).
Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова

Строители дорог развернули налоговый вычет
Депутаты вернули НДС концессионерам

Динамика внешнего долга России
($ млрд)
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Госдума избавила  
дорожное строительство 
в форме концессии от упла-
ты НДС с бюджетных инвес-
тиций до 2023 года
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По сведениям 
”
Ъ“, вчера Дмитрий 

Рогозин поручил заместителю гене-
рального директора Центрального 
научно-исследовательского институ-
та машиностроения Олегу Скоробо-
гатову определить состав комиссии, 
которой предстоит выяснить при-
чины ЧП. В первую очередь специа-
листы приступят к расшифровке те-
леметрической информации, из-
учению записей Go-Pro видеокамер, 
установленных на ракете, а также 
матчасти (обломки ракеты были об-
наружены поисковой группой вчера 
поздно вечером). Впрочем, по словам 
двух источников 

”
Ъ“, причастных к 

расследованию, причина аварии свя-
зана с тем, что один из четырех боко-
вых блоков первой ступени не отде-
лился. Произойти это могло по одной 
из трех причин, каждую из которых 
внимательно изучит комиссия. Пер-
вая связана с отказом работы пироза-
мка бокового блока, вторая — с меха-
ническим повреждением его крепле-

ния. Третья теоретически может быть 
связана с автоматикой, не давшей ко-
манду на отстрел «боковушки», но 
она маловероятна, говорит один из 
собеседников. Для подтверждения 
или опровержения этой версии спе-
циалисты также поднимут докумен-
тацию в ракетно-космическом цен-
тре «Прогресс» (Самара), где в апре-
ле 2016 года был изготовлен рухнув-
ший «Союз-ФГ». Сроки работы комис-
сии пока не оглашались, однако, по 
сведениям 

”
Ъ“, специалистам на «раз-

бор полетов» будет отведен пример-
но месяц. До конца расследования в 
целях безопасности будет введен за-
прет на пуски ракет данного типа: 
так, по данным 

”
Ъ“, ближайший пуск 

«Союза-ФГ» с космическим грузови-
ком «Прогресс МС-10» перенесен с 31 
октября на первую половину декаб-
ря. Все данные, полученные «Роскос-
мосом», будут направляться в NASA. 
«Мы не будем скрывать (данные.— 

”
Ъ“) о причинах (аварии.— 

”
Ъ“), это 

не принято в такой ситуации»,— под-
черкнул вице-премьер Борисов. При 

этом он не исключил кадровых мер 
в отношении виновных в аварии, но 
призвал дождаться окончания рабо-
ты комиссии. В СКР, в свою очередь, 
сообщили о возбуждении уголовно-
го дела по ст. 216 УК РФ («нарушение 
правил безопасности строительных 
работ, повлекшее причинение круп-
ного ущерба»).

«Союз-ФГ» считается одной из са-
мых надежных ракет: с 20 мая 2001 
года по 6 июня 2018 года было совер-
шено 64 пуска, причем все из них 
были успешными. При этом имен-
но эта модификация «Союза» была 
единственной, которую «Роскосмос» 
использовал для реализации пило-
тируемой программы. По состоянию 
на июль 2019 года на ответственном 
хранении РКЦ «Прогресс» находи-
лось семь ракет: с учетом вчерашней 
аварии и выделения одного носите-
ля для запуска грузовика «Прогресс 
МС-10» у госкорпорации остается 
пять таких ракет. Как ожидается, все 
они будут использованы до конца 
2019 года. А уже потом запуски пило-

тируемых кораблей будут переведе-
ны на носитель «Союз-2.1а», который 
используется для отправки грузов к 
МКС. Сейчас РКЦ «Прогресс» уже 
приступил к изготовлению первых 
трех ракет, первая из которых долж-
на доставить экипаж «Союза МС-16» 
на орбиту весной 2020 года.

С финансовой точки зрения «Ро-
скосмос» затрат понести не должен: 
ракета «Союз-ФГ» и корабль «Союз 
МС-10» были застрахованы на сум-
му до 4,66 млрд руб. И если данная 
авария будет признана страховым 
случаем, то, как заявила журнали-
стам гендиректор страховой компа-
нии «Согласие» Майя Тихонова, «вы-
плата по нему, возможно, станет од-
ной из самых крупных за последние 
десятилетия».

Иван Сафронов

Распад «Союза»

Священный синод Константино-
польской церкви вчера принял 
историческое решение — отме-
нил документ о переходе Киев-
ской митрополии под юрисдик-
цию Московского патриархата, 
принятый 330 лет назад. Попутно 
снята анафема с не признанно-
го в православном мире Киевско-
го патриарха Филарета. В РПЦ 
это назвали «антиканоническим 
деянием» и «попыткой разру-
шить сами основы каноническо-
го строя православной церкви». 
Программа ответных действий 
будет выработана синодом РПЦ 
в понедельник. Наблюдатели 
прогнозируют, что Константино-
поль столкнется «с враждебно-
стью и конкуренцией» со сторо-
ны Московского патриархата и 
других церквей на своей канони-
ческой территории, а также не 
исключают, что за этим последу-
ет «православный парад сувере-
нитетов» по всему миру.

Три дня внимание православно-
го мира было приковано к Стамбу-
лу, где проходило заседание Свя-
щенного синода Константинополь-
ской церкви. Наблюдатели заклю-
чали пари, объявит или нет Вселен-
ский патриарх Варфоломей о пре-
доставлении томоса об автокефа-
лии Украинской церкви (

”
Ъ“ под-

робно рассказал об истории кон-
фликта 15 сентября). 

В четверг вечером стало извест-
но, что члены синода Константино-
польской церкви приняли решение 
отменить постановление, приня-
тое еще в XVII веке, о переходе Ки-
евской митрополии под юрисдик-
цию Московского патриархата. «От-
менить юридическое обязательст-
во синодального письма 1686 года, 
выданного по обстоятельствам то-
го времени, которое предоставило 
право Московскому патриарху на-
значить митрополита Киевского»,— 
говорится в официальном заявле-
нии Константинополя. Еще одним 
решением синода стало снятие ана-
фемы с бывшего митрополита Киев-
ского, а ныне никем не признанно-
го в православном мире патриарха 
Киевского Филарета (Денисенко) и 
главы Украинской автокефальной 
церкви Макария.

• На Украине действуют три пра-
вославные церкви. УПЦ МП во главе 
с митрополитом Онуфрием являет-
ся единственной признанной в пра-
вославном мире церковью на тер-
ритории Украины. УПЦ КП во гла-
ве с патриархом Филаретом, отко-
ловшаяся от РПЦ в 1992 году, в Мо-
скве именуется раскольнической, 
а ее предстоятеля еще в 1997 году 
РПЦ предала анафеме. Украинская 
автокефальная церковь (УАПЦ) со-
здана в 1917 году, главой ее является 
 митрополит Макарий.
Вслед за этим Филарет и Мака-

рий поспешили заявить, что реше-
ние Константинополя дает им воз-
можность создания на Украине еди-
ной поместной церкви. «Это вопрос 
нашей безопасности, государствен-
ности и всей мировой геополити-
ки, это падение Третьего Рима как 
самой древней концептуальной за-
явки Москвы на мировое господст-
во,— в свою очередь прокомменти-
ровал ход событий украинский пре-
зидент Петр Порошенко.— Автоке-
фалия — это часть нашей государст-
венной проевропейской и проукра-

инской стратегии, которую мы во-
площаем в жизнь в течение послед-
них четырех лет и будем проводить 
в дальнейшем».

Реакция со стороны РПЦ была 
предельно жесткой. «Это легализа-
ция раскола,— заявил руководи-
тель пресс-службы патриарха Мос-
ковского и всея Руси Кирилла свя-
щенник Александр Волков.— Кон-
стантинополь своими действия-
ми переходит красную черту и ка-
тастрофически нарушает единство 
мирового православия». «Беспреце-
дентное антиканоническое деяние 
Константинопольского патриар-
хата сопряжено с попыткой разру-
шить сами основы канонического 
строя православной церкви,— доба-
вил председатель синодального от-
дела по взаимоотношениям церкви 
с обществом и СМИ Владимир Ле-
гойда.— Иначе сложно оценить за-
явление константинопольского си-
нода о вступлении в каноническое 
общение с раскольниками и челове-
ком, отлученным от церкви». По его 
словам, апелляция Константинопо-
ля к «якобы имеющейся у него ка-
нонической прерогативе» есть «не 
что иное, как новая теория, которая 
поддерживается преимущественно 
самим же Константинополем».

«То, что мы стоим в полушаге от 
каких-то чрезвычайно драматиче-
ских, как минимум, последствий, 
это совершенно очевидно любому 
здравомыслящему человеку»,— по-
дытожил господин Легойда, под-
черкнув, что предстоятели и пред-
ставители поместных православных 
церквей публично и в беседах свиде-
тельствовали о полной поддержке 
канонической церкви на Украине 
и о невозможности неканоническо-
го развития событий, которые сей-
час происходят. Впрочем, об ответ-
ных мерах в Московском патриарха-
те пока не говорят. Это станет повест-
кой синода РПЦ, заседание которого 
назначено 15 октября.

«По мнению Варфоломея, Киев-
ская митрополия якобы ошибочно 
принадлежала Москве на протяже-
нии более 300 лет,— говорит руково-
дитель Центра по изучению проблем 
религии и общества Института Ев-
ропы РАН Роман Лункин.— Однако 
в глазах РПЦ аннексия территории 
— уже повод сделать раскол миро-
вого православия реальностью». По 
его мнению, «Константинопольский 
патриархат своими решениями го-
товит собор, который и обратится с 
просьбой предоставить томос укра-
инской церкви к Варфоломею»: «Бы-
ло проигнорировано мнение РПЦ и 
УПЦ, а также других церквей, под-
державших позицию патриарха Ки-
рилла. Константинополь счел воз-
можным пересмотреть в односто-
роннем порядке церковные грани-
цы». «Варфоломей может столкнуть-
ся с враждебностью и конкуренцией 
со стороны РПЦ и других церквей на 
своей канонической территории — 
Турции, в Западной Европе, на Ближ-
нем Востоке и в США,— прогнози-
рует господин Лункин.— Действия 
Константинополя также могут спро-
воцировать православный парад су-
веренитетов — Южная Осетия, Абха-
зия, Черногория, Македония, стра-
ны Африки могут потребовать томо-
сов и для себя. Начнется развал дру-
гих патриархатов, пошатнется весь 
православный мир».

Павел Коробов

Константинополь 
забрал у Москвы Киев
РПЦ обвиняет Вселенского патриарха 
в разрушении основ православной церкви

Замена по позиции
Для подчиненных Рустэма Хамитова его отставка 
стала неожиданностью: весь день он провел в Мо-
скве. По утверждению источников 

”
Ъ“, «пример-

но в полдень он был принят в администрации пре-
зидента, после чего принял решение об уходе». На 
самом деле проблем теперь уже у бывшего главы 
Башкирии хватало. Его полномочия истекали в 
2019 году. «С лета Хамитов искал возможность по-
лучить разрешение Кремля на участие в выборах, 
но, похоже, не нашел»,— сказал источник 

”
Ъ“.

У главы республики в последние месяцы обо-
стрились отношения с Башкирской содовой ком-
панией (БСК, группа «Башкирская химия»), контр-
оль в которой принадлежит структурам Виктора 
Вексельберга. Существующей ресурсной базы хва-
тит БСК только до 2022 года, компания просила 
предоставить для разработки гору-шихан Тратау. 
Однако Рустэм Хамитов в 2015 году отказал БСК, 
поскольку Тратау находится на территории запо-
ведника. В БСК утверждают, что в этом случае ей 
придется сократить производство на 60%, а персо-
нал — на 40%. Не возымели действия и заявления 
первых лиц Минпромторга о необходимости пере-
дачи Тратау. Сам глава неоднократно заявлял, что 
испытывает серьезное давление из-за этой темы.

Отношения с «Роснефтью», которая получила 
контроль в «Башнефти», как считается, у господина 
Хамитова складывались неплохо. Рустэм Хамитов 
в 2016 году, когда решалась судьба контрольного 
пакета «Башнефти» (перешедшего в федеральную 
собственность от АФК «Система» по итогам судеб-
ных разбирательств), поддержал «Роснефть» в каче-
стве наиболее приемлемого для региона покупате-
ля этих акций в ее борьбе с ЛУКОЙЛом. «Роснефть», 
со своей стороны, обещала сохранить социальные 
отчисления на уровне 2015 года. Затем, в 2017 го-
ду Рустэм Хамитов поддержал претензии «Роснеф-
ти» к АФК «Система» как к бывшему собственнику 
предприятий башкирского ТЭКа — в итоге «Систе-
ма» заплатила «Башнефти» 100 млрд руб., из кото-
рых часть затем была выплачена Башкирии через 
дивиденды. Пресс-секретарь «Роснефти» Михаил 
Леонтьев заверил 

”
Ъ“, что при Рустэме Хамитове 

между республикой и нефтекомпанией были «нор-
мальные, конструктивные отношения».

Кроме того, в регионе работает «Газпром неф-
техим Салават». «Газпром» рассматривает возмож-
ность создать на предприятии мощности по пере-
работке газа в этилен и олефины, Рустэм Хамитов 
оценивал инвестиции в проект в 150 млрд руб., од-
нако окончательное решение о его реализации по-
ка не принято. Так и не был решен при Рустэме Ха-
митове вопрос продажи магистральных электро-
сетей, принадлежащих Башкирской электросете-
вой компании (контролируется АФК «Система»). 
Эти активы в соответствии с логикой реформы 
РАО ЕЭС должна получить ФСК. Однако господин 
Хамитов отстаивал идею создания собственной 
башкирской сетевой компании.

По политической линии до недавних пор у го-
сподина Хамитова промахов не было. В 2013 году 
он одним из первых отказался от названия своей 
должности «президент», став «главой». В 2014 году 
господин Хамитов получил разрешение Кремля на 
досрочное участие в выборах, на которых набрал 
около 82%. Но в 2017 году в регионе активно обсу-
ждалось наличие у Рустэма Хамитова незадеклари-
рованной недвижимости в подмосковном посел-
ке Сорочаны (он назвал это ложью). Тогда же в ре-
спублике прошла серия акций за отставку Рустэма 
Хамитова из-за недовольства отменой обязательно-
го изучения башкирского языка в школах. Предме-
том частых обсуждений в местной прессе было вли-
яние на решения главы республики его супруги: с 
ее позицией, в частности, связывали кадровые на-
значения в учреждениях здравоохранения. Кроме 
того, в последние два года у Рустэма Хамитова был 
жесткий конфликт с мэром Уфы Иреком Ялаловым, 
который в этом году вынужден был избраться в Ку-
рултай, а оттуда уйти в Совет федерации. В итоге ре-
гион покидают и мэр, и глава республики.

Назначенный президентом врио главы Башки-
рии Радий Хабиров, который до вчерашнего дня 
занимал пост главы подмосковного Красногорс-
ка, еще в сентябре заявлял, что не будет выдвигать-
ся на должность главы Башкирии. Он объяснял это 
тем, что для него «система управления в РФ прежде 
всего настроена на вертикаль президента», а он се-
бя считает «человеком управленческой команды 
современной России». «Но если бы мир перевер-
нулся», он бы не пошел на выборы «ни через комму-
нистов, ни через 

”
Единую Россию“, ни через ЛДПР, 

ни через какую-то другую партию». «Вполне можно 
идти и самовыдвигаться»,— сказал он, пояснив, что 
его в Башкирии «многие знают» как человека, ко-
торый в 2008 году в результате конфликта с прези-
дентом республики Муртазой Рахимовым «попер 
на руководителя и выжил в этой борьбе».

Господин Хабиров в 2003–2008 годах руководил 
администрацией господина Рахимова. По итогам 
их ссоры Радий Хабиров переехал в Москву на ра-
боту в АП. Он получил пост директора департамен-
та по взаимодействию с Федеральным собранием 
и партиями управления президента по внутрен-
ней политике. Через несколько месяцев он стал за-
местителем начальника УВП и оставался на этом 
посту до 2016 года. Господин Хабиров сработался 
и с Владиславом Сурковым, и Вячеславом Володи-
ным — высокопоставленных чиновников, сумев-
ших найти общий язык с двумя кураторами поли-
тического блока, не так много. В январе 2017 года 
губернатор Подмосковья Андрей Воробьев назна-
чил его врио главы Красногорска.

Замена по необходимости
Отставки Натальи Ждановой и Александра Ми-
хайлова можно назвать ожидаемыми. Забайкаль-
ский край традиционно сложный для управле-
ния регион, напомним, что предшественник На-
тальи Ждановой Александр Ильковский также по-
терял свою работу досрочно. Летом власти Забай-

калья подвергла жесткой критике Валентина Мат-
виенко, проезжавшая через Читу. Врио главы За-
байкалья пока не назначен.

Курский же губернатор Александр Михайлов 
относился к редкой теперь категории глав регио-
нов, работающих со времен первого срока Влади-
мира Путина. Он избирался в 2000 году при поддер-
жке КПРФ, однако потом сблизился с партией влас-
ти. Его заменил Роман Старовойт, который лишь 27 
сентября вступил в должность замминистра тран-
спорта, покинув пост главы Росавтодора, который 
он возглавлял с 2012 года. Источники 

”
Ъ“ отмечали 

его близость к министру транспорта Евгению Дит-
риху, который курировал в Минтрансе автодороги 
до своего назначения министром, а в 2005–2012 го-
дах работал в Росавтодоре. В Минтрансе от коммен-
тариев отказались. Отметим, что господин Старо-
войт работал в аппарате правительства, когда пре-
мьер-министром был Владимир Путин.

Политолог Александр Кынев сказал 
”
Ъ“, что 

ситуация в Забайкалье отличается от ситуации 
в Курской области и Башкирии. «Хамитов и Ми-
хайлов — старожилы, их полномочия истекают 
в 2019 году. В общем тренде на замену глав логи-
ка тут есть. В Забайкалье губернатор была избра-
на два года назад, ее замена на фоне роста протест-
ных настроений выглядит ошибкой. Регион тяже-
лый, сильных кандидатов нет. Проведение выбо-
ров в Забайкалье сейчас — это тушение пожара 
керосином»,— считает господин Кынев. Полито-
лог Ростислав Туровский, в свою очередь, счита-
ет, что сейчас наиболее благоприятное время для 
проведения кадровых экспериментов в регио-
нах: федеральные выборы уже прошли, а до сле-
дующих еще есть время (выборы в Госдуму прой-
дут в 2021 году). «Подразумевается, что к думским 
выборам сложится обновленная губернаторская 
команда, которая будет в состоянии провести не 
только свои выборы, но и обеспечить результаты 
на выборах в Госдуму»,— говорит эксперт.

В 36 регионах, где губернаторов выбирают на 
всенародных выборах (таких субъектов 75), губер-
наторы или врио глав работают год или меньше го-
да. Таким образом, за последнее время губернатор-
ский корпус обновлен почти в половине субъектов. 
Из 30 глав, избранных в 2014 году, сохранили посты 
только 8. Ростислав Туровский отмечает, что массо-
вая ротация связана с запросом населения на но-
вые лица. «Этот процесс пытаются взять под контр-
оль. У тех, кто назначен осенью, будет много време-
ни для того, чтобы провести качественную избира-
тельную кампанию,— в этом 

”
осенние“ превосхо-

дят губернаторов, которые, быть может, так же мас-
сово будут отставлены весной»,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Туровский. В свою очередь, Александр Кынев 
отметил, что замена губернаторов — это техноло-
гия, центр убедил себя, что она работает во всех слу-
чаях. «На деле массовые замены в губернаторском 
корпусе только усиливают турбулентность во вре-
мя кризиса»,— заключил политолог.

Отдел политики, отдел корсети,  
отдел бизнеса

Уфа не Чита Курску

Главе «Роскосмоса» 
 Дмитрию Рогозину  
и астронавту NASA Нику 
Хейгу было что обсудить 
после такого полета   
ФОТО REUTERS

Его поздравляет председатель Госдумы Вячеслав  Володин:
— Уважаемый Алексей Леонидович! Поздравляю Вас с днем рождения! 
Желаю счастья и здоровья! Мы знакомы с Вами много лет. Вас отличают 
жизненная позиция, принципиальность в отстаивании убеждений. Ваши 
знания, опыт работы в различных сферах, глубокое понимание задач раз-
вития страны востребованы сегодня. Удачи Вам в реализации планов на 
благо России.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
председателю Счетной палаты 
Алексею Кудрину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Д О С Ь Е
Р У С С К А Я  И  К О Н С Т А Н Т И Н О П О Л Ь С К А Я 
 П Р А В О С Л А В Н Ы Е  Ц Е Р К В И

Русская православная церковь — самая крупная автокефальная поместная православная 
церковь в мире, одна из 14 общепризнанных автокефальных церквей. Ведет свою исто-
рию от крещения Руси в 988 году. Автокефалия РПЦ была признана в 1589 году. По данным 
РПЦ на конец 2017 года, ее прихожанами являются около 180 млн человек. Штатное духо-
венство состоит из 39,4 тыс. клириков. РПЦ объединяет более 300 епархий и около 37 тыс. 
приходов, а также 462 мужских монастыря и 482 женских. Юрисдикция РПЦ, соглас-
но ее уставу, распространяется на Россию, Украину, Белоруссию, Молдавию, Азербайд-
жан, Казахстан, Киргизию, Таджикистан, Туркмению, Узбекистан, Латвию, Литву и Эстонию. 
 Кроме того, в состав канонической территории РПЦ входят Китай, Япония и Монголия.

Константинопольская православная церковь — одна из старейших автокефальных пра-
вославных церквей, основана в 330 году. Автокефалию получила на II Вселенском собо-
ре в 381 году. Предстоятелем церкви с 1991 года является патриарх Варфоломей I, рези-
денция которого располагается в Стамбуле. Церковь насчитывает более 5 млн прихожан, 
более половины из которых приходится на Северную Америку. Канонической территори-
ей Константинопольского патриархата являются Турция и Греция (обе — частично). Юрис-
дикция патриархата распространяется также на ряд епархий в Европе, Северной и Юж-
ной Америке, Австралии и Новой Зеландии. Всего церковь объединяет более 60 епархий 
и 3 тыс. приходов, а также около 60 монастырей (в США, Греции и Австралии).
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новости

11 октября президент России 
Владимир Путин в Кремле при-
нял верительные грамоты из рук 
23 послов, а специальный корре-
спондент ”Ъ“ Андрей Колесников  
разбирал нюансы отношений 
Владимира Путина с каждой  
из 23 стран и приходил к выводам.

В церемонии вручения веритель-
ных грамот 11 октября должны бы-
ли участвовать 23 прибывших в Рос-
сию посла (по дипломатическим до-
кументам они проходят как «вновь 
прибывшие», но это же не так: име-
ются в виду прибывшие взамен 
убывших, но это не значит «вновь 
прибывшие», так как подавляющее 
большинство из них не были до это-
го в России вообще ни разу, поэтому 
российскому МИДу есть над чем в 
этом месте поработать).

23 посла ожидали начала церемо-
нии в Малахитовой гостиной Боль-
шого Кремлевского дворца. Как пра-
вило, церемония ожидания скры-
та от посторонних глаз, но тут жур-
налисты вошли в Александровский 
зал Кремля раньше, чем послы выш-
ли из Малахитовой гостиной, так 
что была возможность мельком ос-
мотреть их в неофициальной обста-
новке. Я обратил внимание, что по-
слы, чаще всего не знакомые между 
собой до этого волнующего момен-
та, группировались за столиками с 
более или менее символической за-
куской (аскетичные бутерброды с 
красной и белой рыбой не в счет), не 
побоюсь этого слова, по расовому 
признаку. Так, два столика, по четы-
ре-шесть человек за каждым, образо-
вали те, кого в США назвали бы аф-
роамериканцами: им так, видимо, 
было уютней, если не сказать спо-
койней. И такое впечатление, что 
им даже не надо было знакомиться: 
они узнавали друг в друге друга сию 
же секунду, понимая, наверное, что 
лучше держаться везде на всякий 
случай вместе.

Еще за одним столом сидели по 
виду индийцы, причем в случае с од-
ним из них так и оказалось: нового 
посла Индии в России зовут Датла Ба-
ла Венкатеш Варма. Его новым дру-
зьям, казалось, тоже не надо знако-
миться: похоже, они были слишком 
хорошо знакомы еще по прошлым 
жизням.

Несколько человек выглядели 
европейцами и отчетливо сторони-
лись друг друга, но при этом все-таки 
держались в одной части гостиной. 
Здесь, в стороне, можно было заме-
тить посла Венгрии в России Норбер-
та Конкоя и норвежского посла Руне 
Ресаланда.

Остается сказать, что ни к кому не 
примкнул в этот день посол Республи-
ки Палау по совместительству с рези-
денцией в Токио Фрэнсис Мариур Ма-
цутаро. Он, кажется, привык быть на-
едине с собой: в конце концов, не так 
уж густо населена Республика Палау. 
И каждый клочок суши на особом 
счету. Так, сам Фрэнсис Мариур Мацу-
таро пять лет, с 1999 по 2004 год, был 
главным исполнительным директо-
ром Международного центра изуче-
ния кораллового рифа Палау.

Вообще прибывшие, или пусть 
даже вновь прибывшие пока что в 
Малахитовую гостиную послы мо-
гли блеснуть деталями своих био-
графий. Посол Королевства Лесото 
по совместительству с резиденцией 
в Берлине Ретселиситсо Кэлвин Ма-
сеньетсе недавно развелся, что для 
дипломата, наверное, не очень хо-
рошо. Но, видимо, он такой великий 
дипломат, что ему все можно.

Посол Кооперативной Республи-
ки Гайана по совместительству с 
резиденцией в Лондоне Фредерик 
Хэмли Кейс широкую известность 
получил в 1979–1994 годах, когда 
возглавлял дилерские сети авто-
компании Chrysler в Кот-д’Ивуаре, 
а позже показал себя безукоризнен-
ным попечителем дома-интерна-
та для престарелых в английском 
графстве Кент. Похоже, что ста-
тус посла в России для Фредерика 
Хэмли Кейса — сродни тому, в кото-
ром находились люди, когда он за-
ботился о них в графстве Кент.

Посол Тоголезской Республики с 
резиденцией в Берлине Коми Бай-
едзе Даго с 2009 по 2014 год рабо-
тал консультантом в неправитель-
ственной организации «Миростро-
ительство».

Посол Мальты в России Пьер 
Клайв Аджус свободно владеет ан-
глийским, итальянским и француз-
ским языками, и неудивительно: 
где еще, как не на Мальте, заканчи-
вают все эти курсы.

Церемония вручения веритель-
ных грамот отточена до таких мело-
чей, что даже страшно. В какой мо-
мент ступить из шеренги коллег на 
ковровую дорожку, ведущую к прези-
денту, как ступить, как не оступить-
ся, как повернуться и где встать…

И тут стоит констатировать толь-
ко одно: неторопливей всех к Вла-
димиру Путину приближался посол 
Эстонии Маргус Лайдре. А обратно 
и вовсе побрел…

Ну и, конечно, по послу Чешской 
Республики Витезславу Пивонь-
ке было видно, что своей фами-
лии в Праге он по пятницам, как и 
в остальные дни недели, не срамит.

В Александровском зале послы 
были, похоже, в первый раз, так что 

все без исключения щелкали его на 
свои смартфоны. Так, посол Слове-
нии Бранко Раковец сосредоточил-
ся на люстре. Но чтобы достать те-
лефон, ему надо было куда-то деть 
верительную грамоту, а куда же ее 
денешь, кому дашь подержать? Пе-
редать ее можно было только Вла-
димиру Путину. Так что Бранко Ра-
ковец в конце концов зажал вери-
тельную грамоту между ног повы-
ше колен и начал испепелять сво-
им телефоном эту люстру (а еще не-
которые ж/д- и авиабилеты любят 
носить в зубах).

Владимир Путин вместе с Серге-
ем Лавровым и Юрием Ушаковым 
принял все, что надлежало, и произ-
нес речь в честь этого события. В ней 
ничего не было про не долетевшую 
в это утро до Международной косми-
ческой станции ракету, но было все 
остальное, и прежде всего про то, что 
«наши граждане хотят жить в мире и 
видеть Россию сильным, независи-
мым государством».

— В Сирии,— обязательно дол-
жен был сказать Владимир Путин, 
хотя среди прибывших не было по-
сла Сирии, и сказал,— при нашей 
решающей роли удалось нанести 
сокрушительный удар по террори-
стическому интернационалу, сохра-
нить государственность страны… 
Вместе с партнерами по астанинско-
му формату (неужели никто из тех, 
кто не стремится к сирийскому на-
циональному диалогу, до сих пор не 
переставил местами первые буквы в 
слове «астанинский»? — А. К.) энер-
гично работаем над формировани-
ем межсирийского конституцион-
ного комитета.

Потом Владимир Путин дал крат-
кую оценку состояния дипотноше-
ний с каждой из представленных 
здесь дипломатических миссий.

Добросердечной была оценка Ве-
несуэлы.

— Открыты для углубления взаи-
мовыгодных связей с Танзанией,— 
подчеркнул Владимир Путин.

— Поступательно развивается со-
трудничество с Таиландом,— отме-
тил он.

— Заинтересованы в активном 
взаимодействии с Гватемалой… — 

И эта оценка показалась наиболее 
пока осторожной.

— Рассчитываем в прагматиче-
ском и деловом ключе продолжать ди-
алог с руководством Чешской Респу-
блики,— формулировка не отлича-
лась сверхъестественным радушием.

— Готовы к конструктивному 
взаимодействию с нашим соседом, 
Эстонской Республикой, на осно-
ве уважения и учета интересов друг 
друга,— а это выглядело очень акку-
ратно.— В Эстонии постоянно про-
живает много наших соотечествен-
ников, и мы исходим из того, что на 
них в полной мере будут распростра-
няться единые европейские стандар-
ты в области прав человека.

А это было уже даже не очень ак-
куратно.

— Отношения с Болгарией опи-
раются на традиции дружбы и ду-
ховной близости наших народов… 
В свое время, к сожалению, не уда-
лось реализовать проект «Южный 
поток»,— Владимир Путин решил, 
видимо, зачем-то сказать все как 
есть,— но сейчас появляются новые 
возможности для того, чтобы Болга-
рия играла весомую роль в тран-
зите российского газа на европей-
ский рынок.

А, начал за упокой, чтобы закон-
чить про Болгарию на здраве.

«Отношения России с Мальтой но-
сят конструктивный и взаимовыгод-
ный характер», а «Россия и Венгрия 
накопили солидный потенциал вза-
имодействия», при этом «Словения 
— наш партнер, с которым налажено 
многоплановое взаимодействие», ну 
а «сотрудничество с Республикой Ин-
дия носит характер особо привиле-
гированного стратегического парт-
нерства», не говоря уж о том, что «вы-
ступаем за развитие продуктивного 
взаимодействия с нашим соседом 
Норвегией». И разве можно сомне-
ваться, что «Узбекистан — стратеги-
ческий партнер и союзник России». 
А вот развитию отношений с Испа-
нией всего лишь «придаем важное 
значение». Зато «заинтересованы в 
расширении дружественных связей 
с Тоголезской Республикой», види-
мо, потому, что «имеются хорошие 
перспективы для сотрудничества в 
геологоразведке и военно-техниче-
ской сфере». Не стоит даже напоми-
нать, что «поддерживается конструк-
тивное взаимодействие с Коопера-
тивной Республикой Гайана». И на-
конец, не забыть бы, «видим хоро-
шие возможности для углубления со-
трудничества с Палау». А если кто-то 
еще чем-то не удовлетворен, «в кон-
тексте дальнейшего развития дру-
жественных отношений с Королев-
ством Лесото… удовлетворены уров-
нем координации по вопросам ми-
ровой и африканской повестки дня».

Когда речь была произнесена и 
послы расстались с наушниками для 
синхронного перевода, которые им 
на красивых подносах предложи-
ли перед этой речью (наушники по-
требовались примерно половине, и 
это о чем-то говорило), блестящую 
логистику продемонстрировал по-
сол Словении Бранко Раковец. Пока 
остальные по ковровым дорожкам, 
лежащим под прямым углом друг к 
другу, приближались к Владимиру 
Путину, Бранко Раковец срезал по 
паркету и оказался возле президента 
России первым с большим отрывом.

Следующие пять минут подошед-
шие коллеги были вынуждены на 
некотором расстоянии наблюдать 
их оживленную по всем признакам 
беседу.

Высшая дипломатика
Как Владимир Путин провел  
сеанс одновременной игры с 23 послами

В Европейский суд по правам  
человека (ЕСПЧ) поступила жа-
лоба от призывника Игоря Су-
ворова, которого лишили пра-
ва на отказ от военной службы и 
привлекли к уголовной ответст-
венности. Это первое подобное 
обращение от пацифиста из Рос-
сии, которого военкомат и суды 
сочли уклонистом, аннулировав 
предоставленное ранее право 
на альтернативную гражданскую 
службу (АГС). Заявитель наста-
ивает, что власти РФ в его деле 
нарушили две статьи европей-
ской Конвенции — о свободе мыс-
ли, совести и религии и о праве 
на справедливое судебное раз-
бирательство.

Жалобу Игоря Суворова в ЕСПЧ 
подготовили правозащитные ор-
ганизации «Гражданин и армия» и 
«Солдатские матери Санкт-Петербур-
га», не добившись в Краснодарском 
краевом суде отмены приговора па-
цифисту, которому Гулькевичский 
райсуд присудил штраф в 20 тыс. 
руб. по ч. 1 ст. 328 УК за уклонение от 
военной службы (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). 

Военкомат впервые с момента введе-
ния в России АГС сначала предоста-
вил господину Суворову это право, 
а затем аннулировал, сочтя призыв-
ника уклонистом.

Заявитель жалуется, что власти 
РФ нарушили ст. 9 (свобода мысли, 
совести и религии) и ст. 6 (право на 
справедливое судебное разбиратель-
ство) Конвенции о защите прав чело-
века. В ст. 9 говорится, что «свобо-
да исповедовать свою религию или 
убеждения подлежит лишь тем огра-
ничениям, которые предусмотрены 
законом и необходимы в демокра-
тическом обществе». Уголовное пре-
следование Игоря Суворова, кото-
рый никогда не отказывался от АГС 
и просил власти предоставить ему 
такую возможность, не было «необ-
ходимым», настаивает заявитель.

Как сообщается в жалобе, комис-
сия единогласно согласилась предо-
ставить призывнику «возможность 
пройти службу без оружия в руках». 
Но после этого «по неизвестным 
причинам военный комиссар начал 
процедуру рекрутинга заявителя в 
вооруженные силы, хотя ему было 
доподлинно известно о том, что он 
является пацифистом». Сотрудники 
военкомата вручили ему несколько 
повесток на мероприятия по призы-
ву «на военную службу», а после от-
каза по ним являться военком ан-
нулировал право заявителя на АГС 
(согласно закону это влечет призыв 
в армию), после чего его обвинили 
в уклонении от призыва. Прокура-
тура сочла неявку по «военной» по-
вестке «прямым преступным умы-
слом», с чем согласились Гулькевич-
ский райсуд Краснодарского края и 
краевой суд. После этого Игорь Суво-
ров обратился и в президиум крае-
вого суда, и в ЕСПЧ. В кассационной 
жалобе говорится, что он «не был 
субъектом преступления», посколь-
ку от АГС не уклонялся, а призыву 
на военную службу не подлежал, 
при этом выводы судов сделаны с на-
рушением уголовно-процессуально-
го закона. «В итоге заявитель не толь-
ко не прошел альтернативную гра-
жданскую службу, но и был вынуж-
ден выплачивать штраф», пишут его 
представители в Страсбург.

В обращении подчеркивается, 
что «демонстрируемая судом пред-
взятость вызвала широкий обще-

ственный резонанс после публи-
кации стенограммы судебного за-
седания» (первым обнародовал 

”
Ъ“). Скандальный документ содер-

жит высказывания судьи Гульке-
вичского суда Юрия Ермакова, ко-
торые, по мнению защиты, свиде-
тельствовали о нарушении судьей 
Конвенции. «Публичные реплики 
судьи явно демонстрировали, что 
суд считал заявителя виновным», 
такие заявления «объективно обо-
сновывают сомнения обвиняемого 
в беспристрастности судьи», ссыла-
ется заявитель на практику ЕСПЧ. 
Страсбургским судьям предлагает-
ся ознакомиться со стилем прове-
дения слушаний в российском су-
де, в частности, такими заявлени-
ями судьи Ермакова: «Не право вы 
отстаивали. Вы просто встали в по-
зу», «Может вам это, свиту какую-
нибудь прислать, чтобы Ваше высо-
чество в армии служило? Или что? 
Не сильно много Вы на себя бере-
те? Не сильно много хотите?». Нару-
шением Конвенции заявитель счи-
тает пренебрежительные высказы-
вания судьи об АГС и его аргумен-
ты о важности военной службы: «У 
нас армия достаточно мощная се-
годня, чтобы раком поставить весь 
мир», а «если вы не умеете себя за-
щитить, значит, знайте, что завтра 
будете дерьмо выгребать за амери-
канцами, за НАТО, за Китаем» и «тог-
да уже права так не качнете, как в 
военкомате».

В жалобе также говорится, что су-
дья оскорблял защитника заявите-
ля Арсения Левинсона: «Какие у вас 
могут быть замечания? Так, встань-
те. Еще раз будешь мне хамить от-
сюда пойдешь на 15 суток, понял? 
Сел. Встал, сел, сказал, все. Начина-
ет он тут замечания, сопляк. Телефон 
убрал, я сказал, телефон убрал. Мне 
что, приставов вызвать что ли? Теле-
фон вынес отсюда. Я запрещаю запи-
сывать. Спроси у меня разрешения». 
Говорится в жалобе и об угрозах ли-
шением свободы защитнику и отцу 
подсудимого. Отметим, что добить-
ся привлечения судьи к дисципли-
нарной ответственности представи-
тели призывника не успели: он вско-
ре подал в отставку и получил почет-
ную пенсию. А вышестоящий кра-
евой суд, оставив приговор в силе, 
указал, что судья Ермаков рассмо-
трел дело, «сохраняя объективность 
и беспристрастие».

«Это первая жалоба в ЕСПЧ от при-
зывника, которого лишили права на 
отказ от военной службы по сообра-
жениям совести (то есть права на 
АГС)»,— сказал 

”
Ъ“ представитель за-

явителя юрист Александр Передрук. 
Принципиально важным он считает 
поставленный по существу вопрос: 
допустимо ли это с точки зрения 
Конвенции или нарушает право на 
свободу совести или религии? Также 
перед ЕСПЧ поставлен крайне ред-
кий в его практике вопрос о том, яв-
ляется ли поведение судьи Ермакова 
соответствующим Конвенции или 
его высказывания сами по себе сви-
детельствуют о небеспристрастно-
сти, пусть и в отсутствие других до-
казательств, говорит господин Пере-
друк. «Обычно личная беспристраст-
ность судьи должна презюмировать-
ся только в отсутствие доказательств 
обратного, поэтому в деле Суворова 
будет очень интересно проследить за 
позицией ЕСПЧ»,— отметил юрист.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Призывник пожаловался 
на военкома в Страсбург
В Евросуд впервые  
обратился соискатель  
альтернативной службы из РФ

Посол Словении в России 
Бранко Раковец, чтобы  
сфотографировать лю-
стру Александровского  
зала, более или менее 
надежно пристроил  
между ног верительную  
грамоту, вообще-то 
предназначенную  
для Владимира Путина
ФОТО   ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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173 млн руб. могли быть похи-
щены в ходе исполнения го-
сконтракта на оборудование 
ВИП-салонами трех самоле-
тов Як-40, используемых специ-
альным летным отрядом (СЛО) 
«Россия», который обслужива-
ет первых лиц страны. Соответ-
ствующий договор с компанией 
«Вемина Авиапрестиж», по вер-
сии СКР, пролоббировал вице-
президент ОАК Сергей Гераси-
мов, которого отправили в СИЗО 
вместе с его партнерами-ком-
мерсантами. Один из них, как 
отметил представитель СКР, 
жил в загородной пятиэтажке.

Вице-президента ОАК по государ-
ственной авиации специального на-
значения Сергея Герасимова, а также 
генерального и исполнительного ди-
ректора компании «Вемина Авиапре-
стиж» Виталия Романюка и Сергея Да-
выдова сотрудники ФСБ задержали в 
минувшую среду. Уголовное дело в 
отношении них и «неустановленных 
лиц», подозреваемых в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК) с 
бюджетными средствами, 9 октября 
возбудил старший следователь по 
особо важным делам при председате-
ле СКР Сергей Степанов. А помог рас-
крыть коррупционную схему предсе-
датель совета директоров компании 
«Кванд» Олег Пономарев.

По версии следствия, СЛО «Рос-
сия» заключил с ОАК контракт на 
оборудование ВИП-салонами трех 
своих самолетов Як-40, перечислив 
корпорации аванс в 315 млн руб. из 
394 млн, указанных в соглашении. В 
свою очередь Сергей Герасимов, го-
ворится в материалах дела, «обеспе-
чил» победу в объявленном ОАК кон-
курсе субподрядчику — компании 
«Вемина Авиапрестиж», которой бы-
ло заплачено 253 млн руб. 

Следует отметить, что «Вемина» счи-
тается ведущей в стране компанией в 
дизайне ВИП-салонов. В частности, ее 
специалисты работали с самолетами 
для глав МВД и других ведомств, обо-
рудовали борта номер один для пре-

зидентов Таджикистана Эмомали Рах-
монова и Польши Александра Квась-
невского. Преемник последнего Лех 
Качиньский разбился на этом Ту-154 в 
2010 году под Смоленском.

В качестве соисполнителя кон-
тракта была привлечена компания 
«Кванд» Олега Пономарева, изготав-
ливавшая детали для интерьеров на 
заводе в Минске из импортных мате-
риалов. По данным последнего, суб-
подрядчик за выполненные работы 
недоплатил ему более 10 млн руб. За-
писав проходившие на повышенных 
тонах переговоры с руководителями 
«Вемины», господин Пономарев пе-
редал записи и другие материалы в 

правоохранительные органы. Он же 
сообщил, что готов был сделать ВИП-
салоны в Яках за 142 млн руб. Разни-
цу в 173 млн руб., на которую якобы 
были необоснованно завышены кон-
тракты между СЛО, ОАК и «Веминой», 
следствие сочло похищенной.

Господин Герасимов в суде зая-
вил, что не было похищено ни ко-
пейки, потому что все сделки с СЛО 
находятся под негласным контр-
олем сотрудников ФСО и ФСБ. По 
словам вице-президента ОАК, неза-
долго до своего задержания он «раз-
рулил» конфликт между «Веминой» и 
«Кванд», вызвав к себе их руководи-
телей. Господин Герасимов предпо-
ложил, что его кто-то заказал силови-
кам. Судья тут же потребовал назвать 
конкретные фамилии, которых у по-
дозреваемого не нашлось. Арестован 
Сергей Герасимов до 9 декабря был 

потому, что как бывший сотрудник 
ФСО, используя связи в спецслужбе, 
он может оказать давление на участ-
ников расследования и свидетелей.

В свою очередь Виталий Романюк 
отправился в тюрьму, поскольку след-
ствие и суд сочли его готовившуюся 
поездку к жене, которая вот-вот долж-
на родить в Австрии (в семье авиади-
зайнера уже семеро детей), попыткой 
скрыться за границу. Кроме того, вы-
яснилось, что, изъяв один загранпа-
спорт у господина Романюка, участ-
ники обыска оставили ему еще три 
подобных документа, которые он яко-
бы мог использовать для побега. Было 
заявлено и об обширных связях госпо-
дина Романюка среди высокопостав-
ленных силовиков и чиновников. А 
чтобы подчеркнуть финансовые воз-
можности бизнесмена, генерал Степа-
нов привел такой факт — подозрева-
емый проживает в пятиэтажном кот-
тедже. Сам Романюк объяснил, что за-
городную пятиэтажку построили его 
родители, ранее проживавшие в од-
ной из квартир хрущевки.

Защита предложила залог и две 
коробки различных наград, якобы 
доказывающих законопослушность 
господина Романюка (у господина 
Герасимова госзаслуг оказалось не 
меньше, но особенно его адвокаты 
обращали внимание суда на два на-
градных пистолета).

«Вину не признаю, скрываться не 
собираюсь»,— заявил подсудимый, 
которого вскоре отправили в тюрь-
му вместе с другим топ-менеджером 
«Вемины» Давыдовым. Олег Понома-
рев для комментариев доступен не 
был. Следствие между тем проверя-
ет другие контракты СЛО, подозре-
вая, что их исполнители также мо-
гли необоснованно завысить цены 
на свои услуги.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Большие деньги  
любят маленькие самолеты
Новые салоны Як-40 СЛО «Россия» проверяют на предмет крупных хищений

”Ъ“ стало известно о новом кор-
рупционном скандале во ФСИН, 
связанном с закупкой оборудо-
вания для нужд ведомства. Речь 
идет о поставках в 2016 году 
в российские пенитенциарные 
учреждения 233 приборов для 
подключения к интернету и пе-
редачи данных почти на 50 млн 
руб. Пока в деле фигурируют не-
установленные должностные 
лица ФСИН, а под стражу заклю-
чены четверо бизнесменов, по-
ставивших ведомству якобы не-
работающие маршрутизаторы.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ и ч. 1 ст. 286 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере и пре-
вышение должностных полномо-
чий) было возбуждено СКР по мате-
риалам проверки управления «М» 
ФСБ. В частности, контрразведчи-
ки выявили сговор между сотруд-
никами ФКУ «Главный центр инже-
нерно-технического обеспечения и 
связи ФСИН» (ФКУ ГЦИТОиС ФСИН) 
и ООО «ИБС Экспертиза» при реали-
зации госконтракта на поставку мар-
шрутизаторов в учреждения уголов-
но-исполнительной системы. От-
метим, что изначально в материа-
лах контрразведчиков речь шла о 
том, что именно должностные ли-
ца ФСИН «не выполнили необходи-
мые мероприятия для определения 
наиболее выгодных условий ценоо-
бразования контракта, не определи-
ли начальную цену госконтракта, не 
провели маркетинговые исследова-
ния рынка». Однако следствие так и 
не смогло установить, кто именно из 
ФСИН причастен к возможным ма-
хинациям и в чем они заключались.

Как следует из материалов дела, 
госконтракт на поставку во ФСИН 
233 маршрутизаторов почти на 
50 млн руб. был заключен 1 июня 
2016 года с ООО «ИБС Экспертиза». 
Последнее в качестве исполнителя 
привлекло ООО «Микролинк-связь», 
занимающееся производством теле-
коммуникационного оборудования. 
При этом стоит отметить, что фак-
тически только за посреднические 
услуги ООО «ИБС Экспертиза» полу-
чило из бюджета более 20 млн руб.

Первые фигуранты в уголовном де-
ле появились лишь недавно. По хода-
тайству следствия под стражу по обви-
нению в мошенничестве были заклю-
чены трое руководителей «Микро-
линк-связь» — Александр Бугаевский, 
Сергей Измайлов и Юрий Орешкин. 
Затем компанию им составил менед-
жер ООО «ИБС Экспертиза» Олег Пе-
щерин. Как полагают в СКР, коммер-
санты изначально знали, что не име-
ют реальной возможности «произве-
сти и поставить качественное и соот-
ветствующее аукционной докумен-
тации телекоммуникационное обо-
рудование, приняли решение путем 
обмана совершить хищение чужого 
имущества в особо крупном разме-
ре». Для этого, считает следствие, они 
узнали технические характеристики 
планируемого к закупке оборудова-
ния и приобрели в качестве опытно-
го образца «низкокачественный де-

шевый товар» китайского производ-
ства — промышленный маршрути-
затор за 209 тыс. руб. Впоследствии 
один из фигурантов, говорится в ма-
териалах дела, «организовал проведе-
ние независимой экспертизы товара 
о якобы соответствии маршрутизато-
ра техническому заданию».

В свою очередь, сотрудники 
ФСИН проводить внутриведомст-
венную проверку маршрутизатора 
не стали, выдав липовое заключение 
о его соответствии требуемым харак-
теристикам. После этого в учрежде-
ния уголовно-исполнительной си-
стемы были поставлены остальные 
232 маршрутизатора. За них коммер-
санты из ООО «Микролинк-связь» по-
лучили 28 млн руб., которые, как по-
лагает следствие, «по согласованию с 
другими обвиняемыми Сергеем Из-
майловым выведены из оборота об-
щества и распределены между соу-
частниками».

Адвокаты обвиняемых с позици-
ей следствия категорически не со-
гласны. Предъявленное их подза-
щитным обвинение они считают 
бездоказательным. Например, по их 
словам, абсолютно не понятно, на 
каком основании сделаны выводы 
о неработоспособности поставлен-
ного во ФСИН оборудования. «Ника-
кой технической экспертизы следст-
вие не проводило,— заявил 

”
Ъ“ ад-

вокат обвиняемого Бугаевского Сер-
гей Шутов.— А между тем маршрути-
затор разработан и создан специали-
стами ООО 

”
Микролинк-связь“, и все 

они вполне исправно работают во 
многих учреждениях ФСИН. Более 
того, если следствие считает, что они 
не соответствуют требуемому техза-
данию, то отвечать за это должен в 
первую очередь госзаказчик в лице 
представителей ФСИН, не проверив-
ший и оплативший якобы негодный 
товар». При этом адвокат Шутов отме-
тил, что анализ предъявленного Бу-
гаевскому обвинения показывает, 
что описанное в нем преступление 
относится исключительно к сфере 
предпринимательской деятельнос-
ти и арест за это запрещен. Во ФСИН 
комментировать ситуацию не стали.

Отметим, что аналогичное уголов-
ное дело сейчас расследует ГВСУ СКР. 
Речь в нем идет о хищении почти по-
лумиллиарда рублей при выполне-
нии заключенных между Миноборо-
ны и АО «Воентелеком» госконтрак-
тов на модернизацию армейских си-
стем связи. В военное ведомство так-
же должны были поставить маршру-
тизаторы российского производства. 
При этом за каждый из них Минобо-
роны платило по 1 млн руб., в то вре-
мя как его рыночная стоимость, по 
подсчетам следствия, не превыша-
ла 350 тыс. руб. Помимо коммерсан-
тов фигурантом этого дела является и 
бывший начальник 1-го управления 
главного управления связи Минобо-
роны генерал-майор Александр Огло-
блин, выступавший в качестве заказ-
чика оборудования. Его, в отличие от 
помещенных под домашний арест 
бизнесменов, заключили под стражу.

Олег Рубникович

ФСИН легко обвелась 
вокруг маршрута 
Подключение к интернету  
вывело на коррупционный след 

Вице-президента ОАК 
Сергея Герасимова 
(справа) арестовали, 
вспомнив его прежнюю 
работу в ФСО 

Правительство России решило 
увеличить размер заработка ад-
вокатов по назначению. Напом-
ним, мизерные гонорары, а так-
же хронические задолженности 
со стороны ведомств, привлека-
ющих адвокатов к участию в уго-
ловных делах, привели к тому, 
что в прошлом году «назначен-
цы» провели в разных регионах 
протестные акции. По поста-
новлению правительства днев-
ная ставка адвоката с 2021 года 
возрастет по сравнению с ны-
нешней почти втрое. Впрочем, 
проблема с долгами перед юри-
стами, недавно решенная, по их 
данным, вскоре вновь резко 
обострится.

Глава правительства Дмитрий 
Медведев подписал постановление 
несколько дней назад, а опублико-
вано оно было 11 октября. Документ 
предусматривает поэтапное повы-
шение размера вознаграждения ад-
вокатов, участвующих в уголовном 
судопроизводстве по назначению 
органов дознания, предваритель-
ного следствия или суда. С 2019 го-
да минимальное вознаграждение за 
один рабочий день в дневное время 
будет составлять не менее 900 руб., 
с 2020 года — 1250 руб., с 2021 года 
— 1500 руб. За работу в ночное вре-
мя минимальные ставки соответ-
ственно будут равняться 1175 руб., 
1525 руб. и 1775 руб. А за работу в 
выходной или праздничный день 
адвокат по назначению получит 

как минимум 1450 руб. с 2019 года, 
1800 руб.— с 2020 года и 2050 руб.— 
с 2021 года.

«Это справедливое решение со-
циальной проблемы, необходимое 
для надлежащего обеспечения поло-
жений Конституции РФ о праве гра-
ждан на квалифицированную юри-
дическую помощь и на возможность 
ее бесплатного получения, в чем рав-
но заинтересованы общество и госу-
дарство»,— сказал президент Феде-
ральной палаты адвокатов (ФПА) РФ 
Юрий Пилипенко.

Как ранее рассказывал 
”

Ъ“, в 
прошлом году в нескольких реги-
онах адвокаты объявляли о нача-
ле забастовок из-за критической си-
туации с оплатой их работы. Днев-
ная ставка адвоката по назначению 
сейчас составляет 550 руб., что вдвое 
меньше гонорара переводчика, ра-
ботающего на том же процессе, при-
чем она не индексировалась уже де-
сять лет. В итоге средний заработок 
«назначенцев» в регионах после вы-
чета налогов едва превышал 10 тыс. 
руб. Мало того, по данным ФПА, да-
же эти деньги во многих случаях не 
платились — общая задолженность 
к концу прошлого года перед «на-
значенцами» составляла примерно 
225 млн руб., причем львиная доля 
этой суммы приходилась на МВД. 
Проблему тогда удалось решить 
только с участием Минфина. В этом 
году глава ФПА Юрий Пилипенко на-
правил обращение Владимиру Пути-
ну, в котором обратил внимание на 

бедственное положение адвокатов 
по назначению. К решению пробле-
мы активно подключились Минюст, 
а затем и Совет федерации, в частно-
сти председатель комитета по кон-
ституционному законодательству и 
государственному строительству Ан-
дрей Клишас. Результатом стало по-
становление правительства.

«Мы понимаем, что теперь зна-
чительно возрастает наша ответст-
венность за качество защиты по на-
значению, и предпринимаем шаги, 
гарантирующие его высокий уро-
вень»,— сказал глава ФПА Юрий Пи-
липенко. Он пояснил, что речь, в 
частности, идет о совершенствова-
нии порядка назначения адвокатов, 
в том числе путем внедрения во всех 
субъектах РФ автоматизированной 
системы распределения дел.

Впрочем, проблема задолженно-
стей по выплатам адвокатам по на-
значению, решенная в конце прош-
лого года, опять может обостриться. 
«К сожалению, к нам в ФПА уже по-
ступают из разных регионов сведе-
ния о том, что платить перестают,— 
сказал 

”
Ъ“ статс-секретарь ФПА Кон-

стантин Добрынин.— Пока это отно-
сительно небольшие суммы, но, по 
нашим прогнозам и исходя из пре-
дыдущих практически регулярных 
одинаковых ситуаций с неплатежа-
ми, к концу года недоплата может 
вполне составить более 500 млн руб. 
Не хотелось бы вновь с этим обра-
щаться к президенту».

Александр Александров

Адвокатам повышают ставки
Защитникам по назначению увеличат гонорары
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С точки зрения Вашингтона, состо-
яние отношений с Россией сегод-
ня напоминает двуглавого орла на 
ее гербе. Одна голова, представляю-
щая взгляды президента Дональда 
Трампа, смотрит на Восток — в сто-
рону России, в поисках перспектив-
ной политики взаимодействия, к 
которой он призывал после самми-
та с президентом Владимиром Пути-
ным в Хельсинки. Вторая голова, об-
ращенная в противоположную сто-
рону, олицетворяет исполнитель-
ную власть и Конгресс, проводящие 
в отношении РФ жесткую политику 
— еще более карательную, чем ли-
ния администрации Барака Обамы. 
Можно сказать, что двуглавым ор-
лом отношения с США предстают и 
для Москвы, где Кремль стремится 
к сотрудничеству с администраци-
ей Трампа, в то же время все больше 
настраиваясь на укрепление связей 
с Китаем.

Как мы к этому пришли? После 
своего избрания президент Трамп 
искал пути собственной перезагруз-
ки с Россией. Но с первого дня пребы-
вания в этой должности его возмож-
ности были ограничены по причи-

не внутренних расследований вли-
яния России на выборы 2016 года и 
ее возможных связей с предвыбор-
ным штабом Трампа. Многие люди, 
поддерживающие Демократическую 
партию, считают, что Хиллари Клин-
тон проиграла из-за действий Рос-
сии. Поляризация общества, усили-
вающаяся в течение почти двух лет 
правления президента Трампа, обес-
печивает Russiagate место на первых 
полосах американских газет. Многое 
будет зависеть от результатов рассле-
дования Роберта Мюллера. Непонят-
но, когда оно будет завершено. Если 
преследования президента Трампа 
прекратятся, Белый дом сможет вза-
имодействовать с Россией активнее.

Пока же вся суть политики испол-
нительной власти и Конгресса за-
ключается в каскаде санкций, нало-
женных на российских граждан, де-
ловые и государственные структуры. 
Эти санкции служат ответом на дейст-
вия России на Украине, на продолжа-
ющие поступать сообщения о вмеша-
тельстве в американские выборы, на 
кибератаки и использование нервно-
паралитических веществ. У Конгрес-
са есть еще больше законопроектов о 
санкциях, которые могут быть утвер-
ждены после выборов в ноябре. Они 
будут применены к российской энер-
гетической отрасли, но повлияют и 
на другие страны, включая союзни-
ков Соединенных Штатов, которые 
ведут бизнес с РФ.

Впрочем, помимо карательных 
мер США предпринимают и шаги по 
возобновлению сотрудничества. Не-
давно министр энергетики Рик Пер-
ри встретился в Москве со своим рос-
сийским коллегой Александром Но-
ваком для обсуждения сотрудничест-
ва в ядерной энергетике и других об-
ластях. Посол США Джон Хантсман 
работает над продвижением дело-
вых связей. Продолжаются перего-
воры с Россией для урегулирования 
конфликта по воздушным операци-
ям в Сирии, и США сохраняют при-
верженность созданию канала стра-
тегической стабильности. Формат 
Сурков—Волкер по Украине нахо-
дится в «спящем режиме», и неясно, 
насколько активно США будут участ-
вовать в обсуждении темы контроля 
над вооружениями для продления со-
глашения СНВ-3 или решении вопро-
са о будущем Договора о РСМД. Совет-
ник по национальной безопасности 
Джон Болтон скептически оценивает 
прежние соглашения о контроле над 
вооружениями.

В общем, пока мы находимся в со-
стоянии застоя, и любое продвиже-
ние будет зависеть как от событий в 
Соединенных Штатах, так и от буду-
щих действий России в отношении 
США и всего мира.

Помимо карательных 
мер США предприни-
мают и шаги по воз-
обновлению сотруд-
ничества с Россией

У президента США Дональ-
да Трампа есть 120 дней на то, 
чтобы определиться, вводить 
ли санкции против Эр-Рияда за 
предполагаемое убийство ко-
лумниста The Washington Post, 
гражданина Саудовской Ара-
вии Джамаля Хашкаджи, вы-
ступавшего с критикой вла-
стей королевства. Жестких 
действий в рамках «акта Маг-
нитского» потребовал от пре-
зидента Трампа комитет по 
международным делам Се-
ната США. Сенаторы подняли 
вопрос и о запрете на прода-
жу саудовцам американско-
го оружия. Впрочем, по словам 
Дональда Трампа, такой шаг 
навредит США. 

Американские сенаторы обяза-
ли Дональда Трампа провести рас-
следование исчезновения Джа-
маля Хашкаджи, известного кри-
тикой саудовских властей (в пер-
вую очередь наследного принца 
Мухаммеда бен Сальмана). О судь-
бе колумниста The Washington 
Post ничего не известно со 2 октя-
бря, когда он зашел в здание ген-
консульства Саудовской Аравии в 
Стамбуле. Официально Анкара не 
обвиняла Эр-Рияд в убийстве жур-
налиста. Однако именно эту вер-
сию озвучивают в беседах со СМИ 
источники в турецкой полиции и 
властных кругах.

Сообщается, что приход Джама-
ля Хашкаджи в генконсульство за-
фиксировала камера на будке ох-
раны. Записи того, как он выходит 
из здания, нет. Саудовские влас-
ти не смогли предоставить запись 
пребывания журналиста в генкон-
сульстве и утверждают, что госпо-
дин Хашкаджи исчез уже после то-
го, как вышел оттуда. По данным 
турецких СМИ, у многих сотруд-
ников генконсульства 2 октября 
был незапланированный выход-
ной. Также известно, что в тот день 
в Стамбул из Эр-Рияда прибыли 15 
саудовцев. Они пробыли в городе 
меньше суток, но успели посетить 
генконсульство. Имена этих людей 
опубликовала в среду турецкая га-
зета Sabah. Среди них СМИ иден-
тифицировали судмедэксперта де-
партамента общей безопасности 
МВД Саудовской Аравии Мухам-
меда ат-Тубайджи. Газета The New 
York Times ссылается на турецкие 
источники, которые утверждают: 
господин Хашкаджи мог быть убит 
в течение двух часов после входа в 
генконсульство, а его тело расчле-
нено медицинской пилой, приве-
зенной для этой цели. В то же вре-
мя издание задается вопросом, по-
чему 15 саудовцев позволили себя 
так быстро обнаружить, если дей-
ствительно приехали в Стамбул с 
целью убийства. «Либо они были 

небрежны, либо хотели, чтобы их 
действия были обнаружены,— воз-
можно, чтобы запугать других»,— 
отмечает газета. 

В письме, подписанном почти 
всеми членами сенатского комите-
та по международным делам и на-
правленном в среду Дональду Трам-
пу, содержится просьба рассмо-
треть возможность введения санк-
ций в отношении всех причастных 
к исчезновению господина Хашкад-
жи. Сделать это можно в соответст-
вии с «актом Магнитского». Прези-
дент обязан сообщить о результа-
тах расследования в течение 120 
дней после поступления запроса. 
Сенаторы выразили надежду, что 
Дональд Трамп примет во внима-
ние всю имеющуюся информацию, 
включая ту, что касается действий 
«самых высокопоставленных лиц». 
Как утверждает The Washington 
Post, у американской разведки есть 
данные, что наследный принц Му-
хаммед бен Сальман хотел зама-
нить журналиста в Эр-Рияд. 

Единственный член комитета 
по международным делам, не под-
писавший письмо президенту — 
республиканец от штата Кентук-
ки сенатор Рэнд Пол,— пообещал, 
что в случае подтверждения факта 
убийства Джамаля Хашкаджи сде-
лает все, чтобы заблокировать в Се-
нате одобрение сделки на продажу 
саудитам американского оружия. 
Комментируя возможность такого 
развития событий, Дональд Трамп 
отметил, что это стало бы «горькой 
пилюлей» для США. Он пообещал 
выяснить, что произошло с саудов-
ским журналистом. 

Причастность властей королев-
ства к исчезновению Джамаля Хаш-
каджи может стать ударом лично по 
президенту Трампу, который одной 
из своих внешнеполитических по-
бед считает заключение многомил-
лиардных контрактов с Эр-Риядом. 
Именно Саудовская Аравия ста-
ла первой страной, которую он по-
сетил в качестве президента в мае 
2017 года. Тогда власти двух стран 
подписали пакет соглашений о 
сотрудничестве на сумму около 
$400 млрд, включая оборонный 
контракт на рекордные $109,7 мл-
рд. Эти договоренности предусма-
тривают развитие и модернизацию 
вооруженных сил королевства — в 
частности, усовершенствование си-

стем саудовской ПВО и «умного ору-
жия» с локализацией производст-
ва других видов вооружений. Кро-
ме того, США подписали меморан-
дум о намерении поставить Саудов-
ской Аравии вооружения на сумму 
$350 млрд в течение десяти лет. 

Ради этих контрактов президент 
США не стал поднимать в ходе визи-
та традиционную для американцев 
тему о соблюдении прав человека. 
Избегал он ее и в дальнейшем, в хо-
де мартовского визита в США прин-
ца Мухаммеда бен Сальмана. За-
то президент не преминул еще раз 
похвастаться заключенными кон-
трактами, которые, по его словам, 
обеспечивают десятки тысяч рабо-
чих мест в США. Теперь в разговоре 
с королевской семьей Саудовской 
Аравии Дональду Трампу не удаст-
ся избежать темы прав человека. В 
интервью Fox News президенту уже 
пришлось пообещать, что он «раз-
берется с ситуацией» вокруг блоге-
ра Раифа Бадави, отбывающего де-
сятилетнее тюремное заключение 
за критику саудовских властей. Ра-
нее Вашингтон не комментировал 
эту тему, даже когда Эр-Рияд поссо-
рился с Оттавой и приостановил 
с ней сотрудничество сразу по не-
скольким направлениям. Это прои-
зошло после того, как МИД Канады 
раскритиковал Эр-Рияд за аресты 

правозащитников, среди которых 
была сестра блогера Самар Бадави. 

Учитывая, что Эр-Рияд присма-
тривается не только к американ-
скому, но и к российскому ору-
жию, в частности системам С-400, 
Вашингтон старается действовать 
очень осторожно. Санкции могут 
поставить крест на всех достиже-
ниях президента Трампа. Он уже 
был вынужден признать: все ука-
зывает на то, что Эр-Рияд прича-
стен к делу Джамаля Хашкаджи.

«Делать выводы насчет судьбы 
журналиста и причин его исчезно-
вения до окончания расследова-
ния не следует. Но в любом случае 
нынешний расклад — это сильная 
головная боль для США, которые, с 
одной стороны, всегда говорят о де-
мократических ценностях, а с дру-
гой — нередко закрывают на это 
глаза, особенно когда на кону стоя-
ли крупные контракты»,— сказала 

”
Ъ“ советник директора Российско-

го института стратегических иссле-
дований Елена Супонина. Она так-
же подчеркнула, что ситуация во-
круг исчезновения журналиста мо-
жет быть использована противни-
ками Дональда Трампа в США для 
ослабления его позиций на фоне за-
планированных на 4 ноября выбо-
ров в Конгресс.

Марианна Беленькая

Саудовской Аравии  
угрожает «акт Магнитского»
Дональд Трамп опасается разрыва военных контрактов с Эр-Риядом

Как обойтись без российских денег 
— этот вопрос стал ключевым на за-
вершающейся сегодня сессии Пар-
ламентской ассамблеи Совета Евро-
пы (ПАСЕ). Генсек Совета Европы (СЕ) 
Турбьорн Ягланд сообщил: по его дан-
ным, Москва не будет платить взносы в 
2019 году. Парламентарии добивались 
от господина Ягланда плана экономии 
средств и предлагали свои варианты — 
например, сократить число докладов 
или урезать генсеку зарплату. Неко-
торые члены ПАСЕ при этом убеждали 
корреспондента ”Ъ“ Екатерину Марее-
ву: на кону — не деньги, а вопрос о том, 
хочет ли Россия быть частью Европы.

«Мне было сказано: в январе Россия не 
приедет (на сессию ПАСЕ.— 

”
Ъ“) и платить 

взнос за год не будет»,— рассказал вчера Тур-
бьорн Ягланд. Днем ранее он заявил: если 
страна не начнет платить взносы в бюджет 
Совета Европы до июня 2019 года, комитет 
министров организации «не только может, 
но и будет обязан» исключить ее. Согласно 
9-й статье устава СЕ, если страна-член «не 
выполняет свои финансовые обязательст-
ва» в течение двух лет, министры могут при-
остановить ее членство до тех пор, пока эти 
обязательства не будут выполнены. Россия 
же перестала платить взносы в СЕ в 2017 го-
ду из-за наложенных на нее санкций в свя-
зи с присоединением Крыма. В итоге дефи-
цит бюджета организации на начало 2018 го-
да составил €18 млн. Двухлетний период без 
уплаты взносов истекает для Москвы в ию-
не 2019 года.

«До сих пор у нас получалось справлять-
ся с нехваткой средств,— объяснил 

”
Ъ“ пред-

ставитель Турбьорна Ягланда Даниэль Холь-
тген.— И пока у нас не было крупного де-
фицита, напрямую связанного с отсутстви-
ем российских денег». Он пояснил, что в 
этом году приходилось «сдерживать объе-
мы некоторых инвестиций в инфраструкту-

ру», однако помимо взносов РФ на это вли-
яли и другие факторы — например, сокра-
щение турецких взносов в бюджет. «Ситуа-
ция изменится в 2019 году,— продолжал го-
сподин Хольтген.— И именно поэтому сей-
час мы строим планы без учета российских 
взносов». «Я не могу сказать точно, какие по-
следствия это может за собой повлечь, но ор-
ганизация может работать и без взносов Рос-
сии»,— заключил представитель генсека.

Информация о еще одном годе без де-
нег из Москвы вызвала у членов ПАСЕ во-
прос: как организация восполнит недоста-
ток средств? На сессии парламентарии один 
за другим спрашивали у генсека о конкрет-
ном плане сокращения расходов. Турбьорн 
Ягланд отвечал, что представит его, но толь-
ко после того, как Россия окончательно вый-
дет из СЕ.

У представителей национальных делега-
ций были и свои варианты того, как сделать 
работу в условиях дефицита эффективной. 
Активнее всего эту тему обсуждали в рам-
ках дискуссии о будущем совета. Изначаль-
но она носила название «Совет Европы: орга-
низация в кризисе», но в последний момент 
тему изменили на более нейтральную.

В ходе этого обсуждения британский кон-
серватор Дэвид Маклин жестко раскритико-
вал Турбьорна Ягланда за стремление вер-
нуть Россию в ПАСЕ, не дождавшись усту-
пок со стороны Москвы. Господин Маклин 
предложил не рассуждать о том, как угово-
рить Россию платить, а подумать о способах 
«сократить расходы, чтобы они соответство-
вали доходам». Одно из его предложений — 
уменьшить число докладов «на нерелевант-
ные темы», избавиться от побочных функ-
ций организации и сконцентрироваться на 
главных: мониторинге выборов в странах-
членах, защите прав человека и урегулиро-
вании кризиса беженцев. В частности, бри-
танский политик задался вопросом, зачем 
СЕ спонсирует проходящую несколько раз в 

год конференцию, в которой участвуют «по-
рядка 400 международных неправительст-
венных организаций» (МНПО), призванных 
«обеспечивать жизненно важные связи меж-
ду политиками и обществом и быть голосом 
гражданского общества в совете». «Это же 
оскорбление всех парламентариев в этом за-
ле! Ведь это задача избранных в ассамблею 
членов — налаживать контакты с граждан-
ским обществом и не позволять МНПО, ко-
торые никто не выбирал, действовать в об-
ход политиков»,— негодовал Дэвид Маклин.

Украинский депутат Елена Сотник от-
мечала: для граждан многих стран «до сих 
пор неясно, чем занимается Совет Европы 
и сколько это стоит». Она призвала сделать 
бюджет и в целом финансовую систему СЕ 
более прозрачными и «привязанными к ре-
зультатам». А ее коллега Ирина Геращенко 
опубликовала свои предложения на своей 
странице в Facebook: «Возможно, генсеку 
Ягланду стоит начать новый курс экономии 
средств СЕ на примере собственного офиса? 
Сократить собственную зарплату и зарплаты 
своего персонала? Это будет хороший при-
мер преданности принципам, а не торговля 
ими ради возвращения вкладов РФ». Спустя 
пару часов британский лейборист Иэн Мюр-
рей задал Турбьорну Ягланду вопрос, какая 
у него зарплата. Генсек СЕ отвечать не стал.

Чрезмерное внимание политиков к фи-
нансовым вопросам возмутило главу груп-
пы объединенных европейских левых в ПА-
СЕ Тини Кокса. «Наши британские коллеги 
все сводят к 

”
Money, money, money“. Это хо-

рошая песня (группы Abba.— 
”
Ъ“), но мы ре-

шаем вопрос не о деньгах,— заявил политик 

”
Ъ“.— Мы решаем вопрос о том, можем ли 

мы сохранить для всех 835 млн европейских 
граждан от Владивостока до Рейкьявика за-
щиту одного суда (Европейского суда по пра-
вам человека.— 

”
Ъ“)?» Если Россия покинет 

СЕ, россияне не смогут обращаться в эту ин-
станцию.

При этом Тини Кокс смотрит на будущее 
России в Совете Европы даже более оптими-
стично, чем генсек. «Да, Россия не платит, но 
в ходе последних встреч Турбьорна Ягланда 
с главой российского МИДа Сергеем Лавро-
вым и президентом Владимиром Путиным 
все они сошлись во мнении, что страна обя-
зана платить, если она член СЕ, хочет она 
этого или нет,— заявил собеседник 

”
Ъ“.— 

Так что российское правительство понима-
ет, что у него долг перед организацией. Это 
значит, что мы можем продолжать нашу ра-
боту и в конце концов Россия заплатит».

То, что суть проблемы не в деньгах, а в 
ценностях, убеждал 

”
Ъ“ и представитель ген-

сека Даниэль Хольтген: «Главный вопрос се-
годня — это хочет ли Россия быть частью Ев-
ропы, да или нет?»

Выход из ситуации, способный решить 
и идеологические, и финансовые вопросы, 
огласил литовский депутат Эгидиюс Варей-
кис: он предложил создать новый Совет Ев-
ропы, вместо того чтобы реформировать ста-
рый. В первую очередь он мотивировал это 
кризисом «принципов и ценностей».

Идея новой организации, похоже, им-
понирует и Москве. Спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин вчера, например, предпо-
ложил: совещание спикеров парламентов 
стран Евразии, «возможно, где-то и заме-
стит ПАСЕ». В то же время российские поли-
тики, ранее говорившие о том, что у страны 
«зреет решение» о выходе из организации, 
сейчас стали воздерживаться от резких за-
явлений. «Россия со своей позицией окон-
чательно определится до января»,— сооб-
щила в четверг спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко и тем самым проде-
монстрировала, что однозначного реше-
ния у Москвы пока нет. «В январе либо мы 
подаем заявку на продолжение работы (в 
ПАСЕ.— 

”
Ъ“), либо мы не подаем заявку, и 

тогда могут быть уже другие решения»,— 
уклончиво отметила она.

Россия включает Совету Европы режим экономии
Организация лишилась российского финансирования

Саудовцы, живущие 
за рубежом, открыто 
возлагают вину за ис-
чезновение журнали-
ста Джамаля Хашкаджи 
(на плакате) на руковод-
ство своей страны 
ФОТО EPA/VOSTOCK PHOTO

Американское  
раздвоение  
российского  
орла

Анджела Стент,
профессор  
Джорджтаунского университета, 
эксперт Валдайского клуба
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 12,153 млрд руб. В 2018 
году (на 11 октября) собрано 1 219 587 360 руб., помощь 
получили 1646 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
 премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Самир Шарапов, 5 лет, детский церебральный 
паралич, спастический тетрапарез,  
требуется лечение. 110 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 39 тыс. руб.

Сын родился раньше срока, в тяжелом состоя-
нии. Три месяца провел в больнице, дышал через 
аппарат. До года Самир почти не развивался. Ему по-
ставили диагноз ДЦП, начали лечить, но он до сих 
пор с трудом двигается, не сидит и не стоит без опо-
ры, не говорит, мышцы скованны, руки зажаты в ку-
лачки. Самира берет на лечение Институт медтех-
нологий (ИМТ, Москва), и мы просим помощи в его 
оплате. Я инвалид 1-й группы, у нас еще сын-школь-
ник. Помогите! Татьяна Шарапова, Хабаровский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Самира 
необходимо госпитализировать. Надо снизить пато-
логический тонус мышц, развить моторику рук, на-
учить мальчика говорить».

Арсений Васьков, 6 лет, синдром Гольденхара — 
поперечная расщелина лица, недоразвитие 
челюстей, сужение зубных рядов, требуется 
лечение. 167 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 466 тыс. руб. Общество  помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 49 тыс. руб.

Арсений — наш приемный сын. Он родился с син-
дромом Гольденхара — генетической патологией, 
вызывающей нарушение развития челюстей, носа, 
глаз, ушей. Родители от мальчика отказались. В три 
месяца Арсений перенес воспаление роговицы и ли-
шился правого глаза. Из-за глухоты у него не развива-
лась речь. За год, который Арсений живет в нашей се-
мье, он окреп, набрал вес, носит слуховые аппараты, 
начинает говорить, научился рисовать. Московские 
нейрохирурги готовы провести Арсению рекон-
струкцию лица, но до нее сыну необходимо ортодон-
тическое лечение, долгое и очень затратное. Помоги-
те его оплатить! Елена Градусова, Тульская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не-
обходимо комплексное ортодонтическо-хирургиче-
ское лечение в условиях стационара». 

Настя Головина, 17 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
193 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia)  
внесла 140 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 44 тыс. руб.

За свою жизнь Настя перенесла более 40 перело-
мов и 14 операций. Дочка родилась с переломами бе-
дер, голени и ключицы. До сих пор она может лишь 
стоять у опоры, передвигается в коляске. Гипс по-
сле переломов не снимали по четыре-шесть меся-
цев. Никакой реабилитации не проводили, и мыш-
цы у Насти совсем ослабли. О клинике Глобал Меди-
кал Систем (GMS Clinic, Москва) мы узнали недавно 
и отвезли Настю на консультацию. Врачи впервые 
дали надежду, что она сможет ходить. Но лечение до-
рогое. Я одна воспитываю дочь, помогите поставить 
ее на ноги! Елена Головина, Пермский край
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мос-
ква) Федор Катасонов: «Настин случай не самый тя-
желый, но запущенный. Плотность костей низкая. 
 Необходимо продолжить лечение и физическую 
 реабилитацию, чтобы укрепить не только кости, но 
и мышцы».

Алиса Попова, 4 года, врожденная 
атриовентрикулярная блокада, спасет 
установка кардиостимулятора. 217 271 руб.
Внимание! Цена операции 561 271 руб. Национальная 
платежная система «Мир» внесла 300 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Бурятия» соберут 44 тыс. руб.

Зимой Алиса стала жаловаться на сильное сердце-
биение. Дочке становится все хуже, она быстро уста-
ет, под глазами синева. Алису обследовал кардиолог 
и обнаружил у нее порок сердца — пролапс (выпячи-
вание) митрального клапана — и нарушение сердеч-
ного ритма. Необходимо установить электрокардио-
стимулятор (ЭКС), но в местных клиниках маленьким 
детям не проводят такие операции. Мы обратились 
в Томский НИИ кардиологии. Пожалуйста, помогите 
оплатить операцию! Любовь Попова, Бурятия 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая наличие блока-
ды 3-й степени, Алисе необходима имплантация 
двухкамерного ЭКС и эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ксюша Митенева живет в Архан-
гельске с родителями и старшим 
братом. Когда ей был год, случи-
лось несчастье: девочка получила 
обширный ожог лица, шеи и груд-
ной клетки 3-й степени. Больше ме-
сяца Ксюша провела в больнице, 
перенесла операцию по пересадке 
кожи. После заживления кожи в ме-
стах ожогов образовались грубые 
рубцы, провели вторую операцию — 
по их частичному иссечению. Де-
вочка растет, и рубцы все больше 
стягивают кожу и причиняют боль. 
Избавиться от них можно с помо-
щью современного лечения с при-
менением баллонов-эспандеров. 
Но лечение это дорогое, родителям 
Ксюши его не оплатить.

Ксюша обожает готовить и мечтает 
стать кулинарным блогером. Она уже 
умеет делать пиццу, цыпленка табака, 
но больше всего ей удаются всевозмож-
ные десерты.

— Будешь торт от шеф-повара? — 
спрашивает Ксюша.— Шеф-повар — 
это я.

Шеф-повар раскатывает на столе 
разноцветные блинчики, складывает 
стопочкой, украшает розочками и гор-
до подносит на тарелке.

— Как же такую красоту есть? — 
спрашиваю я.

— Не ешь,— грустно отвечает Ксю-
ша,— они невкусные. Потому что из 
пластилина. А на кухню меня мама не 
пускает. Только за стол, когда пора есть.

27 января 2015 года мама девочки 
Татьяна готовила ужин, пока малень-
кая Ксюша, как обычно, играла рядом. 
Татьяна отвернулась только на секун-
ду, чтобы достать из холодильника про-
дукты. В это время девочка подбежала 
к плите и задела рукой раскаленную 
сковородку. Лицо, шею и грудь ребен-
ка обдало кипящим бульоном. За счита-
ные секунды на груди вздулся пузырь. 
Когда Татьяна стаскивала одежду с доч-
ки, он лопнул и сполз как чулок.

Скорая отвезла девочку с мамой 
в местную больницу. Врачи диагности-
ровали ожог 3-й степени шести процен-
тов кожи.

— Вам повезло,— сказал хирург,— 
что не затронуты молочные железы 
и внутренние органы. Иначе мы бы Ксю-
шу не спасли. Впереди у нее операции, 
перевязки, обработка ран. Держитесь.

Состояние девочки было тяже-
лым, но класть в реанимацию ее не 
захотели. Положили в ожоговое отде-
ление, установили капельницу. По-
чти месяц у Ксюши держалась темпе-
ратура под сорок.

Через несколько дней лицо девоч-
ки от нижней губы и до подбородка по-
крылось коричневой корочкой. Врачи 
сказали, что это очень хорошо: под ко-
рочкой формируется новая кожа.

Гораздо хуже дела обстояли с шеей 
и грудной клеткой: ожог был глубокий, 
затронул подкожные ткани. Раны ста-
ли гноиться, несмотря на ежедневную 
обработку.

Через три недели Ксюшу проопе-
рировали — взяли кусочек кожи с бед-
ра и пересадили на грудь. Когда кожа 
стала приживаться, девочку выписали 
домой.

В местах ожогов образовались руб-
цы. В поликлинике велели мазать их 
кремом и назначили физиопроцеду-
ры. Кожа на лице зажила нормально, 
а вот рубцы на шее и груди не рассо-
сались.

— Рубец — это на всю жизнь,— го-
ворили врачи.— Пластическую опера-
цию можно будет сделать, но не рань-
ше 18 лет.

В марте 2016 года Татьяна отвез-
ла дочь на консультацию в Ярославль, 
в клинику «Константа». Врачи назна-
чили этапное лечение по иссечению 
рубцов и пластике дефектов кожными 
трансплантатами.

Первый этап провели уже через три 
месяца — Ксюше иссекли рубцы в об-
ласти груди. Второй этап провести не 
удалось: девочка заболела. Рубцы стали 
менее заметны, но с ростом Ксюши они 
все больше стягивают кожу и болят.

— Мамочка, одна девочка в детском 
саду сказала, что у меня страшная шея. 
Почему у меня такой шрам?

— У всех людей свои особенности,— 
успокаивает дочку Татьяна.— Вот у тебя 
на груди бабочка.

Шрам и правда похож на огромную 
бабочку. Ксюша тяжело вздыхает:

— Эта бабочка так тянет кожу, что, 
кажется, скоро лопнет!

Весной этого года мама Ксюши сно-
ва обратилась в ярославскую клинику, 
чтобы продолжить начатое лечение.

Врачи предложили использовать 
современную технологию — эспандер-
ную кожную пластику. Для этого в об-
ласть рубцов имплантируется герме-
тичный баллон, постепенно растягива-
ющий кожу. После этого врач иссекает 
ее излишки и сшивает здоровые ткани.

— А после операции моя бабочка 
улетит насовсем? — спрашивает Ксю-
ша.— Пусть летит себе куда хочет. Я не 
буду о ней жалеть.

Светлана Иванова,  
Архангельская область

Девочка с бабочкой
Четырехлетней Ксюше необходима этапная хирургия

Из свежей почты

Пятая кровь
Тексты, фильмы, книги и музыка для людей особого назначения

РУСФОНД.РЕГИСТР

В России запущен уникальный ин-
формационный проект — интернет-
журнал «Кровь5». Он адресован до-
норам костного мозга, то есть тем, 
кто решил спасти жизнь незнако-
мому человеку, отдав ему свои 
 кроветворные стволовые клетки. 

На сайте собраны реальные исто-
рии людей, которые в силу обстоя-
тельств добровольно сдали пробир-
ку крови на анализ; затем их фенотип 
(данные о тканевой совместимости) 
был занесен в регистр доноров кост-
ного мозга. Теперь эти люди живут не-
обычной жизнью — ждут звонка. В лю-
бую минуту может случиться, что про-
изошло генетическое совпадение 
и кто-то умрет, если не перезапустить 
его систему кроветворения, заселив 
в нее именно твои стволовые клетки. 
Значит, нужно собраться, принять ре-
шение, как ими поделиться: под нарко-
зом, когда за полчаса врачи шприцем 
забирают костный мозг из тазовой ко-
сти, или без наркоза, под капельницей, 
когда за четыре-пять часов стволовые 

клетки из периферической крови от-
фильтровывает специальный аппарат.

На сайте «Кровь5» каждый день ве-
дет свой дневник приглашенный ре-
дактор проекта — потенциальный или 
реальный донор костного мозга. Здесь 
публикуются новости науки и меди-
цины, пополняется библиотека зна-
ний о человеческом организме, раз-
мещаются полезные ссылки. Раз в ме-
сяц выходит спецвыпуск — репортажи, 
фильмы, интервью, очерки, комиксы, 
плакаты, музыка и книги, посвящен-
ные важным темам: кровь, страх, боль, 
смерть, любовь, помощь и так далее.

Проект запущен Русфондом и Нацио-
нальным регистром доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова. Идея 
состоит в том, чтобы объединить и опи-
сать людей, в которых присутствует 
особый код социальной ответственно-
сти, своеобразная пятая группа крови: 
способность к самопожертвованию, со-
страданию, сохранению базовых цен-
ностей цивилизации. В России потен-
циальных доноров костного мозга пока 
немного — чуть более 84 тыс. человек. 
Для сравнения: в Германии в аналогич-
ных регистрах хранятся данные о фе-
нотипах восьми с лишним миллионов 
добровольцев. Однако авторы проек-
та «Кровь5» рассчитывают, что идея до-
норства в ближайшие годы станет по-

пулярной, а технические и материаль-
ные ресурсы Рус фонда позволят резко 
увеличить базу данных Регистра — на 
порядок удешевить, упростить и уско-
рить процедуру типирования желаю-
щих, а также сделать процесс подбо-
ра и активации донора максимально 
удобным для трансплантационных 
центров. 

— Для меня «Кровь5» — это редкая 
возможность оказаться в компании 
адекватных собеседников,— говорит 
руководитель проекта журналист Сер-
гей Мостовщиков.— Мне представляет-
ся, что потенциальные доноры костно-
го мозга — это здоровые, молодые и ум-
ственно полноценные люди, раз уж они 
смогли разобраться, что такое костный 
мозг, где он вообще находится и как с его 
помощью можно спасти кому-то жизнь. 
Никто об этом ничего не знает, хотя ка-
жется, что уж сегодня-то всем и все хо-
рошо известно. И раз кто-то взял на себя 
труд в современном, довольно поверх-
ностном, надо сказать, мире копнуть 
чуть глубже, взять на себя чуть больше 
и постараться чуть лучше, я вижу свой 
долг в том, чтобы именно ради этих лю-
дей добиться от журналистики максиму-
ма, на который она пока еще способна.

Сайт «Кровь5» доступен в сети по ад-
ресу blood5.ru. 
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Лицо у Ксюши зажило, 
а вот рубцы на шее и груди 
не рассосались. Они сильно 
стягивают кожу и очень болят   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 5.10.18–11.10.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 96 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 59
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К С Ю Ш И  М И Т Е Н Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 1  6 0 0  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль):  
«У Ксюши гипертрофические послеожоговые рубцы груди и шеи. Они стягивают кожу, причиняют 
девочке физическое неудобство. Кроме того, выглядят очень неэстетично. Мы планируем провести 
девочке эспандерную кожную пластику в области груди, при которой рядом с измененной кожей 
 имплантируется силиконовый эспандер. В него на протяжении полутора месяцев через специаль-
ный порт вводится физиологический раствор. Эспандер постепенно наполняется и растягивает 
кожный покров. В результате формируется ”выращенная“ кожа нужных физиологических характе-
ристик. Надеюсь, нам удастся помочь Ксюше».

Стоимость этапной хирургии 824 600 руб. Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 33 тыс. руб. 
Не хватает 791 600 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ксюшу Митеневу, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Ксюшиной мамы — Татьяны Валентиновны Митеневой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

5 октября в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Томск» мы 
рассказали историю шести-
летней Лизы Кургузовой 
из Томской области («Лиза 
и медведи», Светлана Ивано-
ва). У девочки сложный вро-
жденный порок сердца, в две 
недели ей установили про-

тез легочной артерии. Всего Лиза перенесла 
уже четыре операции на сердце. Сейчас врачи 
выявили нарушения функции протеза. Его нуж-
но срочно заменить. Рады сообщить: вся сумма 
(1 013 596 руб.) собрана. Родители Лизы благо-
дарят всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 5 октября 223 546 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Томск», «По-
морье», «Курган», «Вятка», «Калмыкия», «Псков», а так-
же 164 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли 36 детям на 42 638 633 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лизе Кургузовой 
оплачена операция 
на сердце
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Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Союз или подкуп?
Бизнес и его социальная 
ответственность

Редакция Русфонда открывает рубрику «Кор-
поративная социальная ответственность биз-
неса». Тема, казалось бы, настолько обката-
на за последнюю пару десятков лет, что стоит 
произнести «КСО», как все понимают: это она, 
родимая,— Корпоративная Социальная Ответ-
ственность. Слово «бизнес» к аббревиатуре 
можно и не добавлять. И так все ясно. Назвался 
бизнесом — социально ответствуй! Хотя оче-
видно же: корпорация — это совсем не обяза-
тельно бизнес. В новой рубрике Русфонд наме-
рен публиковать рассказы о лучших практиках 
отечественных бизнес-корпораций, о пробле-
мах становления и путях развития этого дви-
жения в России.

Для начала: в 2017 году 990 компаний страны по-
жертвовали в Русфонд 198,2 млн руб. За девять ме-
сяцев этого года 736 компаний внесли на наш счет 
110,6 млн руб.

Вопрос: вот это уже КСО или еще нет?
26 июля 2000 года ООН десятью принципами 

определила сущность КСО, выступив с инициати-
вой Глобального договора, «направленного на по-
ощрение социальной ответственности бизнеса». 
Договор стал результатом дискуссий, продолжав-
шихся в промышленно развитых странах в течение 
нескольких десятилетий. Однако споров меньше не 
стало. Так что такое КСО: союз бизнеса и государства 
в интересах общества? оброк, который бизнес пла-
тит Родине? или подкуп местных сообществ?

Занятная деталь: у нас в стране мало кому из-
вестно происхождение самого понятия «корпора-
тивная социальная ответственность бизнеса». Так, 
русская «Википедия» сообщает: «Термин „КСО“ по-
всеместно используется с начала 1970-х годов, хо-
тя эта аббревиатура встречалась редко». Между 
тем понятие сформулировал и ввел в оборот еще 
в 1946 году социолог и философ, публицист, эконо-
мист, гуру теории и практики менеджмента Питер 
Друкер в книге «Концепция корпорации». Это кни-
га о крупнейшей промышленной компании ХХ ве-
ка General Motors: о ее менеджменте, ее организа-
ции «как социальной структуре, которая объединя-
ет людей для удовлетворения экономических нужд 
и потребностей общества» — так писал сам автор 
спустя полвека, в 1993 году, в предисловии к седь-
мому изданию книги в США. Во многих странах 
«Концепция…» Друкера стала настольным пособи-
ем для школ бизнеса и даже теологических школ. 
А Национальная школа подготовки руководящих 
кадров для госаппарата Франции числит книгу пер-
вой в списке учебников.

Русского издания «Концепции корпорации» не 
существует.

Друкер, в частности, утверждал, что именно кор-
порации, где с середины ХХ века трудится большин-
ство населения его страны, на деле несут ответствен-
ность за реализацию конституционных прав амери-
канцев — «за обеспечение неотъемлемого права на 
жизнь, свободу и стремление к счастью». Хотя Декла-
рация независимости и возлагает эту ответствен-
ность на правительство.

Страсти вокруг «Концепции корпорации» раз-
горелись в том же 1946 году и не утихали как ми-
нимум еще 20 лет. Книгу не приняли многие про-
мышленники, политологи и экономисты США. Не 
приняли ее и в General Motors: «Мы заботимся о про-
дажах и прибыли, а Друкер указывает совсем на дру-
гие приоритеты». Будущий нобелевский лауреат по 
экономике Милтон Фридман в конце 1960-х писал: 
«Корпоративная социальная ответственность бизне-
са сильно смахивает на подкуп местных сообществ». 
Фридман считал, что «единственная задача компа-
нии — получение максимума прибыли для акционе-
ров, а филантропия есть сугубо частное дело».

У нас больших страстей вокруг КСО не наблюда-
лось в советское время, нет их и теперь. Первыми 
к Глобальному договору ООН в России присоедини-
лись АФК «Система» и «Русал» (2002 год). Сейчас рос-
сийских участников Глобального договора свыше 50.

Кто-то у нас сводит социальную ответственность 
к филантропии. Для многих, особенно крупных, 
компаний это демонстрация лояльности к власт-
ным институтам. И есть действующие суперпроек-
ты социального предпринимательства бизнеса.

Дорогие друзья, приглашаем к разговору! В стране 
накоплен порядочный опыт социальной активности 
больших и малых бизнес-компаний. Делитесь!



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22590,86 (−915,18)
РТС 1124,08 (−19,27)
FTSE 100 7006,93 (−138,81)

DAX 30* 11539,35 (−173,15)
DJIA* 25466,25 (−132,49)
NASDAQ Composite* 7442,944 (+20,894)

*На 19:51    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.10.18
Австралийский доллар 47,3352
Английский фунт 88,0799
Белорусский рубль** 31,1687
Датская крона* 10,3357

Доллар США 66,7727
Евро 77,0824
Индийская рупия*** 90,0175
Казахский тенге*** 17,9917

Канадский доллар 51,1943
Китайский юань* 96,3976
Норвежская крона* 81,1935
СДР 92,9756

Сингапурский доллар 48,3300
Новая турецкая лира 11,1308
Украинская гривна* 23,8559
Шведская крона* 74,0216

Швейцарский франк 67,5290
Японская иена*** 59,4354
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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С принятием поправок к закону 
о торговле летом 2016 года отноше-
ния российских поставщиков с ри-
тейлерами стали немного цивили-
зованнее. Сетям запретили навязы-
вать услуги, не связанные с постав-
кой, а плату за продвижение про-
дукции ограничили 5% от цены. 
На страже закона стоит ФАС, но даже 
она, как выясняется, не всегда в си-
лах помочь поставщику в противо-
стоянии с ритейлером.

На днях Арбитражный суд Мо-
сквы вынес решение по одному 
из самых громких споров по зако-
ну о торговле — между подмосков-
ным производителем колбас «Мор-
тадель» и сетью «Дикси». ФАС уличи-
ла ритейлера в создании препятст-
вий для доступа на рынок, суд согла-
сился с ведомством. Но это решение 
диссонирует с другими судебными 
актами в рамках конфликта.

Спор тянется с весны 2017 года, 
когда поставщик потребовал от сети 
снизить торговую наценку (достига-
ла 220%) и вернуть 104 млн руб., за-
плаченных за услуги (в том числе 
сбор данных о динамике продаж). 
В марте 2017 года «Мортадель» по-
жаловался в ФАС, после чего «Дик-
си» расторгла контракт, сославшись 
на претензии к качеству продукции. 
Пока служба рассматривала дело, 
поставщик оспаривал соглашения 
с сетью об оказании услуг. Но суды 
признали их законными, отметив, 
что истец подписал все условия 
и акты приемки, к тому же анализ 
данных по продажам полезен для 
поставщика.

В марте 2018 года ФАС наконец-
то вынесла решение, признав, что 
сеть, «обладающая рыночной влас-
тью над поставщиком», диктовала 
ему условия сотрудничества, а «Мор-
тадель» был «вынужден безоговороч-
но соглашаться под угрозой потери 
значительного канала реализации». 
ФАС не обнаружила доказательств 
того, что поставщик просил сеть ана-
лизировать его продажи. Отчет для 
компании «Мортадель» по итогам 
этого анализа содержал другие дан-
ные об объемах продаж и видах про-
дукции, нежели те, которые «Дикси» 
представила ФАС, и не включал ин-
формацию о динамике показателей. 
В итоге поставщик не мог использо-
вать данные, цена которых превы-
шала половину его месячного това-
рооборота.

После этого заключения «Морта-
дель» снова попытался отменить до-
говор об услугах сети и попросил 
суд пересмотреть дело по вновь от-
крывшимся обстоятельствам, к ко-
торым отнес выводы службы. Но по-
лучил отказ с мотивировкой, что все 
эти обстоятельства суды уже оцени-
ли, пусть и иначе, чем ФАС. Стран-
но, ведь тогда суды признали, что 
анализ был проведен сетью, а ито-
говые данные имели для поставщи-
ка смысл и ценность. А из решения 
ФАС, поддержанного опять же суда-
ми, вытекает, что вместо адекват-
ного сбора и анализа статистики 
была лишь их имитация. Однако 
плату за услуги поставщик, види-
мо, не вернет. Санкция же для сети 
невысока: при заработке 104 млн 
руб. штраф за нарушение — всего 
2–5 млн руб.
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На страже закона 
о торговле стоит 
ФАС, но даже она 
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 помочь поставщику 
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с ритейлером

ищет на полках супермаркетов 
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

«Закон Яровой» соберет дивиденды
АКРА впервые представило прогноз по рынку телекоммуникаций

Затраты операторов связи на реализа-
цию «закона Яровой» могут оказаться 
выше, чем они ожидают, и достигнут 
250 млрд руб. в ближайшие пять лет, 
полагают в Аналитическом кредит-
ном рейтинговом агентстве (АКРА). 
Переложить эти расходы на абонен-
тов окажется нелегко из-за высокой 
конкуренции. С учетом необходимо-
сти с 2021–2022 года активно инве-
стировать в развитие 5G это приве-
дет к оттоку денежных средств и сни-
жению дивидендов, предупреждают 
аналитики.

В 2019 году телекоммуникационные 
компании в России ждет резкий рост капи-
тальных затрат (CAPEX), следует из первого 
прогноза АКРА по сектору связи (есть у 

”
Ъ“). 

По оценке агентства, пик затрат на инфра-
структуру для хранения пользовательско-
го трафика по «закону Яровой» придется 
на 2019–2020 годы, а в ближайшие пять 
лет они могут достигнуть 250 млрд руб. для 
всех участников рынка в совокупности.

С 2021–2022 года компании начнут ак-
тивно инвестировать в сети 5G, хотя сейчас 
ни на потребительском, ни на промышлен-
ном уровне еще не формируется критиче-

ская потребность в новом поколении свя-
зи, говорится в отчете. В результате соотно-
шение капитальных затрат к выручке для 
компаний сектора может вырасти с теку-
щих 16% до 24% к 2022 году. Повышенные 
капитальные расходы могут снизить сво-
бодный денежный поток сектора до отри-
цательных значений в 2019–2022 году, что 
приведет к продолжению роста долга в аб-
солютном выражении. Оттоку денежных 
средств способствуют и объявленные «Ме-
гаФоном» и МТС программы обратного вы-
купа акций, напоминают аналитики. В ре-
зультате АКРА ожидает снижения дивиден-
дов в телеком-секторе.

Объем российского рынка телекомму-
никаций (мобильной и фиксированной 
связи, ШПД и платного ТВ) в 2018 году уве-
личится на 3,7%, до 1,64 трлн руб., ожида-
ет АКРА. В дальнейшем до 2022 года ожи-
дается среднегодовой темп роста на уров-
не 2,7%. Среднемесячная выручка с або-
нента (ARPU) в мобильной связи по итогам 
2018 года вырастет на 12 руб., до 311 руб., 
а к 2022 году достигнет 345 руб. На рост по-
казателя повлияет необходимость покры-
тия расходов на «закон Яровой», хотя в усло-
виях высокой конкуренции «операторы 

могут столкнуться со сложностями при по-
пытке полностью переложить эти расходы 
на потребителей».

Исходя из оценок, которые давали сами 
операторы «большой четверки», они вме-
сте со своими дочерними ШПД-компания-
ми планируют потратить на «закон Яровой» 
около 170 млрд руб. за пять лет, напомина-
ет аналитик «Открытие Брокер» Тимур Ниг-
матуллин. Ранее «МегаФон» оценил затра-
ты на исполнение закона в 40 млрд руб. 
за пять лет, «Вымпелком» — в 45 млрд руб., 
МТС — в 60 млрд руб., Tele2 не давал пу-
бличных оценок. Повышение цен будет, со-
гласен он, но вряд ли станет заметным из-
за одновременного усиления конкуренции 
ввиду «агрессивного развития» Tele2 и вир-
туальных операторов.

Оценка аналитика Райффайзенбанка 
Сергея Либина по совместным капиталь-
ным расходам операторов на «закон Яро-
вой» ближе к 200 млрд руб. При этом в от-
ношении 5G увеличение затрат будет бо-
лее плавным, считает он: «Аукционы на ча-
стоты объявят не раньше 2019 года, актив-
ное развертывание сетей начнется толь-
ко к 2020-м, а переход к новому стандар-
ту будет вестись в рамках текущей замены 

старого оборудования, поэтому к явному 
всплеску затрат не приведет».

В МТС подтверждают, что инвестиции 
в 5G и реализацию «закона Яровой» бу-
дут основными статьями вложений в бли-
жайшие годы. «Мы уже внедряем реше-
ния 5G, но пока не просчитывали вложе-
ния, так как технические требования к но-
вому стандарту определятся только в 2019–
2020 годах»,— отметил представитель опе-
ратора. В Tele2 подтверждают, что затраты 
на «закон Яровой» составят десятки мил-
лиардов рублей на ближайшие два-три 
года. Развитие сетей пятого поколения бу-
дет одной из основных предпосылок раз-
вития цифровой экономики, напоминают 
в компании, признавая, что «привлекатель-
ная потребительская экосистема сети поя-
вится не ранее чем через три-четыре года». 
В «Ростелекоме» и «Вымпелкоме» отказа-
лись от комментариев, в «МегаФоне» не от-
ветили на запрос. Собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из операторов добавляет, что рост капи-
тальных затрат совпадет и с повышением 
НДС. «На этом фоне перед операторами не-
избежно встанет вопрос компенсации вы-
падающих доходов»,— согласен он.

Юлия Тишина

ЦБ перешел на превентивные проверки негосудар-
ственных пенсионных фондов (НПФ). Сотрудники 
регулятора тайно следят за тем, как НПФ проводят 
переходную кампанию этого года. Они обзванивают 
граждан, решивших перевести пенсионные нако-
пления, проводят контрольные мероприятия в ме-
стах заключения договоров. Участники рынка гово-
рят, что ЦБ развернул действительно масштабную 
компанию, а сам регулятор подтверждает выявле-
ние «ряда недобросовестных практик».

ЦБ начал проверки крупных частных пенсионных фон-
дов на предмет привлечения клиентов в рамках переход-
ной кампании. Проверяется желание граждан стать клиен-
том НПФ, пункты продаж фондов, проводятся другие контр-
ольные мероприятия, рассказали 

”
Ъ“ в двух фондах, кото-

рые уже стали объектом интереса регулятора. Как пояснили 
в Банке России, с 2018 года он «осуществляет превентивный 
поведенческий надзор, в периметр которого входят участ-
ники из различных секторов финансового рынка, в том чи-
сле и НПФ». Мероприятия направлены «на недопущение на-
рушений и предотвращение негативных практик».

«Принимая решение о проведении проверок в конкрет-
ных финансовых организациях, Банк России учитывает це-
лый ряд факторов, включая размеры, количество жалоб 
на определенное количество договоров, особенности и ри-
ски конкретных финансовых продуктов и даже географиче-
ский регион, где находится та или иная финансовая органи-
зация»,— указывают в ЦБ.

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, регулятор запро-

сил в фонде информацию о договорах, заключенных НПФ 
в этом году. В дальнейшем сотрудники ЦБ выборочно обзва-
нивали клиентов и интересовались, действительно ли до-
говор был заключен, не было ли при его заключении вве-
дения в заблуждение (мисселинг). По одному из фондов вы-
борочный обзвон составлял порядка 100 человек, говорит 
другой собеседник 

”
Ъ“. Эти действия проводились втай-

не от фондов, подчеркивает топ-менеджер НПФ, входящих 
в топ-10 по пенсионным накоплениям.

«
”
ВТБ Пенсионный фонд“ направлял в ЦБ всю необхо-

димую информацию по договорам, заключенным в 2018 
году»,— рассказала гендиректор НПФ Лариса Горчаковская. 
Получение запроса регулятора о предоставлении информа-
ции по договорам за 2018 год подтверждает и операционный 

директор НПФ Сбербанка Виктор Поляков. О проведении 
контрольных мероприятий в НПФ «Газфонд Пенсионные на-
копления» рассказал один из источников 

”
Ъ“. В другом НПФ 

из топ-10 не получали запроса о предоставлении информа-
ции о договорах, рассказал его сотрудник. В «УГМК-Перспек-
тива» также не получали запросов от ЦБ о предоставлении 
информации по договорам, заявил представитель фонда.

ЦБ заинтересовался операциями в рамках переходной 
кампании из-за не самых чистых методов привлечения 
новых клиентов, использовавшихся фондами в прошлые 
годы, утверждает один из собеседников 

”
Ъ“. Счетная пала-

та в своем отчете в 2017 году отмечала многочисленные «ри-
ски фальсификации» заявлений, поданных от имени гра-
ждан через удостоверяющие центры. После ее критики ка-
нал был перекрыт (см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 года), однако ри-

ски неправомерного перевода пенсионных накоплений со-
хранились (см. 

”
Ъ“ 14 сентября).

Ряд представителей НПФ по результатам проверок уже 
были вызваны в Банк России, рассказали два собеседника 

”
Ъ“. По словам одного из них, в ЦБ ходили топ-менеджеры 

«ВТБ Пенсионный фонд» и «Газфонд Пенсионные накопле-
ния». Другой источник добавляет к этому списку НПФ «Буду-
щее». «По предварительным данным регулятора, в 

”
ВТБ Пен-

сионный фонд“ один из самых высоких индексов удовлет-
воренности клиентов»,— заверила госпожа Горчаковская. 
По ее словам, НПФ в ближайшее время ожидает официаль-
ное заключение регулятора. Один из собеседников 

”
Ъ“ зая-

вил, что ЦБ «доволен результатами» и «Газфонда Пенсионные 
накопления», однако в самом фонде не ответили на запрос 

”
Ъ“. В НПФ «Будущее» также оставили без ответа вопросы 

”
Ъ“.

Вместе с тем в Банке России заявили, что по итогам про-
верок был выявлен «ряд недобросовестных практик, в част-
ности, неинформирование или неполное информирование 
потребителя об особенностях и рисках отдельных финансо-
вых продуктов». По его словам, по обнаруженным наруше-
ниям проводится работа «в целях изменения существующих 
бизнес-процессов».

Илья Усов
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Банк России играет на предотвращение
Регулятор приступил к превентивным проверкам НПФ

Импортеры машин заплатят за экспорт
Из утильсбора сделают систему поддержки спроса

Как узнал 
”
Ъ“, аппарат вице-премье-

ра Дмитрия Козака предложил рефор-
мировать систему утилизационного 
сбора в автопроме. Его размер может 
быть поднят на 30%, а собранные сред-
ства с импортной продукции пойдут 
на финансирование поддержки экс-
порта. Параллельно систему господ-
держки отрасли предложено перело-
жить на регионы с софинансировани-
ем из федерального бюджета. Источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке опасаются, что в итоге 

получить ее будет гораздо сложнее.
По данным 

”
Ъ“, по итогам прошедшей 

29 сентября встречи с автопроизводителя-
ми в Сочи вице-премьер Дмитрий Козак 
поручил отраслевой рабочей группе рас-
смотреть увеличение финансирования 
нацпроекта «Международная кооперация 
и экспорт». Туда должна пойти часть средств 
утильсбора, которую автоконцерны пла-
тят при импорте автомобилей и компонен-
тов. По словам источника 

”
Ъ“ в правитель-

стве, это предложение было направлено 
в Минпромторг из аппарата господина Ко-
зака «для поддержки локализации произ-
водства машин в РФ». По данным 

”
Ъ“, идею 

поддержало и Минэкономики (в ведомст-
вах комментариев не предоставили). Кроме 
того, по словам источника 

”
Ъ“, аппарат ви-

це-премьера предложил Минпромторгу рас-
смотреть увеличение утильсбора «в преде-
лах экономической целесообразности вво-
за в РФ импортных автомобилей» — на 30% 
от текущего размера.

• Утильсбор с 2014 года платят все кон-
церны (от нескольких десятков тысяч ру-
блей с легковых машин массового сегмента), 
но российским заводам его затем неофици-
ально компенсируют через промышленные 
субсидии из бюджета. Тем самым роль сбора 
свелась к протекционистскому барьеру про-
тив импорта, поскольку по правилам ВТО 
размер импортных пошлин ограничен.
Также аппарат вице-премьера предло-

жил передать действующие механизмы 
субсидирования (для автопрома это сейчас 
льготные кредиты и лизинг, программы 
«Первый автомобиль», «Семейный автомо-
биль», система послепродажного обслужи-
вания за рубежом и т. д.) на уровень регио-
нов с софинансированием из федерального 
бюджета, говорит источник 

”
Ъ“. А в проекте 

правил предоставления субсидий (разрабо-

тан Минпромторгом) могут прописать бал-
льную систему оценки уровня локализации 
производства в РФ «с учетом капиталоемко-
сти и добавленной стоимости». Размер го-
споддержки планируется определять исхо-
дя из роста продаж на экспорт и внутренний 
рынок, следует из предложений. По данным 

”
Ъ“, новая схема субсидирования может 

быть распространена и на другие отрасли.
Новый механизм может заменить пред-

ложенную Минпромторгом в поправках 
к постановлению правительства №719 бал-
льную систему оценки локализации как 
условие доступа к господдержке. По данным 

”
Ъ“, среди предложений аппарата вице-пре-

мьера — отказ от масштабного ужесточения 
правил выдачи господдержки в автопро-
ме, за который выступало профильное ми-
нистерство. Кроме того, из постановления 
№719 могут исключить требование нали-
чия у компаний специнвестконтракта.

Передача господдержки в регионы при-
ведет к дисбалансу конкуренции из-за раз-
личий в условиях для лоббизма концер-
нов, считают источники 

”
Ъ“ в отрасли. Кро-

ме того, компаниям с площадками в раз-
ных регионах будет сложно учесть все рас-

ходы, или же возникает риск их «задвоения» 
при субсидировании. Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала» называет «неочевидной» 
логику передачи механизма на уровень 
субъектов РФ: это будет целесообразно толь-
ко при прозрачных и унифицированных 
критериях доступа компаний к господдер-
жке. По словам источников 

”
Ъ“, против пе-

редачи субсидий в регионы выступает Мин-
промторг, который здесь ищет союзников 
среди концернов.

Источники 
”
Ъ“ не исключают, что в реги-

оны могут передать и промсубсидии, ком-
пенсирующие утильсбор. Но собеседник 

”
Ъ“ в правительстве говорит, что сбор, как 

и сегодня, планируется возвращать на фе-
деральном уровне. При этом источники 

”
Ъ“ 

в правительстве уверяют, что компенсацию 
утильсбора для российских и локализован-
ных в РФ автоконцернов гарантируют, при-
чем для тех, кто уже локализовал производ-
ство к определенной «дате отсечения», вне 
зависимости от его глубины. Новым моде-
лям обещают частичные компенсации при 
выполнении минимальных требований 
по сварке, окраске, сборке кузовов.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера курс доллара США к веду-
щим мировым валютам отка-
тился к значениям двухнедель-
ной давности. На российском 
рынке курс доллара приблизил-
ся к уровню 66 руб./$. Американ-
ская валюта пострадала из-за 
очередной критики действий 
Федеральной резервной систе-
мы (ФРС) США, с которой высту-
пил президент страны Дональд 
Трамп. На этом фоне цены на 
драгоценные металлы выросли 
на 2% и вернулись к локальным 
максимумам.

После стремительного роста и до-
стижения в начале недели двухме-
сячного максимума курс доллара на-
чал стремительно терять позиции. 
По данным агентства Reuters, в чет-
верг индекс DXY (курс доллара отно-
сительно шести валют) вернулся к 
минимальным значениям с конца 
сентября — 94,98 пункта, что на 0,6% 
ниже значений закрытия среды. 
Шведская крона и новозеландский 
доллар укрепились по отношению к 
американскому доллару на 1–1,4%. 
За два дня доллар ослабил позиции 
по отношению к валютам развитых 
стран на 1,2–1,5%.

Игру на понижение курса доллара 
спровоцировал президент США До-
нальд Трамп, который в очередной 

раз обрушился с критикой в отноше-
нии денежно-кредитной политики 
ФРС. Накануне он заявил, что винить 
в начавшемся падении фондовых 
рынков следует не торговый кон-
фликт Вашингтона и Пекина, а имен-
но Федрезерв. «Моя проблема — это 

ФРС. ФРС разошлась. Они повышают 
ставки, и это нелепо»,— заявил в теле-
фонном интервью Fox News Дональд 
Трамп. Это уже не первая критика 
главы Белого дома относительно де-
нежно-кредитной политики ФРС. В 
июле и августе Дональд Трамп также 
публично критиковал действия аме-
риканского регулятора. «Мы ведем 
весьма серьезные переговоры с дру-

гими странами. Мы выйдем из них 
победителями. Однако в настоящее 
время мне не помешает некоторая 
поддержка со стороны ФРС. Цент-
ральные банки этих стран осуществ-
ляют мягкую денежно-кредитную по-
литику»,— отмечал в конце августа 
американский президент. Во всех 
случаях она сопровождалась ослабле-
нием курса доллара, поскольку повы-
шала сомнения участников рынка по 
поводу сохранения жесткого настроя 
монетарных властей США.

Ослабление доллара сказалось и 
на рынке драгоценных металлов. По 
данным агентства Bloomberg, в чет-
верг котировки золота на мировом 
рынке подскочили более чем на 
2,2%, до отметки $1220 за тройскую 
унцию — максимального значения с 
2 августа. Сопоставимый рост проде-
монстрировали и котировки других 
драгоценных металлов. Стоимость 
серебра выросла на 2%, до отметки 
$14,6 за тройскую унцию, стоимость 
платины — на 2,1%, до $841 за ун-
цию. В выигрыше оказались валюты 
развивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, в четверг кур-
сы большинства из них выросли к 
доллару на 0,3–1%. В ходе вчерашних 
торгов курс доллара опускался на 
Московской бирже до 66,13 руб./$ и 
по итогам основных торгов закрыл-

ся возле отметки 66,3 руб./$, что на 
60 коп. ниже закрытия среды.

Тем не менее участники рынка не 
ждут продолжительного ослабления 
доллара США. «Замешательство аме-
риканской валюты продлится по на-
шим ощущениям еще несколько 
дней, и к середине следующей неде-
ли курс доллара отыграет часть утра-
ченных позиций»,— отмечает руко-
водитель отдела операций на финан-
совых рынках банка «Восточный» 
Константин Кочергин. «Критика про-
водимой ФРС политики пока что не 
повлияла на интонацию ее предста-
вителей. Поэтому, как уже было неод-
нократно, доллар быстро наверстает 
все упущенное»,— отмечает трейдер 
западного банка. Особняком может 
держаться только российский рубль. 
«Высокие цены на нефть в условиях 
приостановления покупок валюты 
на открытом рынке в рамках бюджет-
ного правила и пауза в развитии санк-
ционной истории могут способство-
вать некоторому восстановлению по-
зиций российской валюты»,— отме-
чает главный аналитик Промсвязь-
банка Михаил Поддубский. По его 
оценкам, в ближайшие недели при 
отсутствии нового негатива возмож-
но постепенное возвращение курса 
доллара к уровню 65 руб./$.

Виталий Гайдаев

Президент США произнес золотые слова
После его заявлений доллар упал, а драгметаллы подорожали

Торговые ограничения США 
в отношении одной из круп-
нейших российских компаний 
в сфере информационной без-
опасности «Инфотекс» могут 
привести к пересмотру формата 
сотрудничества с ней некоторых 
российских дочерних структур 
европейских банков. В частно-
сти, препятствия для закупки 
продукции компании в связи 
с санкциями увидели в Росбанке. 
Возможность попасть под санк-
ции США — серьезный риск 
для финансовых организаций, 
поясняют юристы.

После введения санкций США в от-
ношении российской IT-компании 
«Инфотекс» Росбанк не может заку-
пать ее оборудование для организа-
ции канала с оператором связи. Об 
этом заявил сотрудник Росбанка (вхо-
дит в европейскую банковскую груп-
пу Societe Generale) на заседании ко-
митета по финансовым технологиям 
Ассоциации банков России 9 октября, 
сообщили 

”
Ъ“ два участника меро-

приятия. В пресс-службе Росбанка 
”
Ъ“ 

заявили, что «продолжают сотрудни-
чество с 

”
Инфотексом“».

«Инфотекс» по итогам 2017 года во-
шел в топ-5 рейтинга крупнейших в 
России компаний в сфере защиты ин-
формации CNews Security. С 26 сентя-
бря Бюро по промышленности и без-
опасности США ввело торговые огра-
ничения в отношении 12 компаний, 
включая «Инфотекс», за действия, 
противоречащие безопасности и 
внешнеполитическим интересам 
США, а также помощь российским ха-
керам. Это не первая российская ком-
пания в сфере информационной без-
опасности, попавшая под ограниче-
ния со стороны властей США. Так, в 
июне 2018 года это случилось с Digital 
Security за «связи с ФСБ», а в прошлом 
году — с «Лабораторией Касперского».

В самом «Инфотексе» выразили 
удивление позицией сотрудника Рос-
банка. «Официального уведомления 
с объяснением причин отказа от 
услуг нашей компании мы от Росбан-
ка не получали»,— заявил 

”
Ъ“ заме-

ститель гендиректора «Инфотекса» 
Дмитрий Гусев. О поставках Росбанку 
американских технологий двойного 
назначения речи никогда не шло, 
подчеркнул он. По его словам, другие 

банки также не уведомляли компа-
нию об отказе от сотрудничества.

В другой «дочке» иностранной кре-
дитной организации 

”
Ъ“ сообщили, 

что сразу после получения информа-
ции о санкциях против «Инфотекса» 
направили запрос в материнский 
банк, который порекомендовал ре-
шить вопрос со службой комплаенса 
банка в России. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, в ней решили, что рисков в ис-

пользовании продукции «Инфотекса» 
нет, но при этом порекомендовали в 
будущем не сотрудничать с компани-
ей как с клиентом в рамках банков-
ского бизнеса: не выдавать кредитов, 
не открывать счета и т. д. Еще в одной 
«дочке» иностранного банка 

”
Ъ“ сооб-

щили, что не имеют контрактов с «Ин-
фотексом», а в связи с санкциями ре-
шили воздержаться от сотрудничест-
ва и в будущем.

Конкурентам «Инфотекса» пока не-
известно об отказе банков от сотруд-
ничества с компанией. «Если банку 
необходимо защитить передаваемые 
по открытым каналам связи данные с 
помощью российских средств шиф-
рования, нет необходимости исполь-
зовать оборудование какого-то кон-
кретного производителя»,— отмечает 
руководитель отдела продвижения 
продуктов «Код безопасности» Павел 
Коростелев. По его оценке, россий-
ский рынок средств сетевой безопас-
ности «Код безопасности» и «Инфо-
текс» делят «практически пополам».

Если конкуренты и получат преи-
мущество от санкций против «Инфо-
текса», это произойдет не сразу. «У 
тех, кто уже купил решения 

”
Инфо-

текса“, есть время, пока не закончил-
ся срок договора. А те, кто не купил, 
но рассматривает такую возмож-
ность, вероятно, согласовывают во-
прос с юристами, которые еще ни ра-
зу не сталкивались с рисками вто-
ричных санкций»,— полагает собе-
седник 

”
Ъ“ на IT-рынке.

Юрист BGP Litigation Денис Ду-
рашкин считает опасения банков 
обоснованными: «Если предполо-
жить, что сотрудничество Росбанка с 
находящейся под санкциями компа-
нией продолжится, есть очень серь-
езные риски».

Кристина Жукова,  
Владислав Новый,  
Андрей Райский

Банки  
оценят санкции  
на кибербезопасность
Клиенты «Инфотекса» задумались  
о продолжении закупок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным одного из источников 

”
Ъ“, речь идет о следующих мерах. Во-

первых, о введении в законодательст-
во понятия «ограниченная пропуск-
ная способность инфраструктуры же-
лезнодорожного транспорта общего 
пользования» и установлении осо-
бенностей приема и исполнения зая-
вок на перевозку в таких условиях. 
Во-вторых, о сокращении сроков пла-
нирования с 45 до 30 дней, чтобы мо-
мент подачи заявки был приближен 
к моменту исполнения. В-третьих, о 
выделении доли в пропускной спо-
собности в размере 20–25%, на кото-
рую будет распространяться повы-
шенный тариф. Возможно распреде-
ление этих объемов через механизм 
аукциона, хотя в ОАО РЖД его счита-
ют «слишком жестким». Полученные 
средства, заверяет собеседник 

”
Ъ“, бу-

дут вложены в инфраструктуру на 
этом конкретном участке.

Участников рынка идеи ОАО РЖД 
не вдохновили. Эти инициативы не 

помогут исправить текущую ситуа-
цию, а лишь приведут к дополни-
тельным затратам операторов и гру-

зовладельцев, подчеркивают в Пер-
вой грузовой компании. «Как только 
встает вопрос ограниченного ресур-
са, сразу встает вопрос правил его 
распределения,— поясняет один из 
источников 

”
Ъ“.— Даже сегодня при 

формально 
”

недискриминацион-
ном“ доступе работают ресурсы руч-
ного управления». Совет потребите-
лей ОАО РЖД, говорит другой собе-
седник 

”
Ъ“, всегда был против прио-

ритетов и продажи мощности: «Это 
противоречит четырем федераль-
ным законам, Конституции и мно-
жеству постановлений правительст-
ва. Вместо того чтобы нормально ра-
ботать и развивать сеть, ОАО РЖД в 
2018 году снизило скорость достав-
ки на 6% и спекулирует на проблеме 
узких мест».

Еще один источник 
”
Ъ“ говорит, 

что закрепление узких мест в зако-
нодательстве — это фактически 
признание дефицита нормой. «О ка-
ком опережающем развитии инфра-
структуры РЖД тогда говорит? — 
удивляется он.— Как десять лет на-

зад на сети было 8 тыс. км узких 
мест, так и сейчас, и будет в 2025 го-
ду. Разрешить брать повышенную 
плату за дефицит — это экономиче-
ски стимулировать ОАО РЖД этот 
дефицит сохранять, холить и леле-
ять». Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров согласен, что идеи 
ОАО РЖД чреваты массой рисков, 
поскольку возникает новый инстру-
мент повышения тарифов на сети и 
экономический стимул создавать 
или как минимум не расшивать уз-
кие места. «А если тариф еще и будет 
разыгрываться по аукционному 
принципу, то разница между дейст-
вующими тарифами и тарифами по 
узким местам может стать очень зна-
чительной»,— подчеркивает экс-
перт. Также, добавляет он, возника-
ет риск покупки всего дополнитель-
ного объема мощности крупными 
грузоотправителями, что чревато 
либо монополизмом, либо спекуля-
циями и махинациями с пропуск-
ной способностью.

Наталья Скорлыгина

Узкие места подорожают

Как выяснил 
”
Ъ“, ФГУП «Росмор-

порт» предлагает построить для 
портов Дальнего Востока и Севе-
ро-Запада еще два дизель-элек-
трических ледокола мощностью 
18 МВт и общей стоимостью свы-
ше 14 млрд руб. Закладку судов 
планируют провести в 2019 году, 
но пока непонятно, где взять 
средства. В Росморречфлоте по-
лагают, что ледоколы надо вне-
сти в ФАИП, но в Минэкономики 
заявили, что проект не уклады-
вается в госпрограмму по разви-
тию транспорта и в бюджете де-
нег на это нет. Эксперты говорят, 
что на Дальнем Востоке осталось 
лишь два ледокола, которых 
с учетом роста грузопотоков 
 явно недостаточно.

ФГУП «Росморпорт» Росморречфло-
та изучает возможность строительства 
еще двух дизель-электрических ледо-
колов на 18 МВт, рассказали источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли и подтвердили в 

агентстве. Собеседники 
”
Ъ“ говорят, 

что стоимость одного судна — 7,3 млрд 
руб., закладка судов может состояться 
летом 2019 года. В Росморречфлоте 

”
Ъ“ 

подтвердили, что в 2019 году планиру-
ется начать строительство ледоколов 
для Дальнего Востока и Северо-Запада 
РФ, это модифицированный проект 
уже работающих ледоколов на 18 МВт. 
По данным 

”
Ъ“, ледовый класс может 

быть повышен с Icebreaker6 до 
Icebreaker7. Один из источников 

”
Ъ“ 

не исключил, что изменения проекта 
увеличат сроки строительства и стои-
мость судов. Другой собеседник 

”
Ъ“ за-

мечает, что ледоколы нужны, так как 

потребность в проводке существенно 
больше, чем возможности действую-
щих судов, и этот разрыв растет.

• Проект 21900М — модернизиро
ванный проект ледоколов «Москва» 
и «СанктПетербург», построенных 
для «Росморпорта» в 2005–2009 годах 
на Балтзаводе. Техпроект разрабо
тан ЦКБ «Балтсудопроект». Сегодня 
в СевероЗападном филиале ФГУП три 
таких ледокола. Ледоколы имеют нео
граниченный район плавания, длина 
судов — 119,8 м, ширина — 27,5 м, осад
ка — 8,5 м, скорость — 17 узлов, ледо
проходимость — до 1,5 м. Автоном
ность хождения во льдах — 31 сутки.
Но ясности с источниками финан-

сирования новых судов пока нет. В 
Росморречфлоте утверждают, что ле-
доколы стоят в магистральном плане 
развития инфраструктуры, финанси-
рование предполагается за счет ФА-
ИП. Но в Минэкономики 

”
Ъ“ сооб-

щили, что Росморречфлот заявлял на 
строительство ледокола Icebreaker7 
для Дальнего Востока дополнитель-
ные бюджетные ассигнования сверх 
параметров госпрограммы «Разви-
тие транспортной системы». В про-
ектах бюджета и ФАИП на 2019–2021 
годы строительство этих ледоколов 
не предусмотрено, уточняют в мини-
стерстве. Там добавили, что в проек-
те бюджета есть средства для Росмор-
речфлота в рамках Фонда развития 
на менее мощные ледоколы — 12–
14 МВт Icebreaker7 для Архангельска 
и 6–8 МВт для Дальнего Востока. Как 
сообщал «Интерфакс», на них плани-
руется выделить 6,5 млрд руб. и 5,5 мл-
рд руб. соответственно.

В Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК) 

”
Ъ“ сообщили, 

что готовы строить ледоколы, «корпо-
рации известны такие намерения за-
казчика, но конкретных переговоров 
еще не ведется». Если заказ будет пере-
дан ОСК, то строить ледоколы будут 
верфи Северо-Запада, у которых есть 
компетенции, заключили в корпора-
ции. Основным претендентом на за-
каз источники 

”
Ъ“ называют Выборг-

ский судостроительный завод (ВСЗ) 
ОСК, который строил три ледокола 
проекта 21900М в 2012–2016 годах. 
Тогда этот контракт стоил 12,3 млрд 
руб., ВСЗ был генподрядчиком, но 
один ледокол строился в кооперации 
с финской Arctech Helsinki Shipyard 
(входит в ОСК). Но из-за санкций, паде-
ния рубля и увеличения стоимости 
оборудования верфи сдали суда с за-
держкой, а убытки ВСЗ превысили 
800 млн руб.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев напомнил, 
что с переводом ледокола «Адмирал 
Макаров» в Мурманск на Дальнем Вос-
токе осталось всего два ледокола — 
Icebreaker8 «Красин», построенный в 
1976 году, и Icebreaker6 «Магадан» 
(1982), есть также пассажирское ледо-
кольное судно Icebreaker7 «Капитан 
Хлебников» (1981). Но на Дальнем Вос-
токе растут товарооборот, мощности 
портов, говорит он. Есть и планы по со-
зданию круглогодичного перевалоч-
ного комплекса СПГ на Камчатке, от-
мечает эксперт, а север Берингова мо-
ря покрывается льдами, и тут также 
могут понадобиться ледоколы.

Анастасия Веденеева

Ледоколы  
не пробились в бюджет
На новые суда у правительства пока денег нет

Не исключено, что от сбора био-
метрических данных граждан 
для последующего дистанци-
онного представления доступа 
к банковским услугам могут 
 освободить небольшие банки. 
Многие из них активно не рабо-
тают с физлицами и не имеют 
специального оборудования 
для проверки подлинности пас-
портов. В таких банках предлага-
ют сбор биометрических данных 
доверить только крупным игро-
кам, оставив мелким возмож-
ность дистанционной верифика-
ции клиентов. ЦБ пообещал про-
работать этот вопрос. 

Вопрос об освобождении неболь-
ших банков от сбора биометрических 
данных и передачи их в единую систе-
му (ЕБС) был поднят на международ-
ном форуме «Вся банковская автомати-
зация». В частности, руководитель 
службы информационной безопасно-
сти Златкомбанка Александр Виногра-
дов отметил, что у небольших игроков 
есть единственный способ проверить 
подлинность представленного паспор-
та — это просветить на ультрафиолете. 
«Ту же вклейку определить невозмож-
но»,— добавил он. Банками было огла-
шено предложение допустить к сбору 
биометрии лишь тех игроков на рын-
ке, которые обладают необходимым 
оборудованием для проверки подлин-
ности документов. По словам участни-
ков дискуссии, это крупные кредит-
ные организации и розничные игро-
ки, активно работающие с физлицами. 
Небольшие же банки будут заниматься 
исключительно верификацией клиен-
тов (то есть подтверждением их лично-

сти) при обращении к ним дистанци-
онно за услугами. Заместитель руково-
дителя управления департамента ин-
формационной безопасности ЦБ Оль-
га Краева заверила рынок, что данное 
предложение вполне логично и будет 
проработано. 

Эксперты считают, что, если пред-
ложение будет реализовано, это повы-
сит защищенность граждан от проти-
воправных действий мошенников. 
«Не стоит забывать, что сейчас много 
липовых кредитов выдается именно 
по поддельным документам,— рассу-
ждает управляющий партнер 

”
Ренес-

санс-Lex“ Георгий Хурошвили.— По 
липовой биометрии за короткий срок 
можно набрать множество кредитов в 
различных банках, поэтому крайне 
важно максимально защищать клиен-
та от возможности попадания чужих 
биометрических данных от его име-
ни в ЕБС». Небольшие игроки не скры-
вают свой интерес к подобному под-
ходу, поскольку он позволит сокра-
тить им расходы на закупку оборудо-
вания для сбора биометрии. Сейчас 
минимальная стоимость комплекта 
— от 4 млн руб. на закупку всего обору-
дования, из которых 1,5 млн руб. при-
ходится на HSM-модуль (позволяет ди-
станционно передавать данные в за-
шифрованном виде). 

Впрочем, есть и другой вариант ре-
шения проблемы — аутсорсинг, когда 
съем биометрических данных и/или 
верификацию за небольшого игрока 
будет делать его более крупный парт-
нер. На недавней встрече с банковским 
сообществом «Ростелеком» заявлял, 
что вопрос передачи сбора и верифика-
ции биометрии на аутсорсинг «техно-

логически решается легко, но не юри-
дически и регуляторно». В частности, к 
такому подходу крайне настороженно 
относится ЦБ. «Предоставление бан-
кам возможности делегировать обя-
занность по сбору биометрических 
персональных данных иным органи-
зациям влечет риски подмены персо-
нальных данных и снижения досто-
верности идентификации граждан,— 
сообщили в пресс-службе ЦБ.— В на-
стоящий момент данный вопрос не 
рассматривается». В «Ростелекоме» на 
запрос 

”
Ъ“ сообщили, что также не рас-

сматривают возможность реализации 
сбора биометрических данных мето-
дом аутсорсинга. «Ростелеком» будет со-
вершенствовать систему и готов учиты-
вать пожелания банков, однако изме-
нения в системе, связанные с риском 
для персональных данных пользовате-
лей, неприемлемы, отметили там.

Впрочем, реализовать компро-
миссный вариант и освободить не-
большие банки от непосильной обя-
занности проводить сбор и передачу 
биометрических данных быстро не 
удастся. Потребуются поправки к зако-
нодательству, поскольку сейчас банки 
обязаны по требованию клиента 
снять биометрию и передать его дан-
ные в ЕБС. Тем временем, согласно 
действующим нормам, уже к концу го-
да все банки должны обеспечить сбор 
данных и передачу в ЕБС в 20% своих 
отделений, а к концу 2019 года — в 
100%. Помимо готовности рассмо-
треть предложение со стороны ЦБ по-
требуются согласие заинтересован-
ных ведомств, подготовка законопро-
екта и рассмотрение его Госдумой.

Вероника Горячева

Биометрия для больших
Ряд банков могут освободить  
от сбора и передачи данных

Было бы очень правильно 
заключить с компаниями 

соглашение,  
чтобы они часть денег  

от доходов  
от дополнительного 

экспорта угля  
вкладывали в регионы,  

через которые  
они будут вывозить

— Андрей Белоусов,
помощник президента РФ, 10 сентября

Ц И Т А Т А

1220 долларов 
за тройскую унцию 
достигла цена золота 
на мировом рынке 
после критики  
президентом США 
Дональдом Трампом 
действий ФРС
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Яндекс» покажет в интернете 
все матчи Футбольной нацио-
нальной лиги (ФНЛ) — второй 
по значимости в России. Компа-
ния также получила эксклюзив 
на продажу рекламы в трансля-
циях. Это прецедент для рынка: 
до сих пор интернет-компании 
покупали права на спортивные 
трансляции у посредника — 
агентства TeleSport, которое 
до этого сезона и было парт-
нером ФНЛ.

«Яндекс» и ФНЛ договорились о пе-
редаче интернет-компании эксклю-
зивных прав на трансляции игр 
«Олимп первенства ФНЛ» в рунете и 
продажу в них рекламы, рассказали 

”
Ъ“ стороны. «Яндекс» впервые заклю-

чает договор о спортивных правах на-
прямую с правообладателем. «Это для 
рынка прецедент, и мы намерены рас-
ширять сотрудничество с правообла-
дателями»,— отметили в пресс-служ-
бе «Яндекса». У сотрудничества с «Ян-
дексом» большое будущее, полагает 
и. о. президента Российского футболь-
ного союза Александр Алаев: «Мы мо-
жем развивать его через трансляции 
различных турниров, лиг, соревнова-
ний и другие совместные проекты».

ФНЛ — вторая по статусу футболь-
ная лига в России после Российской 
премьер-лиги. До этого сезона один-

два матча ФНЛ в каждом туре показы-
вал тематический канал «Матч! Наш 
спорт», остальные игры шли в интер-
нете — на сайте лиги и ее страницах 
в социальных сетях. Кроме того, еже-
годно несколько региональных теле-
компаний показывают матчи своей 
команды. Теперь канал ФНЛ появит-
ся в разделе «ТВ онлайн» на главной 
странице «Яндекса». На нем можно 
будет посмотреть более 200 игр сезо-
на 2018–2019 годов, повторы матчей 

и лучшие моменты. Первые трансля-
ции пройдут 13–14 октября.

Последние пять лет права на показ 
ФНЛ принадлежали агентству 
TeleSport Петра Макаренко. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в агентстве вчера отказался от 

комментариев. Контракт с TeleSport 
завершился 1 июля, после чего лига 
сама решила распоряжаться права-
ми, заявлял ранее ее президент Игорь 
Ефремов. Новым титульным спонсо-
ром лиги стал букмекер «Олимп», за-
плативший больше 100 млн руб. за 
три сезона. Лига обсуждала партнер-
ство с «Матч ТВ», но не договорилась о 
его условиях и решила сосредото-
читься на онлайн-среде, рассказал со-
беседник 

”
Ъ“ на медиарынке. «Инте-

рес к получению прав был у мно-
гих»,— отметил Игорь Ефремов.

В итоге в этом сезоне трансляции 
для ФНЛ стала производить компа-
ния InStat, которая несколько лет по-
ставляет лиге статистические дан-
ные, а теперь занимается также про-
дакшн и графикой. Производство 
трансляции стоит от 250 тыс. руб. за 
матч, оценивает источник 

”
Ъ“ на ме-

диарынке. В группе TeleSport в соци-
альной сети «ВКонтакте» трансляции 
игр прошлого сезона собирали по 10–
15 тыс. просмотров, убедился 

”
Ъ“. Для 

сравнения: матч испанской лиги 
«Реал»—«Валенсия» в августе 2018 го-

да собрал больше 600 тыс. просмо-
тров. По данным Mediascope, в тече-
ние 2013 года, когда ФНЛ в последний 
раз показывали на эфирном телека-
нале «Россия 2», средняя аудитория ее 
матчей составляла 199,2 тыс. человек.

Условия сделки «Яндекс» и ФНЛ 
не разглашают. Монетизировать по-
казы планируется через рекламу, ко-
торая будет продаваться в пакете с 
другими спортивными трансляция-
ми «Яндекса». Сейчас на его платфор-
ме можно смотреть чемпионаты Гол-
ландии, Португалии и Аргентины, 
матчи английского Чемпионшипа, 
Российской профессиональной фут-
больной лиги и Молодежной хок-
кейной лиги России.

Футбол и другой спорт в интернете 
показывают также «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники», приобретая трансля-
ции у TeleSport в обмен на долю в ре-
кламной выручке. Покупку контента 
напрямую у спортивных лиг «ВКон-
такте» считает неинтересным для себя 
форматом, говорит директор по мар-
кетингу социальной сети Александр 
Круглов. «Как правило, инфраструкту-
ра трансляций находится не на сторо-
не лиги, поэтому всем проще догово-
риться через посредника, который 
обеспечивает создание контента»,— 
поясняет он.

Анна Афанасьева

«Яндекс» сыграет с ФНЛ
Интернет-компания приобрела права на показ матчей лиги

Для рынка складской недви-
жимости 2018 год может стать 
рекордным по числу сделок 
по продаже и аренде помеще-
ний. С января по сентябрь их 
объем достиг 1,3 млн кв. м, 
а до конца года может вырасти 
до 1,5 млн кв. м. Выйти на та-
кие показатели девелоперам 
помогла резко возросшая ак-
тивность розничных сетей. 
Это уже привело к тому, 
что аренда складов подоро-
жала впервые за последние 
шесть лет.

За девять месяцев 2018 года в Мо-
сковском регионе было куплено и 
арендовано 1,3 млн кв. м складской 
недвижимости,  подсчитали в 
Knight Frank. По данным консуль-
тантов, это рекордный показатель 
за последние десять лет. Годом ра-
нее за аналогичный период было 
реализовано 818 тыс. кв. м склад-
ских помещений, в докризисном 
2013 году объем сделок составил 
904 тыс. кв. м. В Knight Frank про-
гнозируют, что по итогам этого года 
будет продано 1,5 млн кв. м складов. 
Похожие данные и у других кон-
сультантов. 

Так, по оценкам S.A. Ricci, сово-
купный объем сделок по итогам де-
вяти месяцев составил 1,12 млн 
кв. м, а по итогам года он достигнет 
более 1,44 млн кв. м. В CBRE оцени-
вают текущий объем продаж в 
930 тыс. кв. м и ждут, что до конца 
года он превысит 1,3 млн кв. м. «Это 
станет рекордом»,— подтверждает 
старший директор отдела инду-
стриальной и складской недвижи-
мости CBRE Антон Алябьев.

Как установили в Knight Frank, 
самыми активными покупателями 
на рынке складской недвижимости 
в третьем квартале стали ритейле-
ры: на их долю пришлось 39% сде-
лок. Крупнейшей из них стала сдел-
ка built-to-suit (создание объекта 
для конкретного заказчика) по 
строительству для Leroy Merlin рас-
пределительного центра на 140 тыс. 
кв. м в логопарке «Белый Раст» деве-
лопера PNK Group. Вторым по объе-
му стало аналогичное соглашение 
того же застройщика с сетью «Дет-
ский мир» по вводу 62 тыс. кв. м в 
«PNK Парк — Бекасово». По версии 
Knight Frank, именно активность 
офлайн- и онлайн-ритейлеров спро-
воцировала резкий рост складского 
рынка: после тяжелого периода 
2016 и 2017 годов сети вошли в ста-

дию стабилизации, начали посте-
пенно наращивать свое присутст-
вие как в Москве, так и в регионах 
России. Результатом этого стало по-
явление у них потребности в рас-
ширении складских мощностей.

Управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский 
подсчитал, что за год объем склад-
ских сделок ритейлеров увеличил-
ся в 1,7 раза. Гендиректор S.A. Ricci 
Александр Морозов отмечает нали-
чие на складском рынке ажиотажа. 
«Сфера торговли и дистрибуции 
продолжает активно развиваться, 
мы видим, что происходит явное 
вымывание самых 

”
сладких“ вари-

антов»,— рассуждает он. В Knight 
Frank ждут, что высокий спрос со 
стороны ритейлеров сохранится: в 
2019 и 2020 годах объем сделок бу-
дет оставаться на уровне 1,5–1,6 млн 
кв. м в год.

Девелоперы уже среагировали 
на растущую активность арендато-
ров. Согласно данным CBRE, по ито-
гам третьего квартала ставки арен-
ды на складском рынке выросли 
впервые за последние шесть лет. По 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года этот показатель 
увеличился на 10%, до 3,6 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год. Увеличение цен про-
изошло на фоне сокращения объе-
ма свободных помещений: кон-
сультанты подсчитывают, что по 
итогам третьего квартала в Москов-
ском регионе пустовало 8,1% скла-
дов — минимальный показатель за 
последние три года. Объем ввода 
новых площадей при этом сокра-
тился. За первые девять месяцев го-
да, по оценкам CBRE, девелоперы 
сдали 238 тыс. кв. м недвижимости 
— это более чем вдвое ниже анало-
гичного показателя 2017 года 
(465 тыс. кв. м).

Несмотря на то что складской 
рынок Москвы в этом году показы-
вает заметный рост, в регионах по-
ка наблюдается обратная тенден-
ция. По данным господина Казан-
ского, суммарный объем сделок по 
России за первые три квартала это-
го года сократился на 26%. 

«Многие, в особенности ино-
странные компании, проявляют 
осторожность, выходя в регионы. 
Кроме того, объем качественных 
свободных площадей здесь доста-
точно низкий и поиск подходящего 
варианта может затянуться»,— объ-
ясняет он.

Александра Мерцалова

Магазины расселились 
по складам
Арендованные и купленные площади 
бьют рекорды

Падение выручки в России 
 вынудило IKEA искать новые 
источники роста продаж. Ри-
тейлер договорился о партнер-
стве с «Почтой России»: со сле-
дующего года он будет исполь-
зовать ее логистическую ин-
фраструктуру для доставки 
 онлайн-заказов в отдаленные 
населенные пункты страны. 
Это, по оценкам экспертов, 
 позволит IKEA получить допол-
нительно до 300 млн руб. в год.

Шведская розничная сеть товаров 
для дома IKEA и «Почта России» в чет-
верг подписали меморандум о наме-
рении в области доставки по терри-
тории России. Начало сотрудничест-
ва запланировано на 2019 год. Но-
менклатуру и объем товарных кате-
горий, а также другие параметры 
взаимодействия стороны не раскры-
ли. По словам гендиректора IKEA в 
России Понтуса Эрнтелла, широкая 
сеть федерального оператора обеспе-
чит доступность товаров компании 
«для всех жителей России».

Сейчас у IKEA, согласно ее сайту, 
есть магазины в 11 регионах России 
— Москве, Санкт-Петербурге, Росто-
ве-на-Дону, Уфе, Екатеринбурге, Ре-
спублике Адыгея, Нижнем Новгоро-
де, Казани, Новосибирске, Омске и 
Самаре. Доставка осуществляется 
практически во все субъекты РФ с 
помощью партнеров, названия ко-
торых компания не раскрывает. 
При этом, по словам ее представите-
ля, количество населенных пун-
ктов, где есть доставка, ограничено. 
Изначально проект с «Почтой Рос-
сии» будет работать в тестовом режи-
ме в нескольких регионах ЦФО, 
уточнили в IKEA.

В «Почте России», в свою очередь, 
ждут, что сотрудничество с IKEA по-
зволит компании укрепиться на 
рынке доставки товаров и увеличить 
обороты внутрироссийской цифро-
вой коммерции, рассказал 

”
Ъ“ заме-

ститель гендиректора государствен-
ного оператора Сергей Малышев. В 
2018 году «Почта России» запустила 
проект по строительству 38 логисти-

ческих центров в 34 городах-милли-
онниках, а также городах с населени-
ем более 500 тыс. человек. Объем ин-
вестиций оценивался в 24 млрд руб.

По словам господина Малышева, 
«Почта России» делает упор на широ-
коформатное сотрудничество с роз-
ничными компаниями. Так, в июне 
2018 года в отделениях оператора и 
Почта-банка начали открываться ма-
газины продуктового ритейлера 
«Магнит». Ранее сообщалось о пла-
нах сторон запустить доставку това-
ров из «Магнита», объединив для это-
го логистические ресурсы. В 2017 го-
ду гендиректор «Почты России» Ни-
колай Подгузов также сообщал о пла-
нах открыть до конца года до 50 отде-
лений в магазинах «Пятерочка».

• IKEA на 31 августа 2018 года вклю-
чала 367 магазинов в 30 странах ми-
ра. В период с января по сентябрь об-
щее количество посещений состави-
ло 2,35 млрд, причем посещаемость 
магазинов выросла на 3%, а посещае-
мость сайта IKEA.com — на 10%. Он-
лайн-продажи за отчетный период 
составляли 5,5% от общего объема.
В России продажи IKEA в 2017 году 

сократились впервые за последние 
пять лет: по данным «СПАРК-Интер-
факса», выручка ООО «Икеа дом» 
(управляет российскими магазина-
ми компании) снизилась на 7,4%, до 
92,05 млрд руб. Между тем на этой не-
деле менеджмент IKEA отчитался об 
увеличении на 2% российских роз-
ничных продаж в январе—сентябре 
этого года. По его данным, за этот пе-

риод магазины компании в России 
посетили 63 млн человек, количест-
во посещений сайта выросло на 12%.

По данным гендиректора «Infoli-
ne-Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, общий рост продаж IKEA в Рос-
сии обусловлен именно наращива-
нием выручки в сегменте онлайн. 
Эксперт отмечает, что доля онлайн-
продаж компании от всего объема 
выручки занимает 8%, причем про-
дажи в гипермаркетах снижаются 
второй год подряд. По его мнению, 
партнерство с «Почтой России» мо-
жет стать наиболее эффективным 
способом развития бизнеса для 
IKEA, несмотря на то что оно связано 
с рядом ограничений: так, напри-
мер, оператор может доставлять 
только малогабаритные товары. «Но 
и с учетом этих ограничений уже в 
2019 году партнерство с 

”
Почтой Рос-

сии“ позволит IKEA нарастить про-
дажи на 200–300 млн руб.»,— про-
гнозирует господин Бурмистров.

Мария Котова

IKEA приняла логистическое решение
Ритейлер расширит географию продаж с помощью «Почты России»

В «Яндексе» в четверг не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. В Сбербанке заявили, 

что не могут подтвердить поиск ин-
тернет-ритейлеров для использова-
ния ими отделений.

На конец 2017 года Сбербанк, со-
гласно его отчетности, имел 14,3 тыс. 
отделений по всей стране, которые 
обслуживали более 2 млн посетите-
лей в день. По словам господина Со-
колова, для пунктов выдачи заказов 
достаточно площади 5–10 кв. м. Усло-
вия работы ПВЗ разнятся: кто-то пла-
тит ставку аренды, кто-то процент от 
оборота, кто-то фиксированную сум-
му. Согласно оценкам господина Фе-
дорова, собственник помещения, где 
находится ПВЗ, в среднем получает 
по 50–100 руб. с одного заказа. Для 
Сбербанка, при условии что один 
ПВЗ будет выдавать около 100 зака-
зов в день, это потенциально 500 млн 
руб. в год, подсчитал он.

Директор по доставке Lamoda 
Group Илья Стародубцев отмечает, 
что исторически в России логистика 
в рознице не была хорошо развитой, 
потому организация с большой се-
тью помещений у дома может стать 
хорошим партнером. Развитие ПВЗ 

представитель AliExpress Антон Пан-
телеев называет одним из основных 
приоритетов: «В качестве партнера 
готовы рассмотреть и Сбербанк». Со-
основатель агентства Data Insight Фе-
дор Вирин говорит, что ритейлерам 
уровня Wildberries и Ozon в целом 
все равно, через какую площадку вы-
давать заказ: если у ПВЗ удобное рас-
положение и хорошее состояние, для 

них подойдут и отделения Сбербан-
ка. Руководитель отдела рекламы 
Wildberries Егор Пчелинцев надеет-
ся, что планы Сбербанка по исполь-
зованию для ПВЗ своих невостребо-
ванных площадей ускорят развитие 
российского рынка онлайн-ритейла.

Как говорит Артем Соколов, орга-
низовать ПВЗ Сбербанку могут поме-
шать ограниченный график работы 
традиционных отделений, которые к 

тому же закрыты в воскресенье. Ин-
тернет-ритейлеры сегодня получают 
множество подобных предложений 
от владельцев различных помещений 
и вариант Сбербанка среди них не вы-
глядит самым привлекательным, со-
гласен Алексей Федоров. В целом, по 
его словам, ПВЗ теряют популярность 
на фоне развития сервисов доставки 
товара. Тем не менее около половины 
всех клиентов онлайн-магазинов в 
России пока предпочитают курьер-
ской доставке получение заказов в 
пунктах самовывоза, указывают в 
АКИТ. Так, у Wildberries выбор в поль-
зу самовывоза делает 75% клиентов.

Развитием инфраструктуры для 
доставки покупок из интернет-мага-
зинов сегодня интересуется и круп-
нейший российский ритейлер X5 
Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»). В сентябре он объ-
явил о намерении купить 50% в ООО 
«Цифровые технологии будущего» 
(управляет 450 постаматами «Халва») 
у Совкомбанка. Существующую сеть 
партнеры расширят более чем в три 
раза в течение года. По прогнозу 
АКИТ, в 2018 году российский рынок 
интернет-торговли вырастет на 
20,2%, до 1,25 трлн руб.

Анатолий Костырев

Сбербанк ждет покупателей
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Мы стремимся к ведущим 
чемпионатам,  

но к подобным цифрам мы 
придем нескоро, учитывая, 

что рынок платного 
телевидения в России 

развивается неактивно
— Сергей Прядкин,

президент Российской премьер-лиги,  
в октябре 2014 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А E B A Y  В  Р О С С И И  С Т А Н Е Т  П Р О Щ Е

«Почта России» и eBay договорились об упрощенном оформлении экспортных 
 отправлений для продавцов в системе eBay во всех отделениях почтовой связи 
страны. Соответствующее соглашение было подписано сторонами в четверг. 
 Партнерство предполагает интеграцию системы «Почты России» otpravka.pochta.ru 
в единый кабинет продавца на платформе eBay, которая включает в себя в том 
 числе воз можность трекинга посылок для российских экспортеров. Как пояснили 
стороны, благодаря интеграции российские продавцы впервые смогут оформить 
документы и оплатить международное отправление онлайн, а также отправлять 
 посылки за границу без очередей. «Прайм»

14,3 тысячи
отделений насчиты-
валось у Сбербанка 
на конец 2017 года
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первые лица

В этом году рынок сельхозтех-
ники в РФ, крайне зависимый 
от субсидируемых государством 
скидок, демонстрировал спад. 
В Минпромторге констатирова-
ли, что зарубежные концерны 
«проигрывают конкуренцию». 
О том, как иностранцы локали-
зуют производство в РФ, на-
сколько важна господдержка, 
как концерны адаптируются 
к скачкам стоимости россий-
ской валюты и росту политиче-
ской напряженности между Рос-
сией и Западом, 

”
Ъ“ рассказал 

глава немецкой Claas в России 
Ральф Бендиш.

— В этом году рынок сельхозма-
шиностроения в России начало 
лихорадить, в первом квартале он 
упал сразу на 20% после такого же 
роста по итогам 2017 года. Какова 
динамика производства и про-
даж Claas?
— В планах было увеличить объемы 
производства на 20%. Поскольку у 
нас финансовый год отличается от 
календарного и заканчивается в 
конце сентября, уже можно гово-
рить, что удалось нарастить произ-
водственную программу более зна-
чительно. И мы надеемся продол-
жать ускорять темпы. Если говорить 
о спросе, то на фоне общего падения 
производства сельхозмашин на 13% 
мы фиксируем увеличение спроса 
на российские комбайны Tucano на 
40%. По продажам уже можно гово-
рить, что они выше прошлого года. 
Мы связываем это с возросшим до-
верием клиентов. Уже в рамках ран-
них продаж в декабре 2017 года реа-
лизация была вдвое больше, чем за 
тот же период 2016 года.

— Какая у вас сейчас доля россий-
ского рынка?
— Среди западных брендов, пред-
ставленных на территории России, у 
нас доля рынка выше 50%. Но нам не 
нравится эта статистика, поскольку 
мы являемся российским произво-
дителем и стремимся к увеличению 
своей доли в общем рынке.
— Насколько для вас вообще пер-
спективен российский рынок и 
какое место сейчас занимает Рос-
сия в мировых продажах Claas?
— Россия для нас является Европой, 
а Европа — наш домашний рынок. 
На домашнем рынке мы себя чувст-
вуем комфортно. В 2008 году прода-
жи нашей продукции на российском 
рынке практически обогнали прода-
жи в Германии, а Германия для нас 
сегодня самый крупный рынок. Я 
считаю, что Россия может и должна в 
перспективе обогнать Германию, 
учитывая те усилия, которые прила-
гают к этому правительство РФ и 
профильные министерства.
— Планируете ли вы увеличивать 
долю рынка?
— Мы каждый год увеличиваем объ-
емы производства, надеюсь, что это 
будет сказываться и на доле рынка. 
Так как у нас уже есть завод полного 
технологического цикла, мы входим 
в программы субсидирования и, ко-
нечно, строим планы увеличения 
доли рынка. Но постепенно.

— Мощности загружены полно-
стью?
— Да, по отдельным технологиче-
ским операциям мы дошли до лими-
тов. Производство развивается, и в 
этом году мы введем новые площад-
ки, там будут выполняться опера-
ции, которые мы взяли на себя как 
обязательство в СПИК (специнвест-
контракт — соглашение компании с 

государством, фиксирующее на де-
сять лет льготы в обмен на инвести-
ции.— 

”
Ъ“).

— Какие планы по локализации 
производства в России и какие 
технологические операции у вас 
описаны в СПИК?
— В 2017 году мы освоили производ-
ство мостов, начиная со сварки и ме-
ханической обработки металла. Так-
же наклонная камера, в этом году мы 
производим ее монтаж, сборку, со 
следующего года корпус наклонной 
камеры будет полностью произво-
диться на нашем заводе. У нас уже из-
готавливается бункер, молотильно-
сепарирующее устройство, рама ком-
байна, то есть все основные узлы. Так-
же СПИК предписывает производст-
во кабин в России, это достаточно вы-
сокий вызов с технологической точ-
ки зрения. И как конфетка в нашем 
СПИК — мы взяли на себя обязатель-
ства оборудовать абсолютно все ком-
байны российскими двигателями. 
Может быть, это немного провокаци-

онно прозвучит, но мы будем через 
некоторое время первым россий-
ским сельхозмашиностроителем, 
полностью комплектующим комбай-
ны российскими двигателями.
— Каков объем инвестиций по 
СПИК?
— За 15 лет работы в России мы инве-
стировали в производство €150 млн, 
то есть в среднем в год по €10 млн. По 
условиям СПИК в течение последую-
щих десяти лет нам достаточно было 
бы инвестировать в среднем около 
75 млн руб. в год. И мы уверены, что 
фактические инвестиции в итоге 
превысят запланированные более 
чем в два раза.
— На рынке вас многие обвиняют 
в «фейковой локализации»...
— Вы знаете, утверждать с высокой 
трибуны можно все, что угодно. У 
нас полностью освоена вся техноло-
гическая цепочка производства — от 
листового материала до готового 
комбайна. И абсолютно любой жела-
ющий может записаться на экскур-
сию на наш завод и увидеть все свои-
ми глазами.
— Кто ваши поставщики в России?
— В основном это достаточно не-
большие компании. Всего около 40 
российских поставщиков соответст-
вуют нашим стандартам качества. 
Они поставляют шкивы для ремне-
вых передач, гидравлические шлан-
ги и трубы, шнеки, тележки для 
транспортировки жатки и многое 
другое. Есть Волжский шинный за-
вод «Волтайр» — их шинами мы обо-
рудуем все комбайны. Металл тоже 
российский и закупается на Липец-
ком заводе металлопроката.
— Для производства кабины что-то 
кроме металла планируется заку-
пать у российских поставщиков?

— На данном этапе мы планируем 
закупать только стекло, сейчас ве-
дем переговоры с поставщиками 
и уже нашли несколько компа-
ний, которые технически могут по-
ставить стекла необходимого нам 
размера.
— Вы получаете субсидии по ка-
кой-то технике, производимой в 
России?
— По всем комбайнам семейства 
Tucano. В целом субсидии — очень 
действенная программа правитель-
ства для того, чтобы помочь сельхоз-
производителям приобрести техни-
ку по более низким ценам. Програм-
ма 1432 подразумевает, что 15% цены 
комбайна субсидируется государст-
вом, то есть покупатель платит 85%, 
оставшиеся 15% за агрария оплачи-
вает Минсельхоз.

Это очень важно понять тем, кто 
утверждает, что субсидии направле-
ны на поддержку производств. На са-
мом деле речь идет о поддержке аг-
рариев. Кроме того, наши комбайны 
участвуют в программах агролизин-
га, который является эффективным 
инструментом поддержки сельхоз-
производителей.
— Ужесточение 719-го постанов-
ления, определяющего, какую 
продукцию считать российской, 
скажется на Claas?

— По комбайнам нам никакие уже-
сточения не страшны, потому что 
мы и так выполняем и перевыпол-
няем такие требования. Но поста-
новление №719 неимоверно высо-
ко ставит планку для входа на рынок 
производителям тракторов ино-
странных брендов. Это не будет спо-
собствовать привлечению инвести-
ций западных производителей сель-
хозтехники в российскую экономи-
ку. И более того, спровоцирует отток 
инвестиционного капитала. Упу-
щенную выгоду для страны спрогно-
зировать сложно, но итогом может 
стать открытие производств тракто-
ров не в России, а в Америке, Европе 
и Китае, где созданы более благо-
приятные условия для инвесторов.

Требования по локализации каж-
дого коврика, мелкой резиновой 
или текстильной детали, компрес-
соров для кондиционера и так далее 
абсолютно противоречат нашему 
принципу производства. Мы поль-
зуемся международными цепочка-
ми и покупаем там, где это наиболее 
выгодно. Если все концентрировать 
вокруг одного производителя, то из-
делие в конечном счете получается 

менее качественным, с меньшим со-
держанием ноу-хау и одновременно 
более дорогим.
— Почему проблема именно с 
тракторами?
— По комбайнам нет таких требова-
ний к локализации: пока все очень 
разумно и выполнимо. Но нельзя 
предъявлять к сельскохозяйственно-
му машиностроению такие же высо-

кие требования по локализации, как 
в автопроме. Серийность производ-
ства сельхозтехники в десятки, а то и 
в сотни раз меньше. Плюс под лока-
лизацию тракторов нам необходимо 
будет построить отдельный завод, а 
это потребует огромных инвести-
ций. Но мы не оставляем эту мысль и 
в случае принятия приемлемых нор-
мативно-правовых актов готовы 
продолжить прорабатывать проект 
производства тракторов на террито-
рии России.
— Какую продукцию вы экспор-
тируете из России?

— Ключевым экспортным рынком 
стал Казахстан, куда мы традицион-
но поставляем около 10% произво-
димых комбайнов, с 2011 года мы 
осуществляем поставки в Узбекис-
тан, сейчас мы вышли на рынок в 
Белоруссии и в страны Евразийско-
го экономического союза. Кроме то-
го, около 50% производимых компо-
нентов мы экспортируем в Герма-
нию. В целом приятно наблюдать за 
тем, как то, что мы ранее импорти-
ровали сюда, идет на экспорт. Даже 
больше могу сказать, сегодня нет ни 
одного комбайна Tucano в мире, в 
котором не было бы российских 
комплектующих.
— Планируете расширять геогра-
фию поставок?
— Есть планы по экспорту из России 
в Китай, на Ближний и Дальний Вос-
ток. Но так как мы российская часть 
мирового концерна, для успешного 
экспорта необходимо выигрывать в 
конкурентной борьбе не только у ло-
кальных производств, но и у пред-
приятий внутри концерна. Что мы и 
делаем.
— Что вы сейчас импортируете в 
Россию?
— Пока импортируем двигатели и 
кабины, которые уже через год нач-
нем производить в Краснодаре.
— Поменялось ли ваше видение 
российского рынка на фоне ме-
ждународной ситуации и неста-
бильности рубля?
— Нестабильность рубля — это 
единственный постоянный фактор 
в России. И к этому тоже можно 
и нужно привыкать. Сейчас эти ко-
лебания в пределах 10% уже не 
так страшны, как те, что были не-
сколько лет назад, когда произошел 
резкий обвал курса рубля. Два года 
назад мы перешли на расчеты в ру-
блях, и это освобождает покупате-
ля нашей продукции от рисков кур-
совых колебаний. Самое главное, 
чтобы политическая ситуация и ра-
мочные условия, в том числе и регу-
лирующие отрасль постановле-
ния, не менялись значительно, а 
также не происходила монополиза-
ция отрасли. Потому что отсутствие 
здоровой конкуренции и бюрокра-
тические препоны негативно воз-
действуют на бизнес-климат и ин-
вестиционную привлекательность 
страны.
— То есть напряженности в целом 
на российском рынке вы не чувст-
вуете?
— Только в части доступности фи-
нансовых средств у покупателей. Но 
то, что у наших клиентов всегда бы-

ли проблемы с платежеспособно-
стью, это факт. Для здорового состо-
яния парка сельхозтехники нужно, 
чтобы каждый год обновлялось 10%, 
то есть при парке комбайнов, оце-
ниваемом Минсельхозом в 120–
140 тыс. штук, аграрии должны за-
купать 12–14 тыс. каждый год. А на 
самом деле это 5–6 тыс., то есть по-
ловина от требуемого объема. Каж-
дый трактор и каждый комбайн для 
наших клиентов — это серьезный 
инвестиционный проект.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

«Нестабильность рубля —  
единственный постоянный фактор в России»
Глава ООО «Клаас» Ральф Бендиш о субсидиях, политике и локализации

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « К Л А А С »

Немецкая Claas основана в 1913 году в Северном Рейне—Вестфалии как семейное 
предприятие. На сегодняшний день — один из ведущих мировых производителей 
сельскохозяйственной техники и лидер на рынке зерноуборочных комбайнов в Ев-
ропе, в мире лидирует по выпуску самоходных кормоуборочных комбайнов. Оборот 
за 2017 год — €3,76 млрд, штат — 11 тыс. человек, производства в Германии, Фран-
ции, Венгрии, США, России, Индии и Китае.

В России работает с 1992 года, представлена производственным ООО «Клаас» 
и сбытовым ООО «Клаас Восток». В 2003 году запустила производство в Краснода-
ре. В 2015 году на заводе организовано производство зерноуборочных комбайнов 
Tucano полного цикла. Объем инвестиций в локализацию в РФ — более €150 млн. 
За 15 лет работы завода выпущено 11 тыс. единиц продукции, из которых 6 тыс.— 
зерноуборочные комбайны и трактора. Дилерская сеть Claas в РФ насчитывает 
 более 60 дилерских центров в 43 регионах.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р А Л Ь Ф  Б Е Н Д И Ш

Родился в Бранденбурге (ГДР) в 1958 году. В 1976–1985 годах изучал машино-
строение в Киеве, где защитил кандидатскую диссертацию. С 1998 года работа-
ет в Claas: сначала в земле Северный Рейн—Вестфалия, затем на Украине, в Бело-
руссии и России. С 2003 года — генеральный директор ООО «Клаас» в Краснодаре. 
Женат, три дочери, семь внуков.

Ю
Р

И
Й

 В
О

Р
О

Б
Ь

Е
В

Требования по локализации каждого коври-
ка, мелкой резиновой или текстильной дета-
ли, компрессоров для кондиционера проти-
воречат нашему принципу производства

Самое главное, чтобы политическая  
ситуация и рамочные условия,  
в том числе и регулирующие отрасль  
постановления, не менялись значительно,  
а также не происходила монополизация

Итогом может стать открытие производств 
тракторов не в России, а в Америке, Европе 
и Китае, где созданы более благоприятные 
условия для инвесторов
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тенденции / взыскание долгов
В приставном шаге от должника
Как развивается коллекторский рынок под руководством ФССП

Антон Дмитраков, 
генеральный директор 
коллекторского агентства ЭОС

Рост количества исполнительных 
производств, развитие профессио-
нального рынка взыскания в рам-
ках их сопровождения в России не-
избежно порождает дискуссии по 
вопросам возможного реформиро-
вания службы судебных приставов, 
в том числе с точки зрения созда-
ния института частных судебных 
приставов.

Логика дискуссий понятна, осо-
бенно если взглянуть на статистику. 
Так, по итогам 2017 года в работе ФС-
СП находилось 86 млн исполнитель-
ных производств — это на 6% боль-
ше, чем годом ранее (81 млн произ-
водств). При этом количество произ-
водств по взысканию с юридиче-
ских и физических лиц в пользу кре-
дитных организаций, иными слова-
ми, по банковским долгам тоже по-
казывает серьезный рост — за пер-
вое полугодие 2018 года их количе-
ство достигло того же значения, что 
за весь 2017 год.

Общее количество «кредитных» 
производств по итогам 2018 года 
прогнозируется на уровне 10–12 млн 
дел. Это объясняется смещением ак-
центов взыскания таких долгов с до-
судебного на судебный уровень.

При этом, несмотря на относи-
тельно невысокую долю «кредит-
ных» производств в общем объеме 
дел (7–10%), трудозатраты судебных 
приставов на подобные производст-
ва существенно выше, чем на про-
чие виды. Это связано как с повы-
шенным давлением со стороны 
юридических служб банков и про-
фессиональных взыскателей, так и 
со спецификой самих должников, 
многие из которых утаивают дохо-
ды и активы. 

Нагрузка на судебных исполните-
лей становится непропорционально 
высокой, и прогнозы говорят о том, 
что она будет только увеличиваться, 
причем в ущерб взысканию, что не 
может устраивать как кредиторов, 
так и саму службу приставов. В связи 
с этим довольно часто звучат тезисы 
о необходимости развития в России 
института частных приставов.

Но при этом следует отметить, 
опираясь на европейский опыт, что 
появление полноценного институ-
та частных судебных приставов — 
это дело не одного года. В Европе во-
просом стали задаваться в 2000-е го-
ды, и процесс введения института 
частных исполнителей был сопря-
жен с достаточно длительными пар-
ламентскими и общественными 
дискуссиями.

Зато сейчас в 15 европейских 
странах приставы имеют исключи-
тельно частный статус, в основном 
речь идет о государствах Восточной 
Европы и Прибалтики. Из «старой» 
Европы в списке только Франция, 
Бельгия и Нидерланды. Большинст-
во европейских стран предпочита-
ют смешанную форму, при которой 
государственные службы судебных 
приставов существуют одновремен-
но с частными приставами и при 
этом зачастую участвуют в процес-
сах регулирования и сертификации 
последних. 

Именно смешанная форма с об-
щим приоритетом ФССП кажется 
наиболее приемлемой в россий-
ских реалиях. В среднесрочной пер-
спективе хотелось бы видеть в Рос-
сии сформированный институт 
частных приставов, чей круг задач 
мог бы быть ограничен исполни-
тельными производствами по кре-
дитным задолженностям и долгам 
ЖКХ, как, например, это в большин-
стве случаев реализовано в евро-
пейских странах.

На реализацию подобного проек-
та, безусловно, необходимы годы, 
нужны «пробные шары», связанные 
с постепенной передачей частным 
приставам производств. Предстоит 
большой и длительный процесс, од-
нако уверен, что в результате рынок 
получит сбалансированную систему 
с высоким уровнем эффективности 
и соблюдением законов.

Нагрузка на судебных 
исполнителей стано-
вится непропорцио-
нально высокой, 
и  прогнозы говорят  
о том, что она будет 
только увеличиваться

Регулируемый коллек
торский рынок сущест
вует скоро два года — 
именно столько действу
ет закон о взыскании 
долгов граждан, а дея
тельность взыскателей 
находится в ведении Фе
деральной службы судеб
ных приставов (ФССП). 
За прошедшее время 
 рынок консолидировал
ся. «Серые взыскатели» 
постепенно переходят 
в сферу интересов право
охранительных органов, 
а с крупными легальны
ми игроками регулятор 
готов в перспективе по
делиться частью своих 
полномочий, создав 
в России институт 
 частных приставов. 

Регулируемый рынок
Почти два года коллектор-
ский рынок находится под 
регулированием ФССП. За-
кон о взыскании долгов физ-
лиц (230-ФЗ) вступил в силу с 
1 января 2017 года, хотя раз-
говоры о необходимости его 
разработки и принятия на-
чались фактически сразу по-
сле появления первых круп-
ных коллекторов в 2004–
2005 годах. С момента при-
нятия закона рынок значи-
тельно изменился: количе-
ство компаний, именующих 
себя коллекторскими, со-
кратилось примерно в четы-
ре раза, был создан реестр 
легальных игроков, количе-
ство резонансных случаев с 
участием коллекторов нача-
ло снижаться. 

Сейчас в государствен-
ном реестре взыскателей со-
стоит 210 организаций и 
действует порядка 500 их 
структурных подразделе-
ний, сообщили в ФССП. 
Впрочем, реально работает 
существенно меньше. По 
оценке управляющего ди-
ректора объединенной ком-
пании НСВ/ПКБ Павла Мих-
меля, сейчас активно работа-
ют на рынке около 100 кол-
лекторских агентств. При 
этом, по оценке ведущего 
аналитика по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» 
Филиппа Мурадяна, три 
крупнейших игрока на рын-
ке — ПКБ, ЭОС и «Кредитэкс-
пресс Финанс» — занимают 
более 60% по накопленному 
объему задолженности на ба-
лансе по итогам 2017 года. В 
ФССП уже задумались над 
проработкой оснований для 
вывода таких организаций 
из реестра. 

Вместе с тем появился 
термин «серые коллекторы» 
— компании, которые про-
должили заниматься взыска-
нием вне регулятивного по-
ля. Число серых коллекторов 
не берутся оценить не толь-
ко в ФССП, но и участники 
рынка. Впрочем, регулятор 
менее чем за два года выявил 
50 таких взыскателей. 

После очистки рынка ре-
гулятор обещает рассмо-
треть и давно волнующий 
коллекторов вопрос созда-
ния в России института част-
ных приставов. 

Зачем частные 
приставы в России
Вопрос об учреждении ин-
ститута частных приставов 
поднимался неоднократно 
как коллекторами, так и раз-

личными государственны-
ми ведомствами. В 2014 году 
рабочей группой при Миню-
сте даже был подготовлен за-
конопроект, который вно-
сил в закон «О судебных при-
ставах» изменения, позволя-
ющие учредить институт 
частных приставов. И хотя 
до практической реализа-
ции инициативы дело так и 
не дошло, идея продолжала 
обсуждаться в профессио-
нальных кругах. 

В 2017 году Центр страте-
гических разработок сделал 
доклад, в котором указывал, 
что доля оконченных испол-
нительных производств в 
ФССП снизилась с 75% в 2012 
году до 61% по итогам 2016 
года. При этом в 2016 году 
доля фактического исполне-
ния по кредитной задолжен-

ности граждан в пользу кре-
дитных организаций состав-
ляла около 24%. В ФССП от-
мечают, что надо учитывать 
и причины невзыскания 
или неполного взыскания. 
«Около 18% исполнитель-
ных листов по кредитор-
ской задолженности мы воз-
вращаем по причине того, 
что нет имущества, за счет 
которого возможно взыска-
ние, частичное и полное ис-
полнение составляет 37%,— 
сообщили там.— Сами взы-
скатели передают нам безна-
дежные долги».

При этом в 2017 году, по 
оценке участников рынка, 
ситуация усугубилась. Всту-
пление в силу профильного 
закона изменило подход 
коллекторов к сбору долгов. 
Ограничение частоты взаи-

модействия с должниками 
снизило эффективность взы-
скания, и коллекторы массо-
во отправились в суд. «В 2017 
году количество дел, направ-
ляемых агентствами в суды, 
выросло примерно в два-три 
раза,— говорит господин 
Михмель.— Вследствие это-
го количество дел на испол-
нении за год выросло при-
мерно на треть». По оценке 
гендиректора ЭОС Антона 
Дмитракова, по итогам теку-
щего года показатели будут 
еще выше, количество ис-
полнительных производств 
по кредитам у приставов уве-
личится почти в два раза — с 
6 млн до 10–12 млн единиц. 
Поэтому сейчас вопрос пере-
дачи части полномочий ФС-
СП коллекторам крайне ак-
туален, уверены они. Одна-
ко, по мнению старшего ви-
це-президента «Кредитэкс-
пресс финанс» Виктора Се-
мендуева, взыскание по со-
циально значимым делам и 
в пользу государства должно 
остаться в ведении ФССП.

Зарубежный опыт
За рубежом институт част-
ных приставов существует и 
успешно используется в раз-
ных странах. По данным Ев-
ропейской комиссии по эф-
фективности правосудия по 
состоянию на 2014 год, в 15 
государствах принята част-
ная модель исполнения су-
дебных решений. Смешан-
ная модель, когда часть 
функций передается в част-
ные руки, а взыскание в 
пользу государства и по со-
циально значимым произ-
водствам остается прерога-
тивой госоргана, использует-
ся в 17 странах. И лишь в 15 
странах, в том числе и в Рос-
сии, работает исключитель-
но государственная модель.

Традиционно частные су-
дебные исполнители входят 
в саморегулируемые орга-
низации, имеющие разра-
ботанные этические кодек-
сы и права аттестации при-
ставов, либо их лицензиро-
вание осуществляется од-

ним из государственных ве-
домств. Работают они за 
определенную комиссию, 
которая может доходить до 
25% от суммы долга.

Российские реалии
В целом в ФССП не против уч-
реждения института част-
ных приставов в России, од-
нако в службе подчеркивают, 
что передача функционала 
по принудительному взыска-
нию в частные руки сопряже-
на со значительными риска-
ми. Пока в среднесрочной 
перспективе может быть рас-
смотрен лишь вопрос о пере-
даче в частные руки споров 
юрлиц, рассматриваемых в 
третейских судах. «Мы долж-
ны понимать, что агентства 
справятся, но отдельный во-
прос, насколько сами кол-
лекторы готовы взять на себя 
такие функции,— указывает 
глава ФССП Дмитрий Арис-
тов.— Ведь тогда им будут пе-
редаваться все подобные 
споры, готовы ли профессио-
нальные взыскатели рабо-
тать с убыточными исполни-
тельными листами, за кото-
рые никогда не возьмут свой 
процент, потому что долж-
ник неплатежеспособен?» 
Если решение о передаче та-
ких споров будет принято, то 
надо будет обязывать част-
ных приставов работать по 
ним, но по какому принципу 
это делать и как реализовать 
на практике, пока непонят-
но, отмечают в ФССП.

По оценке экспертов, пе-
редача взыскания в частные 
руки способна повысить его 
эффективность. «Скорее все-
го, это позволит увеличить 
оперативность и качество ис-
полнения судебных актов, 
вероятно, снизится и коли-
чество ошибок при исполне-
нии»,— говорит партнер 
«Падва и Эпштейн» Павел Ге-
расимов. Однако, по его сло-
вам, такая схема может быть 
сопряжена со злоупотребле-
ниями со стороны исполни-
телей, что должно быть ми-
нимизировано. 

В том числе поэтому если 
передача взыскания с юрлиц 
— вопрос дискуссионный, 
то передача взыскания за-
долженности граждан в теку-
щем состоянии рынка взы-
скания недопустима. «Кол-
лекторский рынок регулиру-
ется менее двух лет, и гово-
рить о том, что мы можем от-
дать в их руки граждан, явно 
преждевременно»,— заклю-
чает Дмитрий Аристов.

Светлана Самусева

Федеральная служба судебных приста
вов (ФССП) почти два года регулирует 
рынок профессиональных взыскате
лей. Что в ближайшее время может из
мениться в профильном законе и на
сколько целесообразно учреждать 
в России институт частных приставов, 

”
Ъ“ рассказал директор ФССП Дмитрий 

Аристов.

— ФССП стала регулятором коллектор
ского рынка с начала 2017 года, какие 
тенденции за это время наблюдались по 
количеству претензий к агентствам?
— Рост количества обращений от граждан по-
казывает, что их информированность о закре-
пленных в 230-ФЗ (законе о взыскании долгов 
физлиц) правах растет: за январь—август в 
службу поступило более 14 тыс. обращений, 
что на 30,7% больше аналогичного периода 
2017 года. Растет и число возбужденных адми-
нистративных дел — составлено более 1,1 тыс. 
протоколов, на 21,1% больше, чем за весь 2017 
год. При этом на сегодняшний день из 210 ор-
ганизаций, включенных в госреестр, привле-
кались к ответственности только 37.
— То есть у остальных нет нарушений?
— Это не совсем верно. Часть коллекторов 
действительно не нарушают закон. Кроме 
того, мы понимаем, что из 210 зарегистриро-
ванных компаний реально работают не все 
и пока у нас по закону нет оснований, чтобы 
выводить их из реестра. Однако мы считаем, 
что в госреестре должны присутствовать 
только компании, у которых деятельность 
по возврату просроченной задолженности 
является основной. Мы анализируем ситуа-
цию и не исключаем возможности законода-
тельных инициатив по выводу с рынка не-
действующих компаний.

— Как обстоят дела с серыми коллектора
ми (работающими вне реестра), как мно
го их было выявлено в прошлом и этом 
году?
— За восемь месяцев 2018 года в отноше-
нии серых коллекторов возбуждено 23 ад-
министративных дела, за весь прошлый 
год — 27. В 2017 году у нас были определен-
ные проблемы со сбором доказательств не-
законной деятельности, поэтому служба 
инициировала изменения в КоАП РФ, наде-
ляющие должностных лиц ФССП полномо-
чиями по проведению административного 
расследования. С конца июля у нас появи-
лось право в течение 30 дней проводить та-
кие расследования и собирать необходи-
мые доказательства. Это повышает выявля-
емость. Например, теперь мы можем запро-
сить у сотового оператора, кому принадле-
жит номер, и установить нарушивших за-
кон лиц. Или, если имела место порча иму-
щества, направляем соответствующие мате-
риалы в органы внутренних дел.
— Есть ли у ФССП планы по ежемесяч
ному количеству составленных прото
колов?
— ФССП не может планировать, какое коли-
чество нарушений будет совершено. Мы рас-
сматриваем все обращения, также реагиру-
ем на сообщения в СМИ, проверяем посту-
пившие из правоохранительных и иных ор-
ганов материалы и возбуждаем администра-
тивные дела только при наличии достаточ-
ных оснований.
— С начала года служба проводит плано
вые проверки коллекторов, насколько 
они эффективны?
— На этот год мы запланировали 79 таких 
проверок, 41 уже проведена. По результа-
там коллекторам выдано 20 предписаний 

об устранении нарушений, составлено 58 
протоколов об административных право-
нарушениях. Плановые проверки доказа-
ли свою эффективность и будут проводить-
ся ежегодно. Они позволяют в полной мере 
оценить соответствие юридического лица 
требованиям, предъявляемым законо-
дательством.
— Пока по инициативе ФССП из реестра 
было исключено лишь одно агентство, 
«Константа», в отношении которого су
ды рассмотрели более 100 дел об адми
нистративных правонарушениях. Как 
служба выносит решение об исключе
нии, есть ли какойто критический уро
вень жалоб?
— Мы не можем установить единую планку 
для всех компаний, ведь жалобы могут 
быть необоснованными, протоколы состав-
ляться по мелким нарушениям, а может 
быть и наоборот, когда нарушение зако-
на — это стиль работы компании. Оценка 
происходит комплексно: по количеству жа-
лоб, выданных предписаний и фактам их 
устранений, количеству составленных ад-
министративных протоколов и характеру 
нарушений, учитываются также результаты 
проверки компании.

Решение об исключении компании из 
реестра принимается, если нарушения но-
сят системный характер, если организация 
не реагирует на требования об их устране-
нии. «Константа» как раз тот случай, когда 
все критерии сошлись. Практика исклю-
чения из реестра будет формироваться, ис-
ходя из тех подходов, которые были приме-
нены к «Константе». 

Мы очень аккуратно относимся к данно-
му вопросу, не думаю, что исключения будут 
массовыми. Если организация не согласна с 
принятым нами решением, она может обжа-
ловать его в суде. «Константа» предприняла 
такую попытку, но суд оставил решение об 
исключении в силе.
— Есть ли риск, что злостные нарушите
ли будут возвращаться в реестр под но
выми именами?
— Чтобы заново войти в реестр, компания 
должна соответствовать установленным за-
коном требованиям. При этом, например, 
мы получаем данные по всем ее сотрудни-
кам, и те, кто работал в ранее исключенной 

компании, уже не смогут взаимодейство-
вать с должниками. Сейчас мы также рассма-
триваем необходимость совершенствова-
ния законодательства в части вынесения за-
прета лицам, которые были учредителями 
компании, исключенной из реестра за нару-
шения, на регистрацию новых коллектор-
ских агентств.
— Планирует ли служба инициировать 
поправки к 230ФЗ?
— Мы постоянно анализируем правоприме-
нительную практику, которая в отдельных 
вопросах складывается неоднозначно. Сей-
час есть понимание, что необходимо более 
четкое определение грубых нарушений, в 
том числе состоявшегося контакта с должни-
ком, количества знаков в смс-сообщениях. 
Однако очень важно не допустить и переко-
са закона в сторону должников. Последние, 
пользуясь законом, могут злоупотреблять за-
щитой государства от взыскания, но это не 
освобождает их от уплаты долга, и об этом не 
стоит забывать.
— Насколько для России актуально созда
ние института частных приставов?
— Этот вопрос остается актуальным и сей-
час детально изучается с учетом мировых 
прак тик. Введение института может способ-
ствовать разгрузке как судебной системы, 
так и приставов-исполнителей. Но решение 
для нашей страны очень сложное, ведь госу-
дарство, таким образом, передает в частные 
руки совершение действий по отчуждению 
собственности. Возможно, в первую оче-
редь можно будет вести речь о передаче спо-
ров, которые рассматриваются в третей-
ских судах между юрлицами, так как сторо-
ны уже договорились передать спор во вне-
государственную систему. Затем можно рас-
смотреть передачу в частную систему ис-
полнения требований граждан-взыскате-
лей к должнику-юрлицу по выбору гражда-
нина. То есть гражданин сможет выбрать, с 
помощью какой системы взыскивать долг 
— через нас либо через частного исполните-
ля. О передаче частным приставам всех ис-
полнительных документов, а тем более ре-
шений судов, где сторонами выступают фи-
зические лица, даже в долгосрочной пер-
спективе речи не идет.

Интервью взяла  
Светлана Самусева

«Вопрос введения института частных 
взыскателей остается актуальным»

Дмитрий Аристов,
глава ФССП

СТРУКТУРА КОЛЛЕКТОРСКОГО РЫНКА
КАК МЕНЯЛАСЬ СТРУКТУРА ДОЛГА, 
ПЕРЕДАННОГО КОЛЛЕКТОРАМ 
ПО ДОГОВОРАМ ЦЕССИИ (%)

КАК МЕНЯЛСЯ ОБЪЕМ ПОРТФЕЛЯ 
ВЫКУПЛЕННЫХ ДОЛГОВ (МЛРД РУБ.)

НА КОГО ЖАЛОВАЛИСЬ ГРАЖДАНЕ 
ЗА НАРУШЕНИЯ ПРИ ВЗЫСКАНИИ 
ПРОСРОЧЕННОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ*

ОБЪЕМ ШТРАФОВ, НАЛОЖЕННЫХ 
ЗА НАРУШЕНИЯ ПРИ ВЗЫСКАНИИ 
ПРОСРОЧЕННОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ*
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включенных в госреестр 
в отношении МФО
в отношении кредитных организаций
на физических лиц
на должностных лиц
в отношении иных юридических лиц
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л С Я  К О Л Л Е К Т О Р С К И Й  Р Ы Н О К

Предпосылкой для формирования коллекторского рынка в России 
стало развитие розничного кредитования, которое породило по-
требности в передаче сбора долгов на аутсорсинг. В 2004 году 
были зарегистрированы первые четыре коллекторские агентства. 
Этот рынок активно рос, и в 2008 году, по оценкам экспертов, на 
нем присутствовало уже около сотни игроков. Несмотря на такое 
стремительное развитие, какое-либо регулирование отрасли от-
сутствовало, что сильно беспокоило коллекторов. В результате 
в 2009 году появилось четыре альтернативных законопроекта о ре-
гулировании взыскания долгов, три из которых подготовили участ-

ники рынка, а один — Минэкономики. Однако ни один из них так 
и не был принят. В 2014 году президент Владимир Путин обратил 
внимание на проблемы в сфере взыскания, так появилось поруче-
ние правительству о разработке соответствующего законопроекта.

Ряд резонансных происшествий при взыскании долгов граждан 
активизировал работу в этом направлении. В июле 2016 года закон 
о взыскании долгов физлиц был принят. Полномочия по контролю 
деятельности коллекторов были возложены на ФССП и Минюст 
(в части нормативно-правового регулирования), и с 1 января 
2017 года рынок начал жить по правилам.
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В прокат выходит «Человек на Луне» —  
фильм Дэмьена Шазелла о космонавте Ниле Армстронге

В выставочном пространст-
ве Espace Musees, совмест-
ном проекте аукционного дома 
Artcurial и Парижского аэропор-
та, вчера открылась экспозиция 
«Дина Верни. Электрический 
эклектизм: от Майоля до Мар-
селя Дюшана». Она посвящена 
100-летию красавицы Дины, му-
зы, модели, подпольщицы, га-
леристки, меценатки. На откры-
тии побывал корреспондент ”Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 Если вы были в Париже, ходи-
ли по музеям и бывали в парке Тю-
ильри, вы много раз видели Ди-
ну Верни (1919–2009), даже если не 
знали, кто она такая. Ее лицо и тело 
остались нам в работах Майоля, Ма-
тисса, Боннара, ее завещанием и де-
лом стал прекрасный Musee Maillol, 
созданный на основе ее коллекций. 
Уроженка Бессарабии, жительница 
Одессы, русская иммигрантка в Па-
риже с 1925 года, еврейка Дина Ай-
биндер стала любимой моделью 
скульптора Аристида Майоля (1861–
1944). Ей было 15, ему 73. Он рисо-
вал ее, лепил, вытащил из тюрьмы 
гестапо (помог гитлеровский люби-
мец Арно Брекер, преклонявшийся 
перед Майолем) и наконец сделал ее 
своей наследницей.

Старый скульптор не ошибся: Ди-
на Верни не только сохранила его ра-
боты. Она перевернула Париж, что-
бы найти и выкупить дом на роскош-
ной улице Гренель, создать там музей 
Майоля и добиться того, чтобы его 
взяла под покровительство Франция. 
В 1995 году открывать музей приехал 
Франсуа Миттеран. Президенты тоже 
мужчины, отказать Дине он не смог. 
Несколько скульптур Майоля, изо-
бражающие прекрасных женщин 
совсем не модельных форм, которые 
выставлены теперь у Лувра в пар-
ке Тюильри,— тоже подарок Дины. 
В этом ей не отказал министр культу-
ры Андре Мальро. Русским туристам 
перед ними говорят о том, как старый 
французский мастер обессмертил 
прекрасную русскую женщину. Но 
«Флора», «Ева» и «Купальщица» 1899–
1907 годов, представленные на ны-
нешней выставке, свидетельствуют 

о том, что Майоль как будто бы пред-
видел встречу. Свою Еву он приду-
мал раньше, чем они познакомились 
с Диной Верни. Именно с рекоменда-
тельным письмом своего тела при-
шла она в мастерскую: общий знако-
мый сказал, что она — живая скуль-
птура Майоля.

На открытии выставки говорил 
сын Дины Верни, Оливье Лоркен. 
Свою речь он произносил на фоне 
афиши с «Сумрачной обнаженной» 
Пьера Боннара 1940-х годов, писан-
ной с Дины Верни,— стоя букваль-
но у материнской груди. «Встреча 
с Майолем оказала огромное влия-
ние на ее судьбу, на судьбу Майоля 
и на судьбу искусства,— сказал Оли-
вье.— Она была его моделью, сотруд-
ницей, ассистенткой. Она передала 

Майолю свою энергию, свою свобо-
ду, свой сюрреалистический взгляд 
на вещи. Ну а Майоль образовал ее 
художественно и стал ее вторым от-
цом. Эта встреча сделала из нее зна-
тока искусства, коллекционера, го-
тового защищать художников, кото-
рых она любила».

Мы помним, как Дина Верни по-
могла советским нонконформистам, 
выставляя в Париже Эрика Булато-
ва, Илью Кабакова, Владимира Ян-
килевского, Оскара Рабина. Это бы-
ли каждый раз очень личные, по-
чти деспотические отношения. Она 
лучше знала, кому и как следует пи-
сать. Приглашенный на открытие 
выставки Эрик Булатов встретился 
лицом к лицу со своим «Автопортре-
том» 1968 года, который Дина Вер-
ни увезла из Москвы. «Он был ка-
ким-то чудом напечатан в журнале 
L’Art vivant, посвященном искусст-
ву Советского Союза,— и Дина, ко-
торая нашла меня через Илью Каба-
кова, решила картину купить. В сле-
дующий ее приезд, когда у меня по-
явились уже и 

”
Вход — Входа нет“, 

и 
”
Слава КПСС“, она казалась ими 

едва не испуганной. Эти работы, ска-
зала она, верный путь в сумасшед-
ший дом»,— говорит Булатов.

В Espace Musees, находящийся 
в «стерильном пространстве» аэро-
порта, так просто не попасть — он 
рассчитан на транзитных пассажи-
ров, которым хоть таким образом да-
ют возможность побродить по Пари-
жу. Сразу несколько гостей верниса-
жа говорили мне о том, что лучше бы 
эту выставку открыли в музее Май-
оля. Возможно, хотя музей Майоля 
всегда остается и музеем Дины Вер-
ни, которая стоит там в виде боль-
ших скульптур, лежит в смешных со-
блазнительных позах и мелкой пла-
стике в витринах и никак не дает за-
быть о том, как важно в искусстве ро-
диться женщиной.

Русский язык был ей родным, и она 
сохранила его до последних лет кра-
сивым и почти правильным — каж-
дый может в этом убедиться. В 1970-х, 
вернувшись из первой поездки в Мо-
скву, она записала по памяти диск гу-
лаговских песен, где были и литера-
турные стилизации вроде «Окурочка» 
Юза Алешковского, и блатная лирика 
про «паровоз — не стучите колеса». Но 
говорила она на русском только тогда, 
когда считала нужным. Автор фильма 
«Дина Верни» Ольга Свиблова вспо-
минает, что на экране ее героиня хо-
тела говорить только по-французски 
и категорически отказывалась петь: 
«На 90% она казалась мне чужой, иног-
да даже враждебной, но и 10% хвата-
ло, чтобы почувствовать, какая неве-
роятная, щедрая, любящая, харизма-
тичная женщина передо мной. У нее 
были два принципа: ничего не пла-
нировать заранее, держать глаза от-
крытыми. Я помню Дину в комнате, 
наполненной ее портретами и скуль-
птурами. Она стоит и смотрит вокруг 
и на меня и говорит: 

”
А я еще ничего, 

волосы вьются и груди стоят — и это 
всё — я“».

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Дина Верни среди крылатых
Русская муза в Парижском аэропорту

Известные режиссеры, неожи-
данно оставшиеся без своих 
привычных театральных домов, 
поставили в МХТ им. А. П. Че-
хова спектакли, в которых тема 
утраченного или покинутого до-
ма стала центральной. Расска-
зывает Ольга Федянина.

ве премьеры, открыв-
шие сезон в МХТ — 

«Человек из рыбы» Юрия Бутусо-
ва и «Сережа» Дмитрия Крымова,— 
объединил незапланированный 
внесценический сюжет. Оба режис-
сера к началу репетиций остались 
без собственного театрального дома. 
Да и новый художественный руково-
дитель театра Сергей Женовач пока 
еще находится в статусе вновь при-
бывшего. Три признанных мастера, 
представляющих разные традиции 
и, по сути, одну режиссерскую гене-
рацию, встретились в театре, кото-
рый ни для одного из них родным 
не является. Все трое в преддверии 
какого-то нового этапа. Он, очевид-
но, еще впереди — первая премьера 
Сергея Женовача в Камергерском пе-
реулке состоится в следующем году, 
а Крымов и Бутусов показали спек-
такли очень узнаваемые, явно отсы-
лающие к предыдущим их работам. 
Но тема утраченного дома возника-
ет в обоих.

В «Человеке из рыбы» Юрия Буту-
сова непривычного, пожалуй, боль-
ше: главная новость здесь заключа-
ется в выборе текста. Современных 
авторов Бутусов ставит так редко, 
что можно сказать, не ставит вовсе. 
Его отношения с классикой — всег-
да работа с сопротивлением матери-
ала. Пьеса Аси Волошиной не сопро-
тивляется вовсе, она написана как 
своего рода отклик на бутусовский 
«Бег» в Вахтанговском театре и как 
будто заранее предназначена для то-
го, чтобы раствориться в постановке. 
Фигуры, населяющие многокомнат-
ную петербургскую квартиру, что-то 
вроде сквота, даже не успевают тол-
ком превратиться в персонажей — 
режиссер с самого начала следует не 

за людьми, а за лейтмотивами. Ино-
странец-антрополог Бенуа (Андрей 
Бурковский) здесь не более антропо-
лог, чем отечественные «филологи» 
Гриша (Артем Быстров), Света (Лаура 
Пицхелаури), Юлька (Елизавета Ян-
ковская) и Лиза (Надежда Калегано-
ва). Три акта спектакля — три разные 
ипостаси коллективного побега от 
реального мира. На месте реально-

сти в этой жизни находится дыра — 
сознательно культивируемая и нед-
вусмысленно обозначенная фигурой 
отсутствующего ребенка. О ребенке 
постоянно говорят, с ребенком в ре-
зультате и происходит реальная дра-
ма. Но происходит где-то за предела-
ми этого постоянно трансформиру-
ющегося и в то же время очень не-
подвижного пространства (сцено-
графия Николая Симонова), в кото-
ром имеют значение Тарковский, 
ива на острове Сите, самочувствие 
улитки Освальда, Крысолов из Гам-
мельна, вода, огонь — и прочие ув-
лекательные вещи, которые актеры 
Юрия Бутусова виртуозно превра-

щают в этюды на тему бездомности 
и одиночества. Да, это действитель-
но вариация на тему «Бега» — только 

в современном мире в эмиграцию 
выпадают не из пространства, а из 
времени, а гражданская война с ре-
волюцией совсем не нужны.

В «Сереже» Дмитрия Крымова тоже 
есть ребенок, которому уделено мно-
го внимания, а в результате его просто 

утаскивают за кулисы как ненужную 
куклу (он здесь действительно боль-
шая смешная кукла в сопровождении 
бесстрастной прислуги — кукловодов).

В этой свободной вариации на 
тему «Анны Карениной» роль дома 
исполняет сам театр. Историческую 
сцену в Камергерском переулке ре-
жиссер осваивает так же неприну-
жденно, как до этого — сцену Теа-
тра наций в «Му-му». И сцена МХТ 
его спектаклю не просто подходит, 
а хочется сказать — она ему очень 
к лицу. Значительная часть обая-
ния «Сережи» возникает из игры 
с легендарной мхатовской «Анной 
Карениной», вообще из предмет-
ной игры с мифологией великого 
театра и великой литературы. И ре-
жиссерский экземпляр спектакля 
1938 года, и голоса Тарасовой и Хме-
лева, и чайка на занавесе, и плафо-
ны модерновых светильников — 
все это не историческое обрамле-
ние сю жета, а его важная часть. 
Это спектакль о том, что искусст-
во — к сожалению или к счастью — 
больше человека, оно человеку ве-
лико. Как безнадежно велико суб-
тильной Анне (Мария Смольни-
кова) роскошное черное платье — 
его не затянуть по фигуре, но из не-
го и не выпутаться. Здесь не толь-
ко Анна, но и Каренин (Анатолий 
Белый), и Вронский (Виктор Хори-
няк) — гулливеры в стране велика-
нов. С детской сосредоточенностью 
они в каждом эпизоде погружаются 
в игру с подворачивающимися об-
стоятельствами и предметами, бук-
вально превращая фрагменты тол-
стовского текста в конструктор. Но 
как ни странно, чем больше кругом 
реквизита, тем менее театрально 
выглядят люди на сцене. К финалу 
спектакля все ненадолго заглуша-
ет пронзительный звук отчаяния — 
не трагического, не художественно-
го, а очень человеческого. Для того 
чтобы быть несчастливым, брошен-
ным, опустошенным, человеку нео-
бязательно быть великим или даже 
взрослым.

Уже после премьеры «Человека 
из рыбы» стало известно, что бездом-
ный этап в жизни Юрия Бутусова за-
кончен — он стал главным режиссе-
ром Театра имени Вахтангова. Если 
так же быстро появится новый дом 
у Дмитрия Крымова и его учеников, 
можно будет сказать, что МХТ прино-
сит удачу.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Работы по дому
Юрий Бутусов и Дмитрий Крымов показали свои премьеры в МХТ

«Она передала Майолю свою энергию, 
свою свободу, свой сюрреалистический 
взгляд на вещи. Ну а Майоль  
образовал ее художественно и стал  
ее вторым отцом»

Д

Герои крымовской вари-
ации на тему «Анны Ка-
рениной» погружаются 
в  игру с подворачивающи-
мися обстоятельствами 
и  предметами   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА Значительная часть обаяния «Сережи» 

возникает из игры с легендарной  
мхатовской «Анной Карениной», вообще 
из предметной игры с мифологией 
 великого театра и великой литературы



спорт В первом туре регулярного чемпионата Евролиги  
«Химки» принимают «Олимпиакос»

В первом матче регулярного пер-
венства Евролиги наиболее ста-
бильный клуб Европы — ЦСКА — 
принимал «Барселону», заметно 
обновившуюся в межсезонье. 
Но как показал матч, усиление ката-
лонцев было недостаточно солид-
ным, чтобы справиться с командой 
Димитриса Итудиса. ЦСКА победил 
со счетом 95:75.

 Согласно расписанию регуляр-
ного чемпионата Евролиги, в первом 
же туре пересеклись два гранда — ЦСКА 
и «Барселона». Привлекательность это-
го матча для болельщиков не сильно по-
страдала, даже несмотря на то что на бле-
стящей репутации каталонцев, двукрат-
ных, между прочим, чемпионов Евро-
лиги, за последние пару лет появились 
пятна ржавчины. Ведь «Барселона» на 
протяжении двух сезонов не могла по-
пасть не то что в «Финал четырех», а даже 
в play-off турнира. Так что на фоне ЦСКА 
(с начала века армейцы лишь однажды, 
в 2011 году, не сумели пробиться в топ-
4 турнира, а в трех случаях становились 
чемпионами) каталонцы при беглом 
взгляде смотрелись в лучшем случае 
обедневшими аристократами, которым 
при всем старании не по силам тягаться 
с таким мощным соперником, который 
к тому же сумел сохранить всех ключе-
вых игроков — Нандо де Коло, Кайла 
Хайнса, Серхио Родригеса, Корри Хиг-
гинса, Отелло Хантера, Никиту Кубрано-
ва, Андрея Воронцевича. То есть состав, 
который, по мнению многих специали-
стов, имеет все шансы на то, чтобы в бу-
дущем именоваться «золотым».

Однако и руководство «Барселоны» не 
сидело сложа руки и активно работало над 

усилением команды, лишившейся свое-
го многолетнего лидера, легенды евро-
пейского баскетбола Хуана-Карлоса Нава-
ро (38-летний защитник, отдавший «Барсе-
лоне» в общей сложности 20 лет, завершил 

карьеру). В межсезонье «Барселона» «под-
писала» таких качественных игроков, как 
Кевин Пангос, Яка Блажич, Крис Синглтон 
и Кайл Курич. Отметим, что двое послед-
них хорошо знакомы российским болель-
щикам: Синглтон — по выступлениям 
за «Локомотив-Кубань», а Курич — за «Зе-
нит». Такое усиление потребовало значи-
тельных финансовых трат, но репутация 
«Барселоны» стоит куда дороже. 

Сам матч начался атаками армейцев, 
подгоняемых болельщиками, практи-
чески до отказа заполнившими трибу-
ны: ЦСКА к старту сезона организовал 
фанам красочную шоу-программу, гво-
здем которой стало выступление ис-
полнителя Басты. Но, по всей видимо-
сти, и без него билеты в «Мегаспорт» 
были бы в дефиците. Впрочем, добить-
ся существенного отрыва ЦСКА удалось 
не сразу. Да, убедителен был Родригес, 
дважды попавший с дистанции, хоро-
шо смотрелся Андрей Воронцевич, на-
бравший за первые десять минут пять 
очков, но на атаки ЦСКА каталонцы от-
вечали своими выпадами. Однако уже 
в начале второй четверти, после того 
как Корри Хиггинс забросил с фолом, 
отрыв ЦСКА достиг 12 очков. А к сере-
дине второй десятиминутки армейцы 
оторвались уже на 17 очков.

Отыграть такую фору у команды уров-
ня ЦСКА по силам разве что коллективу 
такого же ранга. Но вчерашняя «Барсе-
лона» на такое претендовать вряд ли мо-
гла. Гости, разумеется, старались как-то 
остановить армейскую машину, но по-
лучалось у них это неубедительно. Так, 
защита «Барселоны», сконцентрировав-
шись на противодействии Нандо де Ко-
ло (результативность француза на вре-
мя действительно удалось заметно сни-
зить), упустила из виду Уилла Клайберна 
и Корри Хиггинса. А ведь они уже к кон-
цу третьей четверти успели набрать по-
чти три десятка очков на двоих.

Последние 15 минут матча игроки 
ЦСКА провели весьма в комфортном ре-
жиме. Отставание «Барселоны» ни ра-
зу не становилось меньше 12 очков, что 
позволяло армейцам играть в свое удо-
вольствие. В итоге они победили со сче-
том 95:75.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА показал «Барселоне» Басту
Армейцы стартовали в Евролиге с победы над каталонской командой
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Женский волейбольный чемпионат мира закон-
чился для сборной России даже раньше, чем муж-
ской. Он вылетела уже на втором этапе первен-
ства, которое принимает Япония, в то время как 
мужчины добрались хотя бы до третьего. Впрочем, 
в таком исходе нет ничего особенно странного 
и печального. В отличие от мужской команды, жен-
ской выступить более успешно помешали слиш-
ком уж несчастливые для нее обстоятельства.

 Формально исход японского чемпионата 
мира для сборной России может показаться чуть ли 
не провальным. Его рожденная каким-то уж очень из-
ощренным любителем разных трюков с регламента-
ми и форматами формула, как и формула итальянско-
болгарского мужского чемпионата, завершившегося 
в конце сентября, предусматривала наличие аж трех 
групповых этапов. Борьба за выход в полуфинал, то 
есть за участие в розыгрыше медалей, будет вестись на 
третьем, куда попали шесть команд. И если мужчины 

срезались именно на нем, то женщинам в топ-шестер-
ку проникнуть не удалось, притом что российский бэк-
граунд, конечно, предполагает по крайней мере нали-
чие такой цели. У отечественной женской сборной на-
град, в том числе относительно свежих, вроде золотых 
медалей чемпионатов Европы 2013 и 2015 годов, пре-
достаточно и предостаточно игроков, про которых в во-
лейбольном сообществе принято говорить с уважени-
ем, как про больших звезд.

Но на самом деле за свое выступление в Японии она, 
возможно, заслуживает оценки не ниже, а выше, чем 
мужчины. Те на свой турнир отправились, будучи его 
фаворитами, имея в багаже превосходный — с золотом 
чемпионата Европы — прошлый сезон и превосход-
ный — с золотом Лиги наций — старт сезона нынешне-
го. У них не было никаких более или менее явных про-
блем с составом.

У женщин в багаже завалялся, по сути, потерянный 
в плане развития, шлифовки стиля из-за странных игр 
с расстановкой фигур в тренерском штабе (сначала сбор-

ной руководил ветеран Владимир Кузюткин, затем, пря-
мо перед чемпионатом Европы, его вдруг сменил моло-
дой Константин Ушаков, но Кузюткин остался его асси-
стентом) прошлый сезон и неяркий — уже под руковод-
ством следующего наставника, Вадима Панкова,— старт 
сезона нынешнего. И если не смертельные, то по-насто-
ящему серьезные проблемы с составом. На чемпионат 
мира сборная отправилась без Татьяны Кошелевой, луч-
шей доигровщицы, травмировавшейся еще весной, а пе-
ред ключевыми матчами в Японии осталась без Наталии 
Гончаровой, лучшей и фактически безальтернативной 
диагональной, которая получила повреждение на фи-
нише первого группового этапа во встрече с американ-
ками. Потерять их означало потерять не половину, а три 
четверти атакующей мощи.

При этом несчастливым обстоятельствам сборная 
России, которая из-за травм лидеров была вынуждена 
полагаться в том числе на обладавших минимальным — 
или попросту нулевым — опытом игры на топ-турнирах 
волейболисток, таких как Анна Котикова, Юлия Бирю-
кова или Татьяна Романова, все же посопротивлялась. 
У нее были невыразительные матчи, но никому из ме-
нее рейтинговых оппонентов она не проиграла, а, на-
пример, турчанок, год назад без вопросов разбивших ее 
в бакинском четвертьфинале континентального первен-
ства, разгромила всухую и без Гончаровой.

Правда, абсолютно всем безусловным волейбольным 
грандам, которые попались на ее пути за эти два этапа, 
россиянки уступили. Но опять же — в борьбе. У амери-
канок удалось отнять два сета, у невероятно крепких на 
этом чемпионате итальянок и разогнавшихся, набрав-
ших тонус по мере приближения медальной стадии ки-
таянок — по одному.

Более того, в матче с китайской командой, который для 
сборной России был сродни матчу play-off — чтобы по-
пасть в тройку в группе, надо было выиграть с любым сче-
том,— в какой-то момент сложилось ощущение, что побе-
да абсолютно реальна. Во второй партии — после отдан-
ной первой — россиянки показывали классный волей-
бол. Волейбол, в который как раз привыкли играть их со-
перницы — быстрый, резкий, с хорошими приемом и за-
щитой. А китаянки смотрелись ошарашенными таким по-
воротом, не понимающими, что со всем этим делать.

И в следующей партии сборная России долго держа-
лась вровень с ними, долго не позволяла интриге уме-
реть. Но концовка ей не удалась, а в четвертом сете она 
походила на ходока, которому довелось пройти 50-ки-
лометровую дистанцию под палящим солнцем, двигаю-
щегося к финишу, лишившись последних запасов энер-
гии, наощупь, забыв о технике. Бить такую сборную Рос-
сии китаянкам, у которых с резервами и свежестью ни-
каких сложностей не наблюдалось, было сплошным удо-
вольствием.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Женщины 
сошли на своем этапе
Они тоже не добрались до медалей, но имели на это право

Завтра в Екатеринбурге 
состоится крупное бок-
серское шоу. В его про-
грамме — два поедин-
ка российских бойцов, 
которые попали в чи-
сло участников второ-
го сезона проекта World 
Boxing Super Series 
(WBSS). Он на сей раз ох-
ватил не две, а три весо-
вые  категории, в которых 
предполагается выявить 
лучшего среди лучших. 
Михаил Алоян (катего-
рия до 57 кг) встретится 
с южноафриканцем Зо-
лани Тете, а Руслан Фай-
фер (до 90,7 кг) — с аме-
риканцем Эндрю Табити.

 World Boxing Super 
Series — проект компании 
Comosa, которым она ре-
шила встряхнуть боксер-
ский мир в 2017 году, прове-
дя в двух категориях — пер-
вой тяжелой (до 90,7 кг) и су-
персредней (до 76,2 кг) — от-
носительно компактные, без 
слишком длинных пауз меж-
ду боями, турниры по «олим-
пийской» системе с выбы-
ванием (четвертьфинал, по-
луфинал и финал), для вось-
мерки звезд каждого из ве-
сов с целью выявить силь-
нейшего из сильнейших. 
В России первый сезон WBSS 
запомнился прежде всего 
взлетом молодого тяжело-
веса Мурата Гассиева. Он эф-
фектно добрался до финала, 
но в решающем бою не сла-
дил с оказавшимся еще бо-
лее искусным украинцем 
Александром Усиком.

Эксперимент, видимо, 
оказался удачным, и Comosa 
запустила второй сезон. Бо-
лее того, укрупнила масштаб 
WBSS до трех категорий. Пер-
вый тяжелый вес сохранил 
в ней место (правда, потеряв 
в уровне конкуренции, по-
скольку ни Усик, ни Гассиев 
в WBSS не выступят), а ком-
панию ему составили супер-
легкий вес (до 63,5 кг), плюс 
тот, который по-английски 
называется bantam — «пе-
тушиным», а еще легчайшим 
(до 53,5 кг). И россиян в этой 
серии оказалось доволь-
но много. На старте проекта 
их было аж четверо, но вете-
ран-суперлегковес Эдуард 
Трояновский уже успел по-
кинуть проект, проиграв не-
делю назад белорусу Кирил-
лу Редлиху.

В Екатеринбурге будут 
драться два представителя 
России, и это очень любо-
пытные персонажи. У Рус-
лана Файфера уже доволь-
но много боев — 23 — в про-
фессионалах и кристально 
чистый, без осечек, послуж-
ной список, но надо пола-
гать, о нем мало кто до сих 
пор слышал. В престижных 
залах и с соперниками из 
элиты или хотя бы предель-
но близкими к ней по стату-
су Файфер, про которого зна-
токи, его бои видевшие, го-
ворят как про бойца с неор-
динарной техникой, еще не 
встречался. С этой точки зре-
ния поединок против Эн-
дрю Табити для него испы-
тание серьезное. Табити мат-

чи против оппонентов с при-
личным бэкграундом, вроде 
Латифа Кайоде и Стива Кан-
нингема, проводить дово-
дилось — и не доводилось 
в них оступаться. А о его по-
тенциале говорит тот факт, 
что американец тренируется 
в находящемся в Лас-Вегасе 
клубе главного гения совре-
менного бокса Флойда Мейу-
эзера. Причем считается, что 
тот задействован в развитии 
его карьеры.

Если Руслану Файферу 
удастся одолеть классно-
го «панчера» Эндрю Табити, 
то его, не исключено, ждет 
встреча с соотечественни-
ком Максимом Власовым. 
Появление Власова в спи-
ске тех, кого пригласили во 
второй сезон WBSS, удив-
лять точно не должно. У не-
го больше 40 профессио-
нальных боев, а репутацию 
боксера, способного претен-
довать на чемпионские ти-
тулы, он приобрел еще не-
сколько лет назад.

В ноябре Власов будет 
биться в Чикаго с поляком 
Кшиштофом Гловацким. 
Гловацкий — тоже совсем 
не случайный человек в су-
персерии. В прошлом году 
некоторые эксперты даже 
называли ошибкой ее орга-
низаторов тот факт, что они 
проигнорировали Гловац-
кого, поскольку по дости-
жениям он превосходил не-
которых из тех, кого в WBSS 
включили.

Михаил Алоян — персо-
наж, наверное, еще любо-
пытнее, чем Файфер. Он во-
обще, наверное, наиболее 
неожиданный участник ны-
нешней WBSS среди всех 
двух дюжин.

Алоян — знаменитость 
любительского бокса, дву-
кратный чемпион мира и се-
ребряный призер Олимпи-
ады в Рио-де-Жанейро (се-
ребра его позже лишили из-
за проваленного допинг-те-
ста). Но в боксе профессио-
нальном он фактически де-
лает первые шаги. За пле-
чами у Алояна всего четыре 
боя, и два самых свежих он, 
кстати, выиграл без подав-
ляющего превосходства над 
противниками — Эрмохене-
сом Кастильо и Александром 
Эспиносой. Так что его вклю-
чение в WBSS — несомнен-
ный аванс.

А драться в Екатеринбур-
ге Алояну между тем придет-
ся против матерейшего про-
фи. Золани Тете — это чемпи-
он мира по версии Всемир-
ной боксерской организа-
ции (WBO), который в своей 
долгой карьере, начавшей-
ся больше десяти лет назад, 
когда Алоян еще выступал 
в юниорах, переживал и не-
удачи, но всякий раз восста-
навливался и вновь взбирал-
ся на верхушку. В основном 
благодаря удивительно силь-
ному для его категории уда-
ру. А о том, как воспринима-
ют соотношение сил в этой 
паре аналитики, идеально 
рассказывают позиции бок-
серов в рейтинге авторитет-
ного ресурса BoxRec. Тете — 
третий в категории, Ало-
ян — лишь 35-й.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

В тяжелом весе 
будет нелегко, 
в суперлегком — 
совсем тяжко
Руслан Файфер  
и   Михаил Алоян  
проведут бои в Екатеринбурге

Михаил Алоян добился значительных успехов 
в любительском боксе, но в профессиональном 
он пока новичок  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

На чемпионате мира стол кнувшаяся  
с кадровыми проблемами сборная России  
(справа — Ирина Королева) не смогла  
прыгнуть выше головы и побороться  
за медали  ФОТО FIVB

Второй групповой этап
Группа E. Пуэрто-Рико—Мексика 3:1. Доминиканская Республика—Германия 
3:0. Нидерланды—Сербия 3:0. Бразилия—Япония 3:2. Положение команд. 
1. Нидерланды — 24 очка. 2. Япония — 22. 3. Сербия — 21. 4. Бразилия — 
20. 5. Доминиканская Республика — 16. 6. Германия — 14. 7. Пуэрто-Рико — 9. 
8. Мексика — 3. 

Группа F. Болгария—Азербайджан 3:0. Турция—Таиланд 3:1. Италия—США 
3:1. Китай—Россия 3:1. Положение команд 1. Италия — 27 очков. 2. 
Китай — 24. 3. США — 19. 4. Россия — 18. 5. Турция — 15. 6. Болгария — 11. 
7. Таиланд — 11. 8. Азербайджан — 6. 

Жеребьевка третьего  
группового этапа
Группа G: Италия, Япония, Сербия

Группа H: Нидерланды, Китай, США

Команды, занявшие первые два места в группах G и H, выходят в 1/2 финала.

Форвард армейцев Андрей 
 Воронцевич (слева) внес  
большой вклад в победу своей 
команды над «Барселоной» 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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